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мировая политика | Крупный германский бизнес 
готовится к выходу на иранский рынок  
после отмены санкций —6

новости | Минюст потребовал от иностранных 
агентов отчета под угрозой ликвидации —5

Валютная ипотека 
попала 
в Роспотребнадзор
Ведомство поддержит 
заемщиков в судах

К судебной борьбе против 
 банкиров валютные  ипотечные 
 заемщики и правозащитные 
 организации начали привлекать 
и госорганы, в частности Роспо-
требнадзор. До сих пор попыт-
ки валютных ипотечников дого-
вориться с банками о пересчете 
кредитов по курсу на момент их 
выдачи или добиться пересмотра 
условий кредитов в суде успеха 
не имели. Правозащитники над-
еются, что вмешательство в де-
ло Роспотребнадзора позволит 
переломить этот негативный для 
заемщиков тренд.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
иск, поданный организацией «Фин-
потребсоюз» (действует в интересах 
истца—заемщика валютной ипо-
теки) к банку «ДельтаКредит». Сами 
по себе такие иски не новы, однако 
в данном случае третьей стороной 
по делу выступает Роспотребнадзор, 
который до сих пор не вмешивался 
в подобные разбирательства. Соглас-
но отметке о получении, иск посту-
пил в Бабушкинский районный суд 
16 июля. В «Финпотребсоюзе» увере-
ны, что участие в деле Роспотребнад-
зора важно: эксперты ведомства бу-
дут давать свою оценку ситуации, ко-
торая будет учтена судом.

В Роспотребнадзоре настроены 
решительно. По словам начальника 
управления защиты прав потребите-
лей Роспотребнадзора Олега Пруса-
кова, при рассмотрении дела судом 
позиция ведомства в виде заключе-
ния по делу оглашается после иссле-
дования всех доказательств перед 
переходом к прению сторон, при вы-
несении решения судья обязан дать 
оценку заключению госоргана.
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Неприсоединение к американскому на-
логовому закону FATCA оборачивает-
ся реальными рисками для российского 
бизнеса. Первым пострадал небанков-
ский финансовый сегмент. Опасаясь 
санкций со стороны западных контр-
агентов, российские банки и небан-
ковские кредитные организации нача-
ли требовать от коллег-финансистов из   
смежных секторов регистрации у аме-
риканских налоговиков, угрожая «ухуд-
шением операционной среды». То есть 
как минимум более жестким контро-
лем, как максимум — закрытием счетов. 
Устранение рисков путем присоедине-
ния к FATCA обойдется МФО, НПФ, бро-
керам, страховщикам и прочим неде-
шево: затраты оцениваются в десятки 
миллионов рублей на одного игрока.

О практической реализации первых ри-
сков, связанных с американским налого-
вым законом FATCA, 

”
Ъ“ рассказали участ-

ники финансового рынка. В частности, по 
данным 

”
Ъ“, РНКО «Платежный центр» (ра-

ботает под брендом «Золотая корона») пре-
дупредила микрофинансовые организации 
(МФО), находящиеся у нее на обслуживании, 
о необходимости присоединиться к FATCA 
либо получить отказ в обслуживании. В «Зо-
лотой короне» эту информацию подтверди-
ли. «Мы требуем от МФО, для клиентов ко-
торых выпускаем свои карты, регистриро-
ваться в IRS (Служба внутренних доходов 
США.— 

”
Ъ“), иначе не будем их обслужи-

вать»,— уточнил председатель совета дирек-
торов «Золотой короны» Николай Смирнов. 
До сих пор в России четкие требования реги-
стрироваться в IRS выдвигались лишь в от-
ношении банков и небанковских кредит-
ных организаций (НКО).

Дело в том, пояснил господин Смирнов, 
что МФО в понимании FATCA также являют-
ся финансовыми институтами, поскольку 
принимают сбережения по аналогии с бан-
ковскими вкладами. В таком случае их не-
присоединение к FATCA придает им статус 

нарушителей американского закона и гро-
зит присоединившимся банкам и НКО, име-
ющим таких клиентов на обслуживании, не-
обходимостью удерживать 30-процентный 
налог с поступлений в их пользу. «В отсутст-
вие такого права у банков по российскому за-
конодательству РНКО придется делать это за 
свой счет»,— опасается господин Смирнов.

• FATCA — американский налоговый закон, 
требующий от присоединившихся к нему фи-
нансовых институтов ежегодно направлять 
отчетность об остатках на счетах выяв-
ленных финансовых институтов, а также 
физлиц с американским гражданством и юр-
лиц с американскими бенефициарами начи-
ная с 2015 года.
Получение запроса от «Золотой короны» 

”
Ъ“ подтвердили в одной из крупнейших 

МФО, для которой РНКО выпускает карты,— 
«Домашние деньги». Там с таким подходом не 
согласны. «Мы подготовили свое заключение, 
которое вскоре направим в РНКО,— отмечает 
главный исполнительный директор 

”
Домаш-

них денег“ Андрей Бахвалов.— Мы считаем, 
что необходимость регистрации в IRS касает-
ся только тех компаний, которые принима-
ют инвестиции от американских граждан. 
Отслеживать движение по их счетам должны 
банки, где они открыты, и относить нас к фи-
нинститутам в понимании FATCA нельзя».

Почему этот вопрос был поднят именно 
сейчас, хотя к FATCA банки готовились не-
сколько лет, господин Смирнов уточнить 
отказался. По словам источников 

”
Ъ“, при-

чина — в рекомендации иностранных бан-
ков-контрагентов по проверке всей клиент-
ской базы российских банков на предмет со-
ответствия требованиям FATCA (до сих пор 
на рынке считалось, что это требуется в от-
ношении банков и корпоративных клиен-
тов). Эту информацию в «Золотой короне» 
не комментируют. Источник 

”
Ъ“, близкий 

к Росфинмониторингу, сообщил, что ему не-
известно о такой проблеме.

Тем не менее первый ставший извест-
ным случай широкого трактования FATCA, 
как выяснилось, не единичный и может 
быть началом целого тренда, указывают 
участники рынка. 
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Железная FATCA
Американский закон угрожает российским финансистам

Расширенное толкование FATCA  
подвело под американский закон  
небанковские и даже некредитные  
финорганизации  ФОТО ПАВЛА КАССИНА

”Ъ“ стало известно, как правительст-
во собирается укреплять кадровый со-
став крымских органов исполнительной 
власти. За две недели до ликвидации 
Министерства по делам Крыма вице-
премьер Дмитрий Козак поручил фе-
деральным ведомствам подготовить 
список кандидатов из числа высокопо-
ставленных чиновников для назначе-
ния на должности первых заместителей 
руководителей органов исполнитель-
ной власти полуострова.  Кандидатам 
гарантируется обратное  назначение 
на аналогичную должность в  центре 
или регионах за пределами Крыма 
в  течение трех лет. Эксперты считают, 
что в условиях антикрымских санкций 
командированные в Крым чиновники 
вправе ожидать повышения по карьер-
ной лестнице.

Вчера на официальном портале право-
вой информации было опубликовано рас-
поряжении правительства РФ об упразд-
нении Минкрыма. В нем указано, что ме-
роприятия по упразднению министерства 

должны быть завершены до 1 декабря. Указ 
о ликвидации Минкрыма президент Влади-
мир Путин подписал 15 июля, передав его 
функции Минэкономики. Также упразд-
няется госкомиссия по вопросам социаль-
но-экономического развития Республики 
Крым и Севастополя — вместо нее будет 
образована правительственная комиссия 
по соответствующим вопросам. Одновре-
менно решено усилить крымские органы 
госвласти и управления чиновниками из 
центра в статусе первых заместителей руко-
водителя каждого конкретного органа влас-
ти (см. также 

”
Ъ“ от 30 июня).

Как удалось выяснить 
”
Ъ“, об укрепле-

нии вертикали центральной власти в Кры-
му в Белом доме задумались еще весной. 
Как рассказали 

”
Ъ“ два правительственных 

чиновника и источник в одном из мини-
стерств, 1 июля Дмитрий Козак известил фе-
деральные министерства и ведомства о но-
вом порядке формирования кадрового со-
става структур Крыма.
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Карьерный  
полуостров
Федеральных добровольцев  
зовут в правительство Крыма на три года

Военное командование Финляндии на-
мерено повысить оперативность реаги-
рования на возникающие кризисы, а так-
же усилить оборону восточных рубежей 
страны. В качестве причины подобных 
планов называются события на  Украине 
и роль России в них. ”Ъ“ выяснил, что 
на данный момент, вопреки сообщени-
ям СМИ, перебрасывать дополнитель-
ные войска к границам с РФ финские 
 военные не собираются: речь идет лишь 
о проработке планов повышения боего-
товности войск на случай экстренной не-
обходимости. Тем не менее собесед-
ники ”Ъ“ в госструктурах РФ расценили 
новость как очередное доказательство 
милитаризации Финляндии и пригрози-
ли контрмерами. 

О том, что Финляндия намерена разме-
стить подразделения быстрого реагирова-
ния у границы с РФ, сообщило авторитет-
ное американское издание Defense News 
со ссылкой на главу финского Минобороны 
Юсси Ниинистё. Эта информация затем бы-
ла процитирована многими российскими 

и зарубежными СМИ. Такой шаг господин 
Ниинистё обосновал необходимостью по-
высить боеготовность войск из-за событий 
на востоке Украины.

Вместе с тем вчера 
”
Ъ“ в командовании во-

оруженными силами Финляндии пояснили: 
речь идет о реорганизации уже существую-
щих войск, причем специально перебрасы-
вать их на границу с РФ никто не собирается. 
«Никаких новых войск не будет. Суть в повы-
шении готовности резервистов к оператив-
ному развертыванию в случае необходимо-
сти. Это часть нашего плана реформы воору-
женных сил»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

военного командования. И добавили: необ-
ходимость уменьшения времени реакции на 
возникающие кризисы сейчас стоит перед ар-
миями многих стран. Доказательством этого, 
в частности, можно считать создание в 2014 го-
ду Сил быстрого реагирования НАТО и их рас-
ширение: на февральской встрече в Брюсселе 
министры обороны стран альянса решили уд-
воить численность cил до 30 тыс. человек.
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Украинский кризис  
дошел до Финляндии
Финны усиливают оборону  
своих восточных рубежей
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В правительстве продолжа-
ются создание и настройка 
структур, призванных сти-
мулировать в среднесроч-
ной перспективе инвестак-
тивность средних компаний. 
До 15 августа Белый дом 
и «Деловая Россия» долж-
ны сформулировать пред-
ложения по созданию сис-
темы поддержки трансфера 
технологий в РФ. Вчера же 
Фонд развития промышлен-
ности и Агентство кредит-
ных гарантий договорились 
о том, что последнее гаран-
тирует половину сумм зай-
мов фонда малому и средне-
му бизнесу.

По словам главы «Деловой 
России» Алексея Репика, пред-
ложения по системе трансфера 
технологий предстоит создать 
крайне быстро — в течение трех 
недель. В «Деловой России» гово-
рят, что это должен быть проект-
ный офис с применением прин-
ципов ГЧП и инструментария 
институтов развития. В такой 
форме Агентство по трансферу 
технологий может эффектив-
но поддерживать технологиче-
ское перевооружение. Идея же 
агентства в формате, например, 
департамента федерального 
министерства или постоянной 
межведомственной комиссии 
непривлекательна — она почти 
гарантированно обеспечит «от-
рыв от потребностей бизнеса», а 
основная идея — объединение 
компетенций госструктур и «за-
казчиков» трансфера техноло-
гий в лице бизнеса. Но и без го-
сударства не обойтись: особую 
роль в процессе должен играть 
Минпромторг и новые инстру-
менты — специнвестконтрак-
ты и Фонд развития промыш-
ленности.

Господин Репик подчеркива-
ет, что ключевая задача агент-
ства — качественный анализ 

рынка, прогнозирование раз-
вития технологий для целей 
трансфера, концентрация экс-
пертизы и правовых и патент-
ных компетенций. «Сам транс-
фер технологий — это задача 
совместных предприятий или 
российских приобретателей 
патентов, лицензий и техноло-
гических решений, поиск ре-
сурсов на их приобретение — 
задача заказчиков»,— говорит 
глава «Деловой России», кон-
статируя, что для значительной 
части бизнеса недоступно до-
роги консалтинговые услуги в 
этой сфере, есть и спрос на го-
споддержку в переговорах. Оп-
тимальный, по его мнению, 
уровень — 200–300 «трансфер-
ных» сделок в 2016–2017 годах, 
приоритетны на сегодня элек-
троника, машиностроение, ав-
топром, химическая отрасль и 
конструкционные материалы, 
фармацевтика, биотехнологии 
и глубокая переработка агросы-
рья. Агентство предполагается 
встроить и в создающуюся сис-
тему поддержки экспорта (Рос-
сийский экспортный центр) — 
покупатели технологий ориен-
тируют свои проекты не только 
на внутренний рынок.

Вчера же, как стало известно 

”
Ъ“, Фонд развития промышлен-

ности и Агентство кредитных га-
рантий (АКГ) заключили согла-
шение, де-факто вдвое снижаю-
щее порог доступа малых и сред-
них компаний к льготным кре-
дитам фонда,— агентство будет 
гарантировать до 50% их суммы. 
Малые и средние компании бу-
дут обращаться в АКГ уже после 
их одобрения экспертным сове-
том фонда, заявки рассмотрят за 
10 дней. Вознаграждение само-
го АКГ составит 1,25% от суммы 
поручительства, его представи-
тели также войдут в экспертный 
совет Фонда развития промыш-
ленности (ФРП).

Сейчас ФРП предоставляет 
льготное кредитование про-
ектов импортозамещения по 
ставке 5% годовых на срок до 
семи лет, максимальный объ-
ем кредита — 700 млн руб. Ли-
мит кредитного портфеля ФРП 
сейчас составляет 20 млрд руб., 
а после докапитализации к 
2018 году — до 70 млрд руб. По-
ка, впрочем, экспертный со-
вет одобрил предоставление 
займов 16 предприятиям на 
4,7 млрд руб. Необходимость 
участия АКГ в схеме финанси-
рования проектов импортоза-
мещения директор ФРП Алек-
сей Комиссаров объясняет от-
сутствием у малого и среднего 
бизнеса «значительных акти-
вов, которые могут быть пре-
доставлены в залог, так как они 
уже задействованы для получе-
ния банковских кредитов». От-
метим, что это не первое посла-
бление, на которое ФРП идет 
для расширения своей про-
ектной базы. 24 июня 

”
Ъ“ уже 

писал о смягчении требова-
ний фонда к проектам — тогда 
был понижен требуемый объ-
ем продаж проектов в стадии 
промпроизводства и поднят 
кредитный потолок.

Отметим, инфраструктура 
поддержки экспорта, ФРП, АКГ, 
система территорий опережа-
ющего развития, СЭЗ, проекты 
институтов развития, «Нацио-
нальная технологическая ини-
циатива» и будущее агентство 
по трансферу технологий вряд 
ли окажут значимое влияние 
на текущий инвестспад. Но их 
взаимодействие может повли-
ять на деловую активность по-
сле 2017 года — «антикризис-
ная» активность правительства 
может улучшать качество ожи-
даемого посткризисного роста.

Дмитрий Бутрин,  
Олег Сапожков,  
Ксения Дементьева

Средний бизнес зовут к станку
Правительство облегчает ему  
перевооружение и финансирование

По словам одного из них, ви-
це-премьер поручил до 9 ию-
ля 2015 года представить в пра-
вительство список кандидатур 
для назначения на должности 
первых заместителей руково-
дителей органов исполнитель-
ной власти Республики Крым и 
Севастополя. «Главное требова-
ние к кандидатам — они долж-
ны являться госслужащими фе-
дерального уровня. Региональ-
ные чиновники также могут 
привлекаться, но только по со-
гласованию с высшими долж-
ностными лицами субъектов 
РФ»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Другой источник 
”
Ъ“, знако-

мый с текстом поручения Дмит-
рия Козака, добавил, что канди-
датам в течение трех лет гаран-
тируется обратное назначение 
на должность в соответствую-
щем органе исполнительной 
власти в Москве или субъекта 
РФ, не входящего в Крымский 
ФО. Все решения по ключевым 
вопросам жизнедеятельности 
Крыма будут приниматься ис-
ключительно по согласованию 
с присланными из центра чи-
новниками, цитирует он доку-
мент. «Фактически речь идет о 
возрождении института комис-
саров, что на фоне целого ряда 
громких коррупционных исто-
рий в этом российском регио-
не вполне объяснимо»,— счи-
тает собеседник 

”
Ъ“. Команди-

рованным на полуостров будет 
обеспечено «жилищно-бытовое 
обустройство на время замеще-
ния должности», добавил он.

Вчера в аппарате господи-
на Козака от комментариев от-
казались. В большинстве опро-
шенных 

”
Ъ“ министерств и ве-

домств обсуждать инициативу 
вице-премьера отказались, мо-

тивировав это тем, что его пору-
чение имеет гриф «для служеб-
ного пользования». Однако не-
сколько чиновников подтвер-
дили 

”
Ъ“ факт существования 

такого документа. Источник в 
одном из министерств эконо-
мического блока сообщил 

”
Ъ“, 

что списка кандидатов для ко-
мандировки в Крым там пока 
не составляли. «Скорее всего, 
туда поедут федеральные чи-
новники из регионов, заинте-
ресованные возможностями 
перспективы карьерного роста 
или смены климата. Предлагае-
мые вакансии — это совершен-
но не уровень центрального ап-
парата ведомств. У них нет не-
обходимого опыта работы на 
уровне субъекта РФ»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. По его мне-

нию, работой в Крыму могут за-
интересоваться чиновники не 
выше уровня замминистра или 
даже директора департамен-
та субъекта РФ. Источник 

”
Ъ“ в 

Белом доме, знакомый с ходом 
исполнения поручения, пояс-
нил 

”
Ъ“, что «ведомствам не 

было дано жесткого указания 
направлять в Крым сотрудни-
ков центральных аппаратов». 
«Если они считают, что в регио-
нальном управлении выросли 
достаточно квалифицирован-
ные специалисты, их кандида-
туры вполне могут быть пред-
ложены»,— говорит он. Впро-
чем, в других федеральных ве-
домствах считают, что их пред-
ставительский уровень в Кры-
му может быть значительно вы-
ше. Как сообщил 

”
Ъ“ источник 

в правительстве, представлять 
в крымском регионе Минздрав 
и Минтруд будет кто-то из ны-
нешних замминистров. «Работу 
в регионе они будут совмещать 
со своими основными обязан-
ностями»,— сообщил он 

”
Ъ“.

Один из собеседников 
”
Ъ“ 

выразил сомнение, что феде-
ральным властям удастся сдер-
жать обещание об обратном 
трудоустройстве командиро-
ванных в Крым чиновников. 
«Непонятно, как они собирают-
ся это гарантировать. Ведь на 
место уехавшего в Крым тут же 
будет нанят другой человек, и в 
дальнейшем ему придется са-
мостоятельно трудоустраивать-
ся»,— отметил он, напомнив о 
вполне реальной для чиновни-
ков опасности попасть под дей-
ствие антикрымских санкций. 
В свою очередь, глава совета 
директоров TopContact Артур 
Шамилов отмечает, что обрат-
ное трудоустройство — это об-
щепринятая практика. «Речь не 
идет о возвращении на преж-
нюю позицию. Люди однознач-
но будут рассчитывать на повы-
шение по карьерной лестни-
це. На мой взгляд, это хорошая 
практика ротации кадров, ко-
торая активно применяется в 
бизнесе»,— уверен эксперт.

«Создание вместо Минкры-
ма правительственной комис-
сии вполне закономерно: от-
дельное министерство было 
нужно в регионе только на пер-
вом этапе его координации с 
федеральным центром. Сейчас 
же нужно решать уже конкрет-
ные, а не общие вопросы»,— от-
мечает Николай Клищ, дирек-
тор Института государственно-
го и муниципального управ-
ления ВШЭ. По его словам, но-
вая конфигурация федерально-
го представительства оставит 
больше влияния за местными 
элитами: «Во многом аналогич-
но власти повели себя в ситуа-
ции с Северным Кавказом».

Елена Киселева,  
Олег Сапожков,  
Анастасия Мануйлова

Карьерный полуостров

Как стало известно ”Ъ“, Минстрой 
и Минприроды спорят о полномочиях 
по проведению государственной эко-
логической экспертизы проектной до-
кументации особо опасных объектов 
капитального строительства — устра-
нить дублирование этих функций по-
ручил курирующий строительство 
вице-премьер Дмитрий Козак. Участ-
ники рынка считают, что экспертиза 
сегодня не обеспечивает безопасно-
сти строек, а ведомства конкурируют 
за рынок больших денег и админист-
ративные рычаги.

Минстрой завершил общественное об-
суждение проекта поправок в Градостро-
ительный кодекс (ГК) и другие акты о пе-
редаче подведомственному ему ФАУ «Глав-
госэкспертиза», осуществляемых Роспри-
роднадзором полномочий по проведе-
нию государственной экологической экс-
пертизы (ГЭЭ) проектной документации 
объектов капстроительства. Проект раз-
работан в апреле по поручению вице-пре-
мьера Дмитрия Козака для устранения ду-
блирования функций двух ведомств. Он 
отменяет согласование с Росприроднад-
зором проектов строек в исключитель-
ной экономической зоне, на континен-
тальном шельфе, в морских акваториях, 
на особо охраняемых природных и на-
мывных территориях, на Байкале, а так-
же в отношении любых опасных объек-
тов. С 1 января 2018 года к ним должны 
добавиться проекты любых «экологиче-
ски опасных объектов», включая те, ко-
торые сейчас проверяет на соответствие 
экологическим требованиям само ФАУ — 
например, стадионы. 

Двойная экспертиза увеличивает сро-
ки и стоимость согласования проектов, 
«нередки случаи, когда заключения ФАУ 
и ГЭЭ по одному объекту противоречат 
друг другу», говорится в пояснениях Мин-
строя, который предлагает исключить «из-
быточную», по его мнению, ГЭЭ конкури-

рующего ведомства — иначе бюджетные 
стройки подорожают, а выполнение май-
ских указов президента будет сорвано. 

Законопроект не может быть поддер-
жан, заявили 

”
Ъ“ в Минприроды. Ведом-

ство хочет проводить ГЭЭ до окончатель-
ного выбора места размещения объекта. 
«Это позволит уже на ранней стадии выя-
вить существенные экологические риски. 
Оценка соответствия проектной докумен-
тации установленным заключением ГЭЭ 
условиям будет осуществляться в ходе гра-
достроительной экспертизы. Таким обра-
зом, ГЭЭ и градостроительная экспертиза 
будут решать различные задачи»,— отме-
чают в министерстве. Еще в апреле Мин-
природы объявило о подготовке попра-
вок в те же законы, чтобы на особо охра-
няемых природных территориях требо-
вать экспертизы не только капитальных 
объектов, но и индивидуального жилищ-
ного строительства. 

В ФАУ возражают — их процедура по-
зволяет устранить все замечания в мини-
мальные сроки, заключение же ГЭЭ при 
доработке проектов по рекомендациям 
Росприроднадзора или ФАУ теряет силу и 
его надо получать повторно. В ФАУ утвер-
ждают, что экспертиза Росприроднадзора 
«не гарантирует экологической безопас-
ности объекта», так как проводится в от-
рыве от результатов инженерно-экологи-
ческих изысканий и «не по всем разделам 
проектной документации», а эксперты, в 
отличие от ФАУ, не проходят аттестацию и 
работают внештатно. Источник в ФАУ от-
мечает «примеры некомпетентного под-
хода» Росприроднадзора к ряду объек-
тов портовой и железнодорожной инфра-
структуры, олимпийских строек и поли-
гонов по переработке отходов. 

По словам главы ООО «Института ге-
отехники и инженерных изысканий в 
строительстве» (ИГИИС) Михаила Богда-
нова, некачественную экспертизу по ря-
ду инженерных изысканий для олимпий-

ских объектов допускало и ФАУ. К тому же 
«эксперты проверяют отчеты, а основные 
фальсификации проводятся на стадии по-
левых и лабораторных работ, за которы-
ми никто не надзирает»,— говорит он. 
«Экспертиза в строительстве находится 
в состоянии кризиса — это лишь допол-
нительный налог и повод для собирания 
взяток. Поэтому между ведомствами идет 
жесткая рубка за рынок больших денег 
и новые административные рычаги»,— 
объясняет происходящее господин Богда-
нов. «Из-за коррупциогенности процеду-
ры участники рынка иногда вынуждены 
закладывать на прохождение экспертизы 
десятки тысяч евро»,— добавляет он. 

«По лучшему мировому опыту регули-
руется не объект, а деятельность по его 
эксплуатации, которая может оказать не-
гативное воздействие. Разрывать оцен-
ку воздействия на окружающую среду и 
экспертизу бессмысленно. Если Минпри-
роды формулирует четкие требования в 
области охраны окружающей среды, то 
Минстрой должен их учесть и добивать-
ся исполнения в своих разрешениях»,— 
считает научный руководитель Института 
экономики природопользования и эколо-
гической политики Высшей школы эко-
номики Александр Багин. 

При общественном обсуждении про-
екта Минстроя советник «Русала» Ирина 
Борисовская предложила сократить пе-
речень объектов реконструкции, по кото-
рым должна будет проводиться экологи-
ческая оценка, и уточнить, что речь идет 
«именно о требованиях в области охра-
ны окружающей среды», указав закры-
тый перечень материалов, которые долж-
ны проходить ГЭЭ. Разработчики учесть 
предложения отказались. В Минстрое и 
аппарате Дмитрия Козака проект вчера 
не комментировали. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Алексей Шаповалов

Экспертные злоключения
Минстрой и Минприроды спорят о том, чья строительная экспертиза важнее

Премьер-министр Дмитрий Медведев 
поручил министру Михаилу Абызову 
запустить с участием других органов 
власти процесс создания «Стратегии 
социально-экономического развития 
РФ до 2030 года». С третьей попыткой 
концепции долгосрочного развития 
страны пока решено не торопиться — 
даже эскиз «Стратегии-2030», кото-
рая должна заменить многострадаль-
ную «Стратегию-2020», не появится 
ранее 2016 года.

Вчера опубликовано поручение премь-
ер-министра по итогам встречи его 1 ию-
ля с экспертным советом при правитель-
стве. Как следует из документа, Белый дом 
запускает очередную попытку создать си-
стемную концепцию развития экономи-
ки — министру Михаилу Абызову сов-
местно с заинтересованными органами 
власти поручено создать рабочую группу 
(с участием членов совета) для подготов-
ки «предложений по структуре, перечню 
направлений, ресурсному обеспечению 
и плану подготовки стратегии социаль-
но-экономического развития РФ до 2030 
года». По данным 

”
Ъ“, речь идет об анало-

ге «Концепции долгосрочного развития» 
до 2020 года (принятая в ноябре 2008 года 
«Стратегия-2020» и официально действу-
ющая до сих пор) и ее исправленной (и не 
принятой затем формально) в 2010–2012 
годах версии. Напомним, работу над дву-
мя версиями «Стратегии-2020» координи-
ровали ректоры РАНХиГС Владимир Мау 
и ВШЭ Ярослав Кузьминов, теперь к ко-
манде присоединится декан экономиче-
ского факультета МГУ Александр Аузан и 
ряд новых игроков. Цель работы, как и 
прежде,— обсуждение необходимых для 
конкурентоспособности экономики РФ 
структурных реформ.

По словам Михаила Абызова, рабо-
та над «Стратегией-2030» находится в на-
чальной стадии, уже проведено несколь-
ко рабочих встреч на площадке «Открыто-
го правительства» с участием членов экс-
пертного совета. По словам министра, сей-
час определяется собственно формат бу-
дущего документа. Выбор будет происхо-
дить между «технологической» стратегией 
— аналогом большой «дорожной карты» 
для внешне определяемой целевой моде-
ли, собственно формулированием целе-
вой модели социально-экономического 
развития РФ в 2030 году или же многоком-

понентной разработки. Второй момент, 
который предстоит определить быстро,— 
круг тем, которые будет охватывать «Стра-
тегия-2030»: напомним, во второй вер-
сии «Стратегии-2020» авторы сознательно 
исключили из списка описываемых при-
оритетов вопросы, связанные с обороной, 
правоохранительной инфраструктурой и 
госбезопасностью, первая версия затраги-
вала эти вопросы лишь частично. Еще од-
на задача — максимально вовлечь в разра-
ботку «Стратегии-2030» как экспертное со-
общество, так и представителей федераль-
ных ведомств, а также верхний уровень 
государственных управленцев, что явля-
ется принципиальным моментом. Вопрос 
был критически важен и при доработке 
«Стратегии-2020» во второй ее версии.

Ключевая задача на данном этапе — 
определить, в каком составе и в каком фор-
мате будет происходить работа над «Стра-
тегией-2030». Михаил Абызов уточнил, 
что площадка экспертного совета при пра-
вительстве была предложена большинст-
вом внешних экспертов как независимая. 

Господин Абызов в беседе с корреспонден-
том 

”
Ъ“ сообщил, что он настаивает на том, 

что первые эскизы «Стратегии-2030» долж-
ны появиться в первой половине 2016 го-
да — предварительная работа должна, по 
его словам, вестись никак не менее шести 
месяцев, оптимально — год. Таким обра-
зом, сама по себе «Стратегия-2030», види-
мо, будет охватывать временной период с 
2017–2018 годов по 2030 год.

По данным 
”
Ъ“, уже на этой неделе в 

правительстве рассмотрят готовившие-
ся с 2012 года поправки в регламент рабо-
ты экспертного совета, которые призваны 
усилить влияние совета как собственно фе-
дерального органа власти на деятельность 
Белого дома. В «Открытом правительстве» 
не комментируют предположительные из-
менения. По данным 

”
Ъ“, речь может ид-

ти о праве согласования наряду с другими 
ФОИВ и снятии разногласий по замечани-
ям экспертного совета в отношении доку-
ментов, переданных ему на экспертизу. Это 
более или менее предсказуемый и в лю-
бом случае нереволюционный шаг — по-
добная практика действует во всех схемах 
open government в мире. Тем не менее мо-
жет изменить позиционирование «Откры-
того правительства» в системе работы Бе-
лого дома — это будет оказывать и прямое 
влияние на работу над «Стратегией-2030».

Дмитрий Бутрин,  
Алина Пищикова

Накинут десяточку
Два варианта «Стратегии-2020» заменит новая «Стратегия-2030»

Министр по вопросам  «Открытого 
правительства» Михаил Абызов 
не намерен повторять ошибки  
«Стратегии-2020» и поэтому  
со «Стратегией-2030»  
никуда не торопится   
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Сенатор от Краснодарского 
края, бывший гендиректор 
ТАСС Виталий Игнатенко по
кинет Совет федерации (СФ). 
И. о. главы региона Вениамин 
Кондратьев, который в сентя
бре будет участвовать в губер
наторских выборах, не включил 
его в тройку кандидатов в сена
торы. Эксперты указывают, что 
решение было принято феде
ральным центром, и полагают, 
что Виталий Игнатенко теперь 
уйдет на «заслуженный отдых».

Вениамин Кондратьев предста-
вил в крайизбирком список пре-
тендентов, один из которых в слу-
чае избрания господина Кондратье-
ва губернатором станет членом СФ. 
Нынешний представитель адми-
нистрации края, первый зампред 
комитета СФ по международным 
делам Виталий Игнатенко в трой-
ку кандидатов не вошел. Господин 
Игнатенко — уроженец и почет-
ный житель Сочи, в 1960–1975 го-
дах в газете «Комсомольская прав-
да» прошел путь от стажера до пер-
вого заместителя главного редакто-
ра, затем работал в ТАСС, ЦК КПСС, 
был главным редактором журнала 
«Новое время», в 1990–1991 годах 
— помощником президента СС-
СР Михаила Горбачева, в 1991 го-
ду стал гендиректором ИТАР-ТАСС. 
Одновременно в 1995–1997 годах 
занимал пост вице-премьера РФ в 
правительстве Виктора Черномыр-
дина (курировал СМИ). Сенатором 
Виталий Игнатенко стал в ноябре 
2012 года после переназначения на 
должность главы края Александра 
Ткачева (в апреле 2015 года возгла-
вил Минсельхоз, врио губернатора 
стал Вениамин Кондратьев). Долж-
ность главы ТАСС господин Иг-
натенко уступил главе компании 
« Михайлов и партнеры» Сергею 
Михайлову — в Кремле это тогда 
объясняли необходимостью влить 

«свежую кровь и обновить агентст-
во» (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября 2012 года).

На должность нового краснодар-
ского сенатора претендуют худрук 
«Кубанского казачьего хора» Вик-
тор Захарченко и два депутата кра-
евого заксобрания — сын бывшего 
губернатора Николая Кондратенко 
(возглавлял регион в 1997–2001 го-
дах, затем работал в СФ и Госдуме, 
а после его смерти в 2013 году его 
сменил Евгений Громыко) Алексей 

Кондратенко и ветеран антитерро-
ристического подразделения «Аль-
фа» полковник Евгений Шендрик. 
Каждый из претендентов известен 
в регионе. Народный артист России 
Виктор Захарченко более 40 лет ру-
ководит «Кубанским казачьим хо-
ром», Евгений Шендрик, получив-
ший звание Героя России за выпол-
нение специальных заданий в Се-
веро-Кавказском регионе, ведет 
активную общественную работу. 
Алексей Кондратенко в последнее 
время часто упоминается в связи со 
своей деятельностью в защиту зеле-
ных насаждений.

Виталий Игнатенко вчера от-
казался разговаривать с 

”
Ъ“ о сво-

ем уходе из СФ. Депутат Госдумы 
от Краснодарского края Сергей Об-
ухов (КПРФ) говорит, что господин 
Игнатенко — «фигура федеральная» 
и, «если его нет в тройке кандидатов 
в сенаторы, значит, его кандидату-
ру не согласовала администрация 
президента», а Вениамин Кондра-
тьев «вряд ли решился бы самосто-
ятельно выдвигать кандидатуры». 
«Все кандидаты из тройки — мест-
ного помола, это не федеральные 
фигуры, которые нужны для того, 
чтобы помочь Кондратьеву собрать 
голоса на выборах»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Обухов. По мнению комму-
ниста, Виталий Игнатенко «уйдет 
на заслуженный отдых».

Политолог Константин Калачев 
считает, что возраст сенатора (ро-
дился в 1941 году) стал «главным 
фактором». По его словам, «понят-
но, что Кондратьев хочет иметь на 
месте сенатора своего человека», но 
«если бы федеральный центр был за-
интересован в сохранении Игнатен-
ко, то Кондратьев как человек систе-
мы взял бы под козырек». «В свои 74 
года Игнатенко реализовал свой по-
тенциал полностью. Человек, без-
условно, заслуженный, человек — 
эпоха»,— сказал 

”
Ъ“ господин Кала-

чев. Впрочем, в СФ работают и сена-
торы старше господина Игнатенко: 
Николаю Рыжкову — 85 лет, а Вла-
димир Долгих в декабре отметил 
90-летие. Другой эксперт на услови-
ях анонимности отметил, что Вита-
лий Игнатенко — «представитель 
федеральной элиты ельцинского 
периода, связанный с предыдущим 
поколением силовиков, которому 
за его особые заслуги позволили по-
сле ухода из ТАСС еще какое-то вре-
мя остаться на высокой должности»: 
«Сейчас идет смена поколений, это 
естественный процесс».

Наталья Корченкова,  
Софья Самохина;  
Анна Перова, Краснодар

Виталий Игнатенко  
спускается из верхней палаты
Бывший гендиректор ТАСС не вошел в тройку краснодарского губернатора

В Иркутской области полиция изы
мает из офисов КПРФ газету, при
знанную облизбиркомом незаконной 
агитацией на губернаторских выбо
рах. Спецвыпуск газеты «Аргументы 
недели» тиражом 500 тыс. экзем
пляров содержит критические мате
риалы из федеральных СМИ о выд
винутом «Единой Россией» иркут
ском губернаторе Сергее Ерощенко. 
Коммунисты считают действия по
лиции незаконными и указывают на 
то, что положительные материалы 
о деятельности губернатора также 
не оплачиваются из избирательного 
фонда. Ранее эксперты прогнозиро
вали в области «жесткую кампанию».

О том, что тираж газеты, признанной 
незаконной агитацией, изъят в Ангарс-
ке, Братске, Усть-Куте, Нижнеилимске, 
Нижнеудинске и Эхирит-Булагатском 
районе, а по факту выпуска издания ве-
дется проверка, сообщила пресс-служба 
ГУ МВД по Иркутской области. Речь идет 
о восьмиполоснике, выпущенном в ви-
де спецвыпуска газеты «Аргументы неде-
ли» тиражом 500 тыс. экземпляров. Он со-
держит перепечатку критических мате-
риалов о деятельности губернатора Сер-
гея Ерощенко, выходивших в «Аргумен-
тах недели», «Российской газете» и «Со-
вершенно секретно» в 2014–2015 годах.

В пресс-службе областного избирко-
ма 

”
Ъ“ сообщили, что полиция действу-

ет по выданному избиркомом представ-
лению. «В избирком поступила жалоба 
от уполномоченного по финансовым 
вопросам кандидата Сергея Ерощенко 
Людмилы Рындиной по факту выпуска 
и распространения этого издания. В пят-
ницу ее рассмотрела рабочая группа по 
информационным спорам»,— рассказа-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе облизбиркома. Ра-

бочая группа признала газету незакон-
ной агитацией, установив, что в ней от-
сутствуют выходные данные о редакции 
издания. Кроме того, она не содержит 
сведений об оплате из фонда кого-либо 
из кандидатов, а избирком не был про-
информирован о ее выпуске, как того 
требует законодательство. «Правоохра-
нительным структурам теперь предсто-
ит выяснить, кто стоит за выпуском это-
го материала, и принять меры по при-
влечению этих людей к ответственно-
сти»,— заключили в облизбиркоме.

В ИД «Восточная Сибирь» (издатель га-
зеты «Аргументы недели» в Восточной 

Сибири) 
”
Ъ“ заявили, что не имеют отно-

шения ни к выпуску, ни к распростране-
нию газеты. Гендиректор Валентина Тол-
стова сообщила 

”
Ъ“, что о скандале узна-

ла от столичного руководства. Она отме-
тила, что все материалы местной редак-
ции в обязательном порядке согласовы-
ваются с Москвой. ИД «Аргументы неде-
ли» намерен разобраться, почему в выпу-
ске предвыборной газеты был использо-
ван ее бренд.

Кандидат в губернаторы от КПРФ Сер-
гей Левченко сказал 

”
Ъ“, что коммуни-

сты имеют отношение к распростране-
нию газеты, но не к ее изданию: «Это пе-
репечатка материалов, ранее опубли-
кованных в центральной прессе. Ниче-
го нового мы не добавили». Коммунист 
заявил о применении облизбиркомом 
двойных стандартов. «СМИ и ТВ ежед-
невно пишут и показывают о том, какой 
замечательный Сергей Ерощенко, но ни-
кто не спрашивает сведения об оплате 
этих материалов из избирательного фон-
да кандидата. Тут же просто перепечата-
ны статьи из других изданий, и сразу за-
действуется полиция»,— возмутился го-
сподин Левченко.

После того как Сергей Ерощенко в 
мае вышел на досрочные выборы (срок 
полномочий заканчивался в 2017 году), 
эксперты прогнозировали в области 
«жесткую кампанию». Став губернато-
ром в 2012 году (господин Ерощенко был 
доверенным лицом Михаила Прохоро-
ва на президентских выборах), в 2013-м 
на выборах в заксобрание он возглавил 
список «Единой России», но в партию 
не вступил. После выборов в области в 
2014 году были отменены выборы мэра 
Иркутска, в апреле покинула пост после 
конфликтов с администрацией области 
спикер заксобрания Людмила Берлина. 
Депутат Госдумы от «Единой России» Ан-
тон Романов заявил, что Сергей Ерощен-
ко должен был отработать весь срок и 
отчитаться перед жителями, досрочная 
кампания означает, что население реги-
она «не получит в его лице выразителя 
интересов». Накануне губернаторских 
праймериз «Единой России» в несколь-
ких муниципалитетах области прошли 
митинги в поддержку губернатора, до 
этого КПРФ и несколько депутатов заксо-
брания организовывали в Иркутске ак-
ции за отставку Сергея Ерощенко.

Екатерина Еременко,  
Иркутск

Иркутские выборы  
избавляют  
от незаконной агитации
У КПРФ изымают спецвыпуск газеты  
с критикой губернатора
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Спикер заксобрания Севастополя 
Алексей Чалый заявил, что у города 
«будет новое правительство», вновь 
обвинив нынешнее в неисполнении 
программы развития Севастополя 
до 2030 года. В правительстве горо
да ”Ъ“ заявили, что оно и так обнов
ляется в ходе «естественной текучки 
кадров». Источник ”Ъ“, близкий к ад
министрации президента, говорит, 
что месяц назад губернатор Сергей 
Меняйло получил «последнее преду
преждение из Кремля».

«Я не знаю, нужен ли Севастополю 
новый губернатор, но новое правитель-
ство у нас все равно будет»,— заявил 
Алексей Чалый в интервью местным 
СМИ. В вину правительству он в очеред-
ной раз поставил неисполнение кон-
цепции социально-экономического раз-
вития Севастополя, которая была разра-
ботана под руководством господина Ча-
лого и стала предвыборной программой 
«Единой России» на выборах в заксобра-
ние в 2014 году. Виновным в «проседа-
нии» спикер назвал вице-губернатора 
Алексея Еремеева, которого, по его мне-
нию, «нужно заменить на более квали-
фицированного чиновника». Заксобра-
ние в июне выразило недоверие госпо-
дину Еремееву, после чего тот, считают 
депутаты, должен был уйти в отставку. 
Сергей Меняйло счел, что законодатель-
ство не обязывает его увольнять заме-
стителя. Парламент обратился в проку-
ратуру с просьбой дать оценку действи-
ям губернатора (см. 

”
Ъ“ от 7 июля). Ответ 

пока не получен.
В правительстве Севастополя 

”
Ъ“ зая-

вили, что «обновление в правительстве 
и так происходит в ходе естественной те-
кучки кадров: кто-то уходит сам, у кого-
то меняются жизненные обстоятельст-
ва, у кого-то выявляются недостатки в ра-
боте». «За минувший год правительство 
достаточно сильно обновилось, и это бу-
дет продолжаться еще какое-то время»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к администрации президента, 
сказал, что месяц назад Сергей Меняй-
ло «получил последнее предупреждение 
из Кремля — о том, что с конфликтами (с 
Алексеем Чалым.— 

”
Ъ“) нужно заканчи-

вать и заниматься делом».

«Вероятность появления нового пра-
вительства Севастополя высока. Первона-
чально оно формировалось 

”
под губерна-

тора“ — люди не обладали должной ком-
петенцией, но были в приятельских отно-
шениях с Сергеем Меняйло. Например, 
вице-губернатор по внутренней политике 
Евгений Дубовик»,— сказал 

”
Ъ“ политолог 

Константин Калачев. Он считает, что гу-
бернатор «не самый сильный хозяйствен-
ник и управленец, поэтому недостаток его 
компетенций нужно уравновесить компе-
тенциями других, новых людей».

О необходимости губернатору и спике-
ру заксобрания уйти в отставку, если ситу-
ацию в городе «не удастся кардинально ис-
править» до лета, говорил сам Алексей Ча-
лый (см. 

”
Ъ“ от 15 апреля). Однако спикер 

освобождать свой пост не намерен: «Если 
представить, что я сейчас уйду и все оста-
нется в том виде, который есть, то под тем 
давлением, под которым сейчас находятся 
депутаты, заксобрание может дезинтегри-
роваться, город потеряет настоящий пред-
ставительный орган власти». Господин Ча-
лый предположил, что давление на пар-
ламент оказывается со стороны департа-
мента внутренней политики правительст-
ва Севастополя. Он, по словам Алексея Ча-
лого, «координирует» работу СМИ (спикер 
не назвал их), в публикациях которых «нет 
содержательной части». Кроме того, отме-
тил спикер, департамент разрешил про-
вести «возле стен заксобрания митинги» 
(7 и 16 июля), несмотря на то, что «в России 
проводить митинги у государственных уч-
реждений нельзя».

«Это субъективное мнение Алексея Ча-
лого. Если действительно на кого-то ока-
зывают давление, то нужно обращаться 
в правоохранительные органы. Давайте 
работать в правовом поле, а не делать не-
обоснованные заявления»,— заявил 

”
Ъ“ 

Сергей Меняйло. Он добавил, что сайт 
«Форпост» и телеканал НТС (СМИ, кото-
рые связывают с Алексеем Чалым) пишут 
«только положительно о работе заксобра-
ния» и «постоянно критикуют» действия 
губернатора. «Я бы тоже мог заявить, что 
на меня оказывается давление. Но я это-
го делать не буду»,— отметил губернатор.

Софья Самохина;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

«Я бы тоже мог заявить,  
что на меня  
оказывается давление»
Алексей Чалый и Сергей Меняйло  
вступили в новый раунд борьбы

Как стало известно ”Ъ“, Ген
прокуратура РФ  поручила 
Следственному  комитету РФ 
(СКР) выяснить законность 
происхождения наградных 
писто летов Glock19, кото
рые были обнаружены у депу
тата Госдумы от КПРФ Дениса 
Вороненкова и двух фигуран
тов уголовного дела о мошен
ничестве, по которому он пока 
проходит свидетелем. Писто
летами они были награждены 
премьерминистром Киргизии 
в 2011 году, когда совершили, 
по версии следствия, рейдер
ский захват здания в Москве. 
Надзорное ведомство интере
сует, насколько весомый вклад 
в развитие материальнотех
нической базы МВД Киргизии 
внесли фигуранты скандально
го дела, за что и получили огне
стрельные награды.

Из источников в Генпрокурату-
ре РФ 

”
Ъ“ стало известно, что над-

зорное ведомство заинтересова-
лось законностью происхождения 
найденных во время обысков пи-
столетов Glock-19, принадлежащих 
депутату от КПРФ Денису Воронен-
кову, предпринимателю Виталию 
Качуру и бывшему полковнику 
ФСБ Андрею Мурзикову. Согласно 
изъятым документам, пистолеты, а 
также по 50 патронов к ним были 
выданы по распоряжению премь-
ер-министра Киргизии Алмазбека 
Атамбаева №217-б от 9 июня 2011 
года «за весомый вклад в развитие 
материально-технической базы» 
МВД этой страны.

Правда, как установило следст-
вие, оружие, ставшее потом наград-
ным, было закуплено Киргизией в 
Австрии (всего в партии было более 
100 стволов). В Россию же оно при-
шло напрямую из Австрии, а не че-
рез Киргизию. Именно обстоятель-
ства его доставки в Россию и инте-
ресуют Генпрокуратуру. Тем более 
что отдыхающий сейчас в Ницце 
депутат Вороненков ранее в сво-
их показаниях утверждал, что «он 
точно не помнит обстоятельств на-
граждения» его пистолетом. По сло-
вам депутата, в материально-техни-
ческом обеспечении МВД Кирги-
зии он лично не участвовал и ника-
кого отношения к этому не имеет. 
Генпрокуратуру заинтересовало и 
то, что чекист Мурзиков сообщил, 
что за наградное оружие плати-
ло не МВД Киргизии, а депутат Во-
роненков. Glock-19 №RGK004, су-
дя по показаниям, обошелся ему в 
$150 тыс. А в показаниях предпри-
нимателя Виталия Качура говорит-
ся, что в мае 2011 года Денис Воро-
ненков предложил ему и господи-
ну Мурзикову через своего знако-

мого в МВД Киргизии получить на-
градное оружие, оказав ведомст-
ву матпомощь в размере $150 тыс. 
Правда, и он платил деньги не кир-
гизам, а депутату от КПРФ.

Отметим при этом, что стои-
мость самого дорогого наградного 
оружия из оружейного фонда пре-
мьер-министра Киргизии не превы-
шала $100 тыс. При премьере Иго-
ре Чудинове фонд, по данным вла-
стей этой страны, с 2005 по 2010 год 
выдал стволы более 350 россиянам, 
заплатившим в общей сложности 
$17 млн. Фонд был создан в 2005 го-
ду в том числе для стимулирования 
иностранных спонсоров, участвую-
щих в развитии материально-тех-
нической базы силовых структур. 
Среди получателей наградного ору-
жия, в частности, оказался извест-
ный решальщик Максим Каган-
ский, получивший потом срок за 
мошенничество. По поводу прода-
жи оружия в республике проводи-
лось расследование, и на время его 
проведения награждение ствола-
ми за деньги было приостановле-
но. Однако затем награждения воз-
обновил премьер Атамбаев.

При этом был ужесточен поря-
док вывоза наградного оружия из 
страны. Ствол мог покинуть Кир-
гизию только по специальному по-
становлению правительства, распо-
ряжению президента или спикера. 
В противном случае иностранный 
гражданин, получивший в награ-
ду оружие, был обязан сдать его на 
хранение в оружейный фонд стра-

ны. Понятно, что желающих вкла-
дывать средства после этого в раз-
витие правоохранительных орга-
нов республики стало гораздо мень-
ше. Тогда, видимо, чтобы обойти ог-
раничение, и была придумана схе-
ма с поставками оружия из Австрии 
и выдачей документов на него из 
Киргизии, что не противоречило 
местным законам.

По словам источника 
”
Ъ“, уста-

новить обстоятельства награжде-
ния пистолетами необходимо след-
ствию для того, чтобы направить за-
тем запрос в Госдуму о лишении Де-
ниса Вороненкова депутатской не-
прикосновенности по делу о мо-
шенничестве.

Напомним, что, как не раз пи-
сал 

”
Ъ“, уголовное дело по факту 

рейдерского захвата здания на Ме-
ждународной улице, 38 было воз-
буждено ГСУ СКР по Москве в октя-
бре 2011 года по заявлению учреди-
теля ООО «Тома» Отари Кобахидзе. 
Управление двухэтажным зданием 
общей площадью 1,5 тыс. кв. м по 
семейным обстоятельствам госпо-
дин Кобахидзе передал гендирек-
тору ООО Марине Владимирской. 
Однако из-за разногласий с госпо-
дином Кобахидзе она предложила 
их общему знакомому полковнику 
МВД в отставке Вячеславу Полозко-
ву помочь переоформить право соб-
ственности на недвижимость и про-
дать ее по сходной цене.

Вячеслав Полозков, в свою оче-
редь, предложил поучаствовать в 
продаже здания своим знакомым 
из ФСБ — полковнику Андрею Мур-
зикову и подполковнику Сергею 
Шишакову. Затем в этой цепочке по-
явился депутат Вороненков, кото-
рого знакомые ему чекисты попро-
сили подыскать покупателя на зда-
ние. Депутат, как считают в СКР, бы-
стро нашел такого в лице предпри-
нимателя Виталия Качура, которо-

му и предложил приобрести особ-
няк стоимостью $5 млн за $2 млн. В 
качестве аванса «на текущие расхо-
ды» господин Качур в апреле 2011 
года передал депутату Вороненкову 
$100 тыс. А для придания сделке ви-
димости законной был привлечен 
адвокат Виталий Чабан из бюро «Ру-
сюрконсалт». Он и договорился со 
строительной компанией «Шанс» 
взять кредит в размере 20 млн руб. 
для приобретения недвижимости. 
При этом самому строителю день-
ги пообещали вернуть в день полу-
чения кредита, но только наличны-
ми, что вскоре и сделал Виталий Ка-
чур. Обналиченный же кредит риэ-
лтора, по данным следствия, исходя 
из показаний обвиняемых, депутат 
Вороненков разделил между участ-
никами аферы, оставив большую 
часть себе. Помимо этих средств го-
сподин Качур, по версии следствия, 
лично отдал депутату Вороненко-
ву еще $1,2 млн за окончательное 
оформление здания в свою собст-
венность. «Из $2 млн законодатель 
вернул моему подзащитному лишь 
$100 тыс.»,— отметил адвокат Вита-
лия Качура Вадим Лялин.

В 2013–2015 годах по этому делу к 
условным срокам были приговоре-
ны признавшие свою вину Андрей 
Мурзиков, Сергей Шишаков, Мари-
на Владимирская, а также еще трое 
участников преступной группы. Все 
они в рамках досудебных соглаше-
ний о сотрудничестве, как и Вита-
лий Чабан и Виталий Качур, назва-
ли организатором мошенничества 
депутата Вороненкова. В отноше-
нии последнего уголовное дело по-
ка не возбуждено. Ходатайство о ли-
шении депутатской неприкосно-
венности члена КПРФ Вороненкова 
в Генпрокуратуру еще в апреле это-
го года направил председатель СКР 
Александр Бастрыкин. Однако в Гос-
думу надзорное ведомство его пока 
не внесло. Сам депутат, ранее неод-
нократно заявлявший о своей не-
причастности к махинациям, вче-
ра не был доступен для коммента-
риев. Его коллега по Госдуме, член 
центрального комитета КПРФ Вале-
рий Рашкин сказал 

”
Ъ“, что ему ни-

чего не известно о наградном ору-
жии господина Вороненкова. Одна-
ко, отметил политик, он не видит в 
награждении оружием ничего кри-
минального, если соответствующий 
ствол был получен за определенные 
заслуги и зарегистрирован надлежа-
щим образом: «Это все равно что на-
граждение орденом или медалью».

Между тем, по данным 
”
Ъ“, в СКР 

уже в ближайшее время рассчиты-
вают получить ответы на свои за-
просы по наградному оружию как 
из Киргизии, так и из Австрии.

Юрий Сенаторов

Glock коммунистов и беспартийных
Генпрокуратура заинтересовалась наградным оружием депутата Госдумы от КПРФ
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Бывший вицепремьер,  
глава ТАСС и помощник  
президента СССР Виталий 
Игнатенко покидает  
Совет федерации  

Генпрокуратура заинтере
совалась, при каких обстоя
тельствах у  депутата Дениса 
Вороненкова (на заседании 
Госдумы с Марией  
Максаковой) появился  
наградной Glock19   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Октябрьский райсуд Санкт-Пе-
тербурга допросил ключевого 
свидетеля обвинения — игрока 
ФК «Зенит» Александра Кер-
жакова — по делу его бывшего 
личного менеджера в Газпро-
мбанке Владимира Багаева. 
Финансист, по версии следст-
вия, зная о поддельной подпи-
си спортсмена на платежных 
документах, отдал тем не ме-
нее распоряжение о перечи-
слении денег с его счета на  
счета воронежца Михаила Су-
рина, которого следствие об-
виняет в хищении у футболиста 
300 млн руб. Господин Кержа-
ков заявил, что на двух платеж-
ках подпись выполнена не им.

Александр Кержаков прибыл в 
суд в сопровождении своего адво-
ката. Вплоть до начала заседания 
футболист находился в коридоре и 
не препятствовал работе окружив-
ших его фотографов и операторов.

Судья Октябрьского райсуда го-
рода Юрий Шишкин предупредил 
спортсмена об ответственности за 
дачу ложных показаний и передал 
свидетеля стороне обвинения для 
допроса. Как следовало из показа-
ний игрока, в 2010 году он позна-
комился с бывшим депутатом Во-
ронежской облдумы Русланом Лес-
ных, который предложил ему ин-
вестировать деньги в нефтепере-
рабатывающий завод (НПЗ). При 
вложении 100 млн руб. Александ-
ра Кержакова пообещали сделать 
соучредителем предприятия (ООО 
«Модуль»), занимавшегося стро-
ительством завода. Уже в апреле 
2011 года футболист распорядил-
ся о первых платежах.

Однако в 2012 году, как заявил 
суду свидетель, он обнаружил, 
что с его счета деньги уходят без 
его распоряжений. Он обратил-
ся в Газпромбанк, VIP-клиентом 
которого являлся, и ему предста-

вили его платежные документы. 
«На некоторых документах была 
отвратительная подпись, ее не-
возможно было спутать с моей,— 
резюмировал свидетель и доба-
вил: — Кто именно подделывал 
подпись, не знаю, но на некото-
рых бланках подпись подделана 
Багаевым».

По словам спортсмена, работа в 
Газпромбанке была организована 
таким образом, что перевод денег 
с его счета мог быть произведен 
по его звонку личному менеджеру 
Владимиру Багаеву. Доверенность 
на право подписания финансо-
вых документов спортсмен нико-
му не давал. Документы о перечи-
слении денег, как рассказал футбо-
лист, в этом случае подписывались 
задним числом. Причем, как утвер-
ждал Александр Кержаков, ему да-
же приходилось подписывать чи-
стые бланки: личный менеджер 

объяснял спортсмену, что в этом 
случае ему не придется лишний 
раз приезжать в банк. Свидетель ут-
верждает, что таким образом у не-
го было похищено 70–80 млн руб., 
однако следствие инкриминирует 
Владимиру Багаеву меньшую сум-
му. Как следует из материалов де-
ла, в 2011 году господин Багаев удо-
стоверил своей подписью поддель-
ную подпись Александра Кержако-
ва на платежных банковских доку-
ментах о переводе на счета Михаи-
ла Сурина примерно 6 млн руб.

Вся эта ситуация, похоже, силь-
но удивила судью Юрия Шишки-
на, который стал расспрашивать 
спортсмена: могла ли, к примеру, 
подделать подпись PR-менеджер 
футболиста Елена Болотова, ра-
нее уже допрошенная судом. Кро-
ме того, суд интересовало, зачем 
свидетель решил вложить свои 
средства в НПЗ и насколько боль-
шую прибыль ему обещали? «Я 
более внимательно следил за фут-
болом, нежели за своими финан-
сами. Как я мог не доверять чело-
веку, работающему в банке, кото-
рый является одним из спонсо-
ров 

”
Зенита“? Конечно, я полно-

стью доверял Багаеву»,— пояснял 
Александр Кержаков.

Следует отметить, что изначаль-
но Владимир Багаев обвинялся в 
мошенничестве, но в конце 2014 
года обвинение бывшему сотруд-
нику Газпромбанка было переква-
лифицировано на ч. 1 ст. 327 УК РФ 
(подделка документов). Преступле-
ние это относится к категории не-
большой тяжести, срок давности 
по которому истекает через два го-
да. Однако экс-сотрудник Газпро-
мбанка настаивает на своей неви-
новности, и поэтому его дело бы-
ло передано в Октябрьский райсуд 
для рассмотрения по существу.

Дмитрий Маракулин, 
Санкт-Петербург

Александр Кержаков сыграл свидетелем
Футболист дал показания в суде

Как стало известно ”Ъ“, адво-
каты экс-гендиректора АНК 
«Башнефть» Урала Рахимова 
обратились в министерство  
земельных и имущественных 
отношений Башкирии с предло-
жением снять с себя статус по-
терпевших по уголовному делу, 
по которому проходит их под-
защитный. По их мнению, по-
сле решения арбитражного су-
да Москвы, передавшего акции 
«Башнефти» в федеральную 
собственность, право на этот 
процессуальный статус респу-
бликанское правительство по-
теряло. В кабмине Башкирии от 
комментариев воздержались.

Защита Урала Рахимова — сы-
на первого президента Башки-
рии Муртазы Рахимова — обрати-
лась в министерство земельных и 
имущественных отношений Баш-
кирии. Как рассказал 

”
Ъ“ адвокат 

Муртазы Рахимова Сергей Мака-

ренко, защитники господина Ра-
химова-младшего, последние го-
ды проживающего в Австрии, 
просят министерство отказаться 
от статуса потерпевшего по уго-
ловному делу их клиента.

Напомним, в отношении быв-
шего генерального директора 
«Башнефти» в апреле прошлого го-
да возбуждено уголовное дело по 
ст. 160 и ст. 174 УК РФ (присвоение 
или растрата и легализация денеж-
ных средств, приобретенных пре-
ступным путем). Хищения, по вер-
сии следствия, были совершены 
при продаже за $2,5 млрд в 2009 го-
ду предприятий башкирского ТЭ-
Ка АФК «Система».

По словам Сергея Макаренко, 
правительство Башкирии в лице 
министерства по-прежнему оста-
ется потерпевшим по делу. «Но 
после вступления в силу реше-
ния арбитражного суда Москвы 
в конце прошлого года — это па-

радокс. В решении арбитража го-
ворится, что якобы похищенные 
акции находились в федераль-
ной, а не в республиканской соб-
ственности. Таким образом, влас-
ти Башкирии не могут быть по-
терпевшей стороной. Решение су-
да республика не оспорила»,— за-
явил адвокат. В октябре прошло-
го года, напомним, московский 
арбитраж удовлетворил граждан-
ский иск Генпрокуратуры РФ о 
возврате принадлежащих «Сис-
теме» и «Системе-Инвест» акций 
АНК «Башнефть» (в целом 71,6%) в 
собственность РФ. В начале июля 
Башкирии было передано 25% ак-
ций нефтяной компании.

Впрочем, господин Макаренко 
не рассчитывает, что в случае со-
гласия республиканского прави-
тельства на просьбу защиты Ура-
ла Рахимова уголовное дело бу-
дет закрыто. «Следствие как ва-
риант может присвоить статус по-

терпевшего Российской Федера-
ции. Но в этом случае получится, 
что ущерб возмещен, так как ак-
ции были возвращены государст-
ву»,— отметил Сергей Макарен-
ко. Собеседник добавил, что в слу-
чае если министерство не примет 
предложение защиты, адвокаты 
намерены прибегнуть к другим 
законным возможностям. «Статус 
потерпевшего присваивает сле-
дователь, поэтому мы обратимся 
с ходатайством к нему. Он будет 
должен либо удовлетворить заяв-
ление, либо отказать. Отказ впо-
следствии можно оспорить у вы-
шестоящего начальства, надзи-
рающего прокурора, а также в су-
де»,— пояснил адвокат.

Как поступят республиканские 
власти, пока неизвестно: в прави-
тельстве республики от коммента-
риев воздержались.

Булат Баширов,  
Уфа

Правительству Башкирии  
предложили сменить статус
Защита Урала Рахимова просит республиканский кабмин отказаться от претензий

Экс-военнослужащий внутренних 
войск МВД Заур Дадаев первым  
из обвиняемых в убийстве оппозици-
онера Бориса Немцова прошел пси-
хиатрическую экспертизу. Исследо-
вания не заняли много времени, так 
как осуществлялись в режиме кон-
вейера. Врачи признали Дадаева 
вполне вменяемым.

Назначенную следователями ГСУ 
СКР психиатрическую экспертизу За-
ур Дадаев прошел у специалистов Мо-
сковской клинической психиатриче-
ской больницы №1 имени Алексеева. 
По данным “Ъ“, туда обвиняемого в не-
посредственном исполнении убийства 
Бориса Немцова доставили вместе с фи-
гурантами других уголовных дел. Отли-
чие между ними было лишь в количест-
ве охранников. Если у других подследст-
венных их было по одному, то экс-офи-
цера полка «Север» сопровождали сразу 
четверо автоматчиков в черной форме 
и масках. Что сразу вызвало к нему по-
вышенный интерес со стороны врачей и 
других заключенных, проходящих экс-
пертизу. Сам обвиняемый сравнил про-
цедуру экспертизы с конвейером: после 
того как Дадаев отвечал на вопросы од-
ного специалиста, его тут же отправля-
ли к другому, а освободившееся место за-
нимал следующий испытуемый. Таким 
образом, он и другие участники экспер-
тизы прошли специалистов больницы 
имени Алексеева всего за пару часов. От-
метим, что доставка в больницу из след-
ственного изолятора, ожидание в очере-
ди и оформление документов заняли го-
раздо больше времени — арестант Дада-
ев отсутствовал в СИЗО целый день.

В рамках психиатрической экспер-
тизы врачи должны были ответить на 

вопрос, как могли повлиять на инкри-
минируемое Дадаеву преступление ин-
дивидуальные черты его личности. Та-
кие, например, как характер, темпера-
мент, мировоззрение, внутренняя си-
стема ценностей, привычные способы 
адаптации в обществе и реагирования 
на изменение ситуации, культурные 
и эмоциональные особенности. В ко-
нечном же счете эксперты фактически 
должны были решить, являлся ли обви-
няемый религиозным фанатиком, спо-
собным убить господина Немцова за 
одни лишь высказывания относитель-
но возможности публикации карика-
тур на пророка Мухаммеда, или он мог 
совершить преступление по какому-то 
иному мотиву, например, за обещанное 
вознаграждение.

Для этого эксперты, в частности, ин-
тересовались отношением обвиняемо-
го к исламу в целом, его радикальному 
течению ваххабизм, а также к Борису 
Немцову, его высказываниям и публи-
кациям.

Выводы экспертов сторонам по уго-
ловному делу пока не представлены. Од-
нако, по данным 

”
Ъ“, они пришли к об-

щему мнению, что в момент соверше-
ния предполагаемого преступления За-
ур Дадаев был психически здоров, отда-
вал отчет своим действиям и мог руко-
водить ими. При этом снова был постав-
лен под вопрос мотив о религиозной ме-
сти — тем более что, по версии следст-
вия, наблюдать за оппозиционером об-
виняемые начали еще в ноябре, то есть 
задолго до нападения исламистов на ре-
дакцию Charlie Hebdo в январе этого го-
да. Остальные фигуранты громкого дела 
экспертизу еще не прошли.

Сергей Машкин

Заур Дадаев прошел 
психиатрический 
конвейер
Теперь следователи уверены,  
что Бориса Немцова убивали в здравом уме

По данным ”Ъ“, завтра из Москвы  
во Владикавказ будет этапирован  
Иван Багаев (Толик) — активный 
участник преступного сообщества, 
совершившего более 60 убийств,  
выданный в минувшие выходные 
Черногорией. Представ перед чер-
ногорским судом, завхоз преступно-
го сообщества киллеров утверждал, 
что он является гражданином Украи-
ны, которого в России могут пресле-
довать по политическим мотивам.

Иван Багаев, которого в преступном со-
обществе Аслана Гагиева называли Толи-
ком, находился в розыске с 2009 года. Сам 
он, как установили сотрудники Главного 
следственного управления СКР по Севе-
ро-Кавказскому федеральному округу, не-
посредственного участия в многочислен-
ных убийствах, инкриминируемых чле-
нам ОПС, не принимал, но был причастен 
к их подготовке. По словам собеседника 

”
Ъ“, выполняя функции завхоза сообще-

ства, именно Багаев обеспечивал килле-
ров оружием, боеприпасами, формой и 
автотранспортом. Он же после совершен-
ных убийств забирал засвеченные стволы 
и машины, впоследствии уничтожая их.

При его содействии, установило след-
ствие, были совершены, например, 
убийства начальника отдела управле-
ния уголовного розыска МВД по Север-
ной Осетии Виталия Чельдиева и его сы-
на Заурбека в октябре 2008 года, а также 
вице-премьера этой республики Казбека 
Пагиева и его водителя Владимира Гаси-
ева в декабре того же года.

Задержали Толика 27 января этого го-
да в Черногории. При себе он имел па-
спорт на имя гражданина Украины Дара-
бана. Несмотря на то что документ имел 
явные следы подделки (в нем была пере-
клеена фотография), Багаев, представ пе-
ред местным судом, рассматривавшим 
запрос Генпрокуратуры РФ о его экс-
традиции, продолжал заявлять о своем 
украинском подданстве, утверждая, что 
в связи с этим в России его ожидают пыт-
ки и несправедливое судебное разбира-
тельство. Завхоз ОПС даже запросил по-
литического убежища в Черногории.

Однако власти этой страны направи-
ли на Украину запрос, в ответе на кото-
рый содержались сведения о том, что 
обвиняемый незаконно воспользовал-
ся документами на имя Дарабана. В ито-
ге Толика отправили в Москву, где по-
местили в СИЗО,— ранее, после объяв-
ления в международный розыск, суд по 
ходатайству СКР избрал ему меру пре-
сечения в виде ареста. С помощью То-
лика следствие рассчитывает прояс-
нить не только детали уже совершен-
ных убийств, но и установить, напри-
мер, каналы, по которым участники 
ОПС получали оружие.

При этом, по данным 
”
Ъ“, Генпроку-

ратура решила все юридические пробле-
мы, связанные с выдачей из Австрии ор-
ганизатора и лидера ОПС Аслана Гагие-
ва. Напомним, как уже сообщал 

”
Ъ“, Зе-

мельный суд Вены удовлетворил экстра-
диционный запрос Генпрокуратуры РФ, 
однако вышестоящий суд по жалобе ад-
воката вернул дело на новое рассмотре-
ние. Связано это было с тем, что суд за-
требовал от РФ дополнительные гаран-
тии того, что криминальный авторитет 
будет содержаться в СИЗО в условиях, со-
ответствующих мировым стандартам, к 
нему будет обеспечен доступ адвокатов 
и, если это потребуется, австрийских ди-
пломатов. Как сообщили 

”
Ъ“ участники 

расследования, соответствующие доку-
менты уже отправлены в Вену. При этом 
не исключено, что разбирательства в ав-
стрийских судах могут затянуться. Кста-
ти, по одному из дел о выдаче из Австрии 
в РФ был установлен своеобразный ре-
корд — оно разрешилось только через 
восемь лет после получения соответст-
вующего запроса.

На счету участников банды Аслана 
Гагиева, по версии следствия, более 48 
эпизодов преступной деятельности, в 
результате которых в Северной Осетии, 
Москве и Подмосковье были убиты 63 
человека, в том числе сотрудники право-
охранительных органов, чиновники ре-
спубликанского и городского уровней, 
бизнесмены и другие лица.

Николай Сергеев

Украина отказалась  
от завхоза киллеров
Участника группировки убийц  
этапируют во Владикавказ

Вчера Верховный суд (ВС)  
РФ удовлетворил заявления  
об изменении подсудности  
еще троих фигурантов громко-
го уголовного дела о хищении 
бюджетных денег, выделенных 
на оплату услуг переводчиков  
в столичных судах. Вслед за де-
лом экс-главы управления су-
дебного департамента при ВС 
по Москве Вячеслава Липезина 
в Калугу направлены и дела его 
бывших заместителей Любови 
Лопатиной и Игоря Кудрявцева, 
а также менеджера ООО «Раби-
кон К» Татьяны Пороскун.

Ходатайства обвиняемых Ло-
патиной, Кудрявцева и Пороскун 
об изменении территориальной 
подсудности их уголовного дела 
на стадии следствия ВС рассма-
тривал одновременно в течение 
почти трех часов. Сами заявители 
участвовали в заседании посред-
ством видеоконференции. Их до-
воды были примерно такими же, 
как и две недели назад у Вячесла-
ва Липезина при рассмотрении 
аналогичного заявления. Они сво-
дились к тому, что столичные су-
дьи могут быть небеспристраст-
ны при рассмотрении вопросов, 
связанных с продлением сроков 
содержания под стражей, нало-
жением арестов на имущество и 
т. п., а само дело вообще было воз-

буждено по заявлению председа-
теля Мосгорсуда Ольги Егоровой.

Игорь Кудрявцев, когда ему пре-
доставили слово, в частности, зая-
вил, что лично по отношению к не-
му госпожа Егорова могла быть не-
беспристрастна. Поддержала кол-
легу и Любовь Лопатина, расска-
завшая, что на февральском Совете 
судей Москвы Ольга Егорова кри-
тически высказывалась как в ее 
адрес, так и в адрес ее бывшего ше-
фа. Напомним, что именно тогда с 
докладом на заседании выступил 
начальник столичного управле-
ния судебного департамента Вяче-
слав Липезин. Помимо прочего он 
упомянул о том, что в 2014 году его 
ведомство выделило мировым и 
районным судам Москвы на опла-
ту услуг участвовавших в процес-
сах переводчиков более 322 млн 
руб. После того как Совет судей 
провел проверку, выяснилось, что 
на самом деле в мировых и район-
ных судах на услуги переводчиков 
в прошлом году было потрачено 
немногим более 7,3 млн руб. В ито-
ге Ольга Егорова обратилась в СКР, 
который возбудил уголовное дело 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере). На 
то, что дело инициировано имен-
но госпожой Егоровой, просила 
обратить внимание Верховного су-
да и Татьяна Пороскун, менеджер 

ООО «Рабикон К», которое предо-
ставляло услуги переводчиков. От-
метим, что гендиректор ООО Умар 
Заробеков заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве, в 
рамках которого признал свою ви-
ну и дал показания на предполага-
емых сообщников.

В отличие от заседания по де-
лу господина Липезина, где пред-
ставитель следствия категориче-
ски возражал против изменения 
подсудности дела, на этот раз от 
СКР в ВС вообще никто не при-
шел. Впрочем, обжаловать первое 
решение о переносе дела в Калугу 
Генпрокуратура, по данным 

”
Ъ“, 

так и не стала, и оно уже вступило 
в законную силу. Не возражал про-
тив удовлетворения заявленных 
ходатайств представитель надзор-
ного ведомства и на этот раз.

В итоге ВС вынес постановле-
ние, согласно которому теперь в 
калужских судах будут рассматри-
ваться не только все вопросы, свя-
занные с апелляциями обвиняе-
мых и ходатайствами следствия 
четырех фигурантов этого дела, 
но и «иных лиц». Речь идет о нахо-
дящихся в международном розы-
ске экс-начальнике управления 
по Московской области судебно-
го департамента при Верховном 
суде Валерии Кузьмиче и его за-
местителе по финансам Евгении 

Титовой. Их, кстати, в минувшую 
пятницу заочно успел арестовать 
Басманный райсуд. Как полага-
ет следствие, начиная с 2010 года 
они, как и их столичные коллеги, 
путем фальсификации судебных 
документов могли похитить сот-
ни миллионов рублей. 

Как заявил 
”
Ъ“ адвокат Михаил 

Воронин, защищающий Любовь 
Лопатину, 24 июля президиум Мос-
горсуда должен будет рассматри-
вать кассационную жалобу на арест 
его клиентки. «Мы будем ходатай-
ствовать о переносе заседания в 
связи с принятым Верховным су-
дом решением об изменении под-
судности,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Во-

ронин.— После вступления поста-
новления в законную силу наша 
жалоба должна будет рассматри-
ваться уже Калужским облсудом».

В Мосгорсуде и СКР комменти-
ровать решение ВС не стали, одна-
ко источник 

”
Ъ“, близкий к рассле-

дованию, дал понять, что в Калуге, 
далеко от следствия и столичной 
судебной системы, инициировав-
шей расследование, громкое де-
ло вполне может быть спущено на 
тормозах, как в свое время прои-
зошло, например, с делом о пред-
полагаемом крышевании подмо-
сковными прокурорами незакон-
ного игорного бизнеса.

Олег Рубникович

Дело переводчиков сослали в Калугу
Верховный суд посчитал, что разбираться в махинациях  
судебной системы столичного региона должны независимо от нее

контекст  

Дмитрий Плешков  
расстанется  
с судейской мантией

Дисциплинарная коллегия Верховного суда РФ (ВС) 
вчера отказалась пересмотреть решение Высшей 
квалифколлегии судей (ВККС) о лишении полномо-
чий и судейского статуса бывшего главы Самарско-
го арбитражного суда Дмитрия Плешкова. Напом-

ним, 19 мая ВККС признала в действиях Дмитрия 
Плешкова наличие признаков дисциплинарного 
проступка. Причиной этого послужила ситуация 
с недопуском господина Плешкова 8 июня 2014 го-
да к полету на рейс компании «ЮТэйр» по маршруту 
Москва—Самара из-за состояния «сильного алко-
гольного опьянения». ВККС сочла эти обстоятельст-
ва доказанными. Кроме того, претензии к судье бы-
ли связаны с тем, что он часто брал отпуск за свой 
счет, а показатели работы его суда были одними 
из самых низких в округе. Сам судья отрицал факт 
опьянения, ссылаясь на плохое самочувствие 
и действие лекарственных средств. Решение ВККС 
было обжаловано Дмитрием Плешковым в дисци-
плинарной коллегии. Как сообщили “Ъ“ в ВС, 
его жалоба была отклонена. 

Андрей Райский

Александр Кержаков  
рассказал суду, как он узнал, 
что с его счета деньги уходят 
без его распоряжений 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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новости

Как стало известно ”Ъ“, Ми-
нистерство юстиции начало 
массовую рассылку преду-
преждений о недопусти-
мости нарушения закона 
«Об НКО» среди организа-
ций, признанных иностран-
ными агентами. Поводом 
стало отсутствие отче-
тов о деятельности, кото-
рые эти НКО должны были 
в письменном и электрон-
ном виде подать в Мин юст 
в январе. Согласно зако-
ну, если организация сис-
тематически нарушает за-
кон «Об НКО», в том числе 
не предоставляя отчеты, ей 
может грозить ликвидация. 
Сами адресаты утвержда-
ют, что возможности напра-
вить отчет через сайт Миню-
ста у них не было, поскольку 
он находился сначала на ре-
конструкции, а затем с него 
исчезло поле для внесения 
сведений о работе НКО.

Минюст в начале июля на-
правил сразу нескольким 
крупным организациям из ре-
естра иностранных агентов ти-
повое предупреждение о недо-
пустимости нарушения зако-
на «Об НКО». Например, в до-
кументе, поступившем в адрес 
организации «Солдатские ма-
тери Санкт-Петербурга», го-
ворится, что организация на-
рушает ст. 32 закона, которая 
определяет порядок отчетно-
сти для иностранных аген-
тов. Согласно этой статье, ор-
ганизация, занесенная в соот-
ветствующий реестр Миню-
ста, должна отчитываться о до-
ходах, расходах и деятельнос-
ти раз в полгода. При этом от-
четы должны подаваться в 
двух вариантах: по почте и че-
рез сайт Минюста в соответст-
вующем разделе. Как сообща-
ется в предупреждении, на-
правленном «Солдатским ма-
терям Санкт-Петербурга», ор-
ганизация не подала январ-
ский отчет в электронном ви-
де. Как выяснил 

”
Ъ“, аналогич-

ные предупреждения были на-
правлены в том числе в адрес 
правозащитного фонда «Обще-
ственный вердикт», организа-
ции «Мемориал», Института 
свободы информации и ряда 
других. «Нам предупреждение 
пришло на этой неделе»,— ска-
зал 

”
Ъ“ глава Института свобо-

ды информации Иван Павлов.
При этом опрошенные 

”
Ъ“ 

представители упомянутых 
НКО сообщают, что в январе 
не имели возможности подать 
отчет в Минюст в электрон-
ном виде. «Виноват в этом сам 
Минюст: в январе на их сайте 
отсутствовала форма для раз-
мещения таких отчетов, что 
не мешает министерству те-

перь обвинять всех в наруше-
ниях»,— заявил 

”
Ъ“ предста-

витель «Солдатских матерей 
Санкт-Петербурга» Александр 
Передрук. С теми же пробле-
мами столкнулись и другие 
организации из реестра ино-
странных агентов, пытавши-
еся направить отчет в январе. 
По их мнению, это связано с 
реконструкцией сайта мини-
стерства в начале этого года.

Как сообщал 
”
Ъ“ 6 мая, НКО, 

подававшие отчеты через сайт 
Минюста, ранее уже сталки-
вались со сбоями в его работе. 
Например, организации «Гра-
жданский контроль», Комитет 
против пыток и «Голос», пода-
вая отчеты, в итоге оказались 
под угрозой административ-
ного штрафа в 300 тыс. руб. за 
искажение сведений. Как ут-
верждали представители НКО, 
в документах они подробно 
указали все источники финан-
сирования и выполненные 
проекты, но в итоге в базе дан-
ных на сайте ведомства оказа-
лась совершенно иная инфор-

мация. В Минюсте тогда сбой 
не подтвердили, сообщив, что 
организации могут попросить 
представителей министерст-
ва удалить неверные отчеты и 
предоставить реальные.

Проблем в работе свое-
го сайта в Минюсте не видят 
и теперь. «В интернете отче-
ты могут быть также размеще-
ны через Единый портал госу-
слуг и на сайте самих органи-
заций»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ведомства. На сайтах 
получивших предупреждения 
НКО такая отчетность есть. На-
пример, «Солдатские матери 
Санкт-Петербурга» даже опу-
бликовали распоряжение пре-
зидента о выделении им в ян-
варе гранта в размере около 
2,7 млн руб., что не помешало 
Минюсту вынести организа-
ции предупреждение. «По за-
кону после двух таких преду-
преждений НКО грозит ликви-
дация за систематическое на-
рушение закона»,— отметил 
Иван Павлов.

Григорий Туманов

Система «Ни одного окна»
Минюст требует от иностранных агентов отчет,  
который тем некуда было сдать

Судья Конституционно-
го суда (КС) Константин 
Арановский не согласил-
ся с определением КС, от-
казавшимся рассматри-
вать запрос Димитровского 
райсуда Костромы о несоот-
ветствии Кодекса админис-
тративных правонарушений 
(КоАП) Конституции. КС по-
считал правомерным отказ 
гражданам в праве на услу-
ги адвоката в момент при-
влечения к ответственности 
за нарушения правил до-
рожного движения (ПДД). 
«Отпадение процессуаль-
ных гарантий может сделать 
массовым нарушение прав 
граждан»,— заявил в особом 
мнении судья Арановский.

Димитровский райсуд Кост-
ромы усомнился в конституци-
онности КоАП, рассматривая 
жалобу Евгения Мурныкова на 
вынесенное против него в мар-
те постановление, по которому 
он за управление в темное вре-
мя суток автомобилем с пога-
шенными световыми прибора-
ми был оштрафован на 500 руб. 
Неисправность световых при-
боров водитель не отрицал, но 
оспаривал «событие правона-
рушения», настаивая на предо-
ставлении ему адвоката, однако 
инспектор ДПС отказал ему, со-
славшись на отсутствие возмож-
ности пригласить защитника. 
Димитровский суд согласился, 
что правила оформления поста-
новления о правонарушении 
«ограничивают право граждан 
на получение квалифициро-
ванной юрпомощи при привле-
чении их к административной 
ответственности», поскольку не 
позволяют должностному ли-
цу отложить вынесение поста-
новления о правонарушении 
до прибытия адвоката. КС ре-
шил, что «непредоставление ад-
воката непосредственно на эта-
пе привлечения к администра-
тивной ответственности» права 
граждан не нарушает, посколь-
ку «административные право-
нарушения в области дорожно-
го движения носят массовый 
характер», а граждане могут вос-
пользоваться услугами адвока-
та для защиты своих прав в суде. 

Как рассказал 
”
Ъ“ судья-до-

кладчик по делу Владимир Яро-

славцев, на заседание по этому 
делу в райсуд заявитель адвока-
та не привел, настаивая на том, 
что ему он требовался именно 
на дороге. Димитровский суд 
согласился, что «карательный 
характер» носило именно на-
значение штрафа, Конституция 
и Европейская конвенция в та-
ких случаях гарантируют при-
влекаемому к ответственности 
право на адвоката, а его пригла-
шение только на судебное засе-
дание не имело смысла. КС рас-
сматривать эти доводы отказал-
ся. По словам судьи Ярославце-
ва, суд должен был сам разо-
браться, имело ли место право-
нарушение, а не обращаться в 
КС по «иллюзорному поводу». 

Судья Константин Аранов-
ский с этим решением не согла-
сился. Cпорные нормы КоАП, 
по его мнению, не предусматри-
вают «условий участия в деле за-
щитника, а также обращения за 
его помощью и ее получения», в 
то время как Конституция пра-
во на такую помощь гарантиру-
ет. Привлекаемое к админист-
ративной ответственности ли-
цо «может ограничиться полу-
чением консультации адвока-
та по телефону или обратиться 
за помощью при обжаловании 
принятого по делу решения, 
как это чаще всего и бывает», но 
может настаивать и на участии 
защитника в рассмотрении де-
ла. Судья считает, что привле-
каемое к ответственности лицо 
«вправе пользоваться юридиче-
ской помощью защитника с мо-
мента возбуждения этого дела». 
«Законных ограничений этого 
права не существует, во всяком 
случае таких, которые были бы 
установлены недвусмыслен-
но»,— говорится в особом мне-
нии. «Права, которыми гражда-
не мало пользуются, не теряют 
силу»,— уверен господин Ара-
новский, и должностные лица 
и органы «не вправе по своему 
усмотрению решать, дать гра-
жданину возможность ими вос-
пользоваться или отказать ему в 
этом»: «Это особенно важно при 

”
массовом характере“ правоот-

ношений, когда отпадение про-
цессуальных гарантий может 
сделать массовым и нарушение 
самих прав». Гражданину «нель-
зя отказать в праве на помощь 

защитника на том лишь осно-
вании, что должностному ли-
цу это покажется избыточным 
и чрезмерным», указал судья. А 
«законные отсрочки и процеду-
ры правовое государство не мо-
жет считать излишним для себя 
бременем».

«КС не может выйти за рамки 
запроса, а в оспоренной статье 
об адвокатах ничего не говорит-
ся — заявителю надо было оспа-
ривать право на обращение к ад-
вокату в смысле, придаваемом 
правоприменительной практи-
кой»,— считает вице-президент 
Федерального союза адвокатов 
Сергей Попов. «КС последова-
тельно отказывается 

”
распако-

вывать“ КоАП — глубоко ущерб-
ный и противоречащий всему (в 
том числе конституционной га-
рантии состязательности судо-
производства) кодекс, идущий 
из советских традиций»,— счи-
тает адвокат Сергей Голубок. 
Завкафедрой европейского пра-
ва Екатеринбургского гумани-
тарного университета Антон 
Бурков считает, что привлече-
ние к административной ответ-
ственности за нарушение ПДД 
не должно быть «конвейерным 
производством». «Как бороться 
со злоупотреблениями сотруд-
ников ГИБДД, которые 

”
по бес-

пределу“ составляют протоко-
лы? Один из способов — пригла-
шать защитника. КС сказал, что, 
если государству некогда возить-
ся с адвокатами, это не наруше-
ние, а занятость. Вопрос, зачем 
человеку адвокат уже после то-
го, как его признали виновным, 
у КС даже не возник»,— считает 
господин Бурков. 

Судья Арановский не впер-
вые защищает права водителей 
в споре с дорожными инспек-
торами. В 2014 году он высту-
пил с особым мнением против 
отказа КС рассмотреть жалобу 
Марата Шагапова на норму Ко-
АП, позволившую мировому су-
дье оштрафовать его на 30 тыс. 
рублей за отказ в освидетельст-
вовании на опьянение, сослав-
шись на показания инспектора 
и понятых. Судья Арановский 
тогда заявил, что привлечение 
к ответственности не должно 
«состояться любой ценой».

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Автомобилистам  
показан адвокат
Судья Конституционного суда  
высказал особое мнение в их пользу

К О Н Т Е К С Т
В  Н И Ж Н Е М  Н О В Г О Р О Д Е  П Р О В Е Р Я Ю Т  Н К О ,  
К О Т О Р А Я  Х О Ч Е Т  П О К И Н У Т Ь  Р Е Е С Т Р  И Н О С Т Р А Н Н Ы Х  А Г Е Н Т О В

Вчера Минюст начал внеплановую проверку ни-
жегородской экологической организации «Дронт». 
В ходе нее ревизоры установят наличие или 
отсутствие у НКО иностранного финансирования, 
а также признаков политической деятельности 
в ее работе. Как заявил глава организации Асхат 
Каюмов, поводом для проверки послужило об-
ращение НКО о выходе из реестра иностранных 
агентов. Согласно нормам закона, организация 
вправе обратиться в ведомство с просьбой о сня-

тии с себя статуса иностранного агента в том 
случае, если в течение года не получала средств 
из зарубежных источников, а также не вела поли-
тической деятельности. После такого обращения 
Минюст назначает внеплановую проверку НКО. 
В случае с экологами проверка будет завершена 
до 12 августа.

Центр «Дронт» оказался в реестре иностран-
ных агентов в мае этого года — сотрудники 
Минюста внесли его туда принудительно.  

В июне суд оштрафовал организацию на 300 тыс. 
руб. за то, что она не присвоила себе соответ-
ствующий статус добровольно. Экологи заявили, 
что обжалуют это решение, однако готовы будут 
выплатить штраф, если суд второй инстанции 
отклонит жалобу. Сбор средств на его оплату вел-
ся за счет пожертвований. Как заявил гос подин 
Каюмов, вчера экологи завершили сбор средств, 
так как получили необходимую сумму. Григорий 
Туманов

Минюст напомнил  
иностранным агентам,  
что уйти от отчетности  
будет значительно  
сложней, чем просто  
уйти (на фото: предста-
витель правозащитного 
центра «Мемориал»  
Сергей Данилин)  
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Как стало известно ”Ъ“, фонд «Со-
циальный запрос», который до сво-
его назначения вице-губернатором 
Одесской области возглавляла Ма-
рия Гайдар, может быть ликвидиро-
ван. Это произойдет после того, как 
фонд завершит проект «Центр юри-
дического волонтерства», на кото-
рый он в 2014 году получил прези-
дентский грант в 2,1 млн руб. Проект 
работает с января и должен закон-
чить работу в конце сентября.

«Фонд доработает вторую часть гран-
та по 

”
Центру юридического волонтерст-

ва“, после чего будет ликвидирован»,— 
сообщила вчера 

”
Ъ“ Мария Гайдар. Завер-

шать старые проекты будет уже новое ру-
ководство: 16 июля, за день до назначе-
ния госпожи Гайдар вице-губернатором 
Одесской области, главой фонда стала 
Маргарита Вольхина, занимавшая долж-
ность директора по развитию фонда.

«От проекта 
”
Центр гражданской жур-

налистики“ решено отказаться, а бу-
дет ли этим заниматься кто-то еще, я не 
знаю»,— заявила 

”
Ъ“ Мария Гайдар. На 

создание центра фонд в 2015 году выиг-
рал президентский грант (2,8 млн руб.), 
но 16 июля, за день до назначения госпо-
жи Гайдар, подал заявку на отказ от этих 
денег. Уже после этого Элла Памфилова 
предложила лишить фонд гранта (см. 

”
Ъ“ 

от 20 июля). Вчера пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков заявил, что в 
Кремле поддержат лишение фонда гран-
тов от государства. Средства, от которых 
отказался «Социальный запрос», грантоо-
ператор распределит между правозащит-
ными НКО на конкурсе, который завер-
шится до 20 октября, сказала 

”
Ъ“ госпо-

жа Памфилова.
Исполнительный директор фонда-

грантооператора «Гражданское достоин-
ство» Андрей Комаров вчера получил от 
«Социального запроса» отчет о выполне-
нии проекта «Центр юридического во-
лонтерства» (ЦЮВ), на который фонд в 

октябре 2014 года получил президент-
ский грант в 2,1 млн руб. Проект работа-
ет с начала года. Пока «Социальному за-
просу» перечислили примерно полови-
ну гранта. «Надо устранить недочеты, у 
них проблемы с договором аренды, но 
это технические вопросы»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Комаров. Омбудсмен по 

правам человека Элла Памфилова вчера 
заверила 

”
Ъ“, что вторая часть суммы бу-

дет выделена.
Новый директор «Социального запро-

са» Маргарита Вольхина заявила 
”
Ъ“, что 

фонд устраняет замечания «Гражданско-
го достоинства» по своему отчету. О воз-
можном закрытии фонда она пока гово-
рить не готова: «Будем думать, как при-
влекать средства». Как отмечалось в заяв-
ке «Социального запроса» на грант, про-

ект ЦЮВ должен проработать до 30 сен-
тября 2015 года. Он предполагает «про-
ведение мониторингов» деятельности 
госорганов, предоставляющих «общест-
венные и социальные услуги», и «предо-
ставление гражданам квалифицирован-
ной юридической помощи» с помощью 
юристов-волонтеров. Информировать 
граждан об итогах мониторинга фонд 
планировал через свой интернет-ресурс. 
Сейчас на веб-странице ЦЮВ можно 
лишь ознакомиться с целями проекта и 
заполнить анкету юриста-волонтера. 17–
18 сентября фонд должен подвести итоги 
проекта, презентовать его он планирует 
на круглом столе 27 августа. По словам го-
спожи Вольхиной, в ЦЮВ уже поступили 
обращения «от десятков граждан», а сред-
ства гранта пошли на создание и поддер-
жание интернет-ресурса, аренду поме-
щения, зарплату штатным сотрудникам 
фонда (в проекте их пятеро — директор 
проекта, два юриста, тренинг-менеджер 
и бухгалтер).

Сергей Горяшко, Илья Барабанов

«Социальный запрос»  
перестанет отвечать
Фонд Марии Гайдар готовится к ликвидации

”Ъ“ стали известны под-
робности уголовного дела 
о фальсификациях при про-
ведении Единого государ-
ственного экзамена (ЕГЭ) 
в Кабардино-Балкарии 
в 2013 году, по которому 
на днях вынесен приговор. 
Один из фигурантов дела,  
бывший сотрудник рес-
публиканского Центра ЕГЭ, 
заключил досудебное со-
глашение и получил шесть 
лет условно, раскрыв це-
лую криминальную цепоч-
ку с учас тием университет-
ских препо давателей.

Как уже рассказывал 
”

Ъ“ 
(см. номер от 11 июня), в ию-
не 2013 года сотрудники УФСБ 
РФ по Кабардино-Балкарии за-
держали с поличным заведу-
ющего сектором хозобеспече-
ния республиканского Цент-
ра ЕГЭ Эдуарда Самогова, ког-
да тот передавал бланки экза-
менационных работ препо-
давателю местного вуза. Все-
го было изъято 37 таких блан-
ков по различным дисципли-
нам, включая русский язык и 
математику. Вскоре после за-
держания завхоз стал активно 
сотрудничать с силовиками, и 
через несколько дней следова-
тели возбудили уголовное де-
ло в отношении руководителя 
Центра ЕГЭ 53-летней Фатимы 
Сижажевой. Позже в ходе рас-
следования фигурантами дан-
ного дела стали главный бух-
галтер центра Зарема Гашае-
ва, а также бывшая работница 
минобразования КБР Оксана 
Шорманова.

По данным следствия, со-
гласно разработанному го-
спожой Сижажевой плану, за 
гарантированное получение 
минимальных положитель-
ных баллов родственники 
участников ЕГЭ должны были 
заплатить 30 тыс. руб. за один 
экзамен, а за получение высо-

ких баллов — 80 тыс. Во вре-
мя экзамена школьники долж-
ны были пользоваться специ-
альными ручками со стираю-
щимися чернилами, которы-
ми их обеспечивал господин 
Самогов. Кроме того, учащи-
еся фотографировали экзаме-
национные бланки и контро-
льно-измерительные матери-
алы с выполненными задани-
ями на сотовые телефоны, а 
распечатанные фотографии 
передавали господину Само-
гову. Он, в свою очередь, пере-
давал их преподавателям Ка-
бардино-Балкарского государ-
ственного университета, кото-
рые за вознаграждение в раз-
мере 1 тыс. руб. выполняли эк-
заменационные задания. По-
сле этого рукописные ответы 
участников ЕГЭ с ошибками 
и недоработками удалялись 
из экзаменационных матери-
алов, и в них вносились пра-
вильные ответы. Всего обви-
няемым вменяется 31 факт по-
лучения и покушения на полу-
чение взяток, а также 40 фак-
тов служебного подлога.

В ходе следствия Эдуард 
Самогов полностью признал 
свою вину, заключил досудеб-
ное соглашение, поэтому дело 
в его отношении рассматрива-
лось Нальчикским судом от-
дельно от остальных фигуран-
тов, не признавших вины. В су-
де бывший завхоз Центра ЕГЭ 
подтвердил свое ходатайст-
во о рассмотрении дела в осо-
бом порядке судебного разби-
рательства и полностью согла-
сился с предъявленным ему 
обвинением. Нальчикский го-
родской суд приговорил го-
сподина Самогова к шести го-
дам лишения свободы условно 
с испытательным сроком три 
года, а также лишил права за-
нимать руководящие должно-
сти в сфере образования сро-
ком на два года.

Это не первый приговор за 
нарушение правил проведе-
ния госэкзамена в СКФО. Так, в 
январе 2013 года замминистра 
образования и науки Адыгеи 
Марьят Алиева была признана 
виновной в превышении пол-
номочий. Следствие установи-
ло, что в апреле и мае 2011 го-
да госпожа Алиева передава-
ла подчиненным списки вы-
пускников, которым было не-
обходимо получить высокий 
балл за ЕГЭ. Людям, представ-
лявшим интересы этих школь-
ников, чиновница заранее пе-
редавала копии экзаменаци-
онных билетов. При этом след-
ствие пришло к выводу, что го-
спожа Алиева не получила де-
нежного вознаграждения, а 
«действовала из личных инте-
ресов». В итоге суд запретил ей 
в течение двух лет занимать го-
сударственные и муниципаль-
ные должности в системе обра-
зования. В июле 2013 года ми-
нистр образования Карачаево-
Черкесии Борис Спиридонов 
был задержан при получении 
взятки в 560 тыс. руб. от роди-
телей двух школьников. День-
ги министр требовал за успеш-
ную сдачу второго этапа ЕГЭ, 
стоимость каждого балла он 
определил в 1 тыс. руб. В 2014 
году Черкесский городской 
суд приговорил Бориса Спири-
донова к восьми годам лише-
ния свободы в колонии строго-
го режима и обязал выплатить 
штраф в размере 17 млн руб. В 
Рособрнадзоре при этом счита-
ют, что криминал во время ЕГЭ 
постепенно отходит в прош-
лое. В интервью 

”
Ъ“ 17 июля 

глава этого ведомства Сергей 
Кравцов заявил, что наруше-
ний в 2015 году оказалось су-
щественно меньше, чем в пре-
дыдущие годы.

Тимур Самедов,  
Нальчик;  
Александр Черных

Шесть за работу над ошибками
Завхоз получил условный срок за раздачу на ЕГЭ  
ручек с симпатическими чернилами

С отъездом Марии Гайдар  
в Одесскую область может  
закрыться и ее фонд  
«Социальный запрос»   
ФОТО РИА НОВОСТИ



мировая политика

Заключенное в Вене соглаше-
ния по иранской ядерной про-
грамме еще толком не начало 
действовать, но уже дало пер-
вые практические результаты. 
В Иран с трехдневным визитом 
 прибыл вице-канцлер Германии, 
 министр экономики и энергети-
ки Зигмар Габриэль. Роль пер-
вопроходца, которую сыграет 
ключевой член германского ка-
бинета, должна обеспечить веду-
щим компаниям ФРГ место под 
солнцем на иранском рынке, за-
ново открывающемся после эпо-
хи санкций. Полны решимости 
не отстать от германского биз-
неса и компании других запад-
ных стран. Стремительно меня-
ющаяся ситуация в Иране, остро 
нуждающемся в крупных инвес-
торах, становится новым вызо-
вом для России, вынужденной 
действовать в условиях обостря-
ющейся конкуренции с западны-
ми и азиатскими партнерами.

Визит вице-канцлера ФРГ, минис-
тра экономики и энергетики Зигма-
ра Габриэля в Тегеран проходит по го-
рячим следам заключения в Вене 14 
июля исторического соглашения по 
иранскому ядерному досье между Те-
гераном и «шестеркой» мировых дер-
жав, в которую входит Германия (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 15 июля). Господин 

Габриэль прибыл в Тегеран во главе 
делегации, в которую входят три ми-
нистра правительства Ангелы Мер-
кель, глава Федерального объедине-
ния торгово-промышленных палат 
Германии (DIHK) Эрик Швайцер и 
представители 60 ведущих немецких 
компаний. Вице-канцлер сразу дал 
понять, что его миссию следует рас-
сматривать как продолжение догово-
ренностей, достигнутых между Ира-
ном и «шестеркой».

«Соглашение по ядерной програм-
ме создает фундамент для нормали-
зации экономических связей с Ира-
ном»,— заявил господин Габриэль в 
преддверии переговоров с минист-
ром нефти Бижаном Намдаром Занга-
не, главой МИДа Джавадом Зарифом и 
президентом Хасаном Роухани. В свою 
очередь, глава DIHK Эрик Швайцер на-
звал визит «обнадеживающим сигна-
лом» для немецких компаний, кото-
рые в эпоху санкций уступили пози-
ции на иранском рынке конкурентам 
из Китая, Южной Кореи, Турции и РФ. 
По его словам, в ближайшие два-три 
года товарооборот Германии и Ирана 
может достичь €10 млрд (в прошлом 
году он составил €2,6 млрд).

Роль западного первопроходца в 
Иране, которую выпало сыграть Зиг-
мару Габриэлю, обусловлена тради-
ционными позициями германского 
бизнеса на иранском рынке. До Ис-
ламской революции 1979 года наи-
большую активность в Иране среди 
европейцев проявляли именно гер-
манские и французские компании, в 
то время как, например, британский 
бизнес был представлен в меньшей 
степени. Так, в 1970-е годы немцы сто-
яли у истоков создания атомной стан-
ции, но затем свернули сотрудничест-
во с «режимом аятолл», которое про-
должила Россия, построив АЭС в Бу-
шере. В свою очередь, французский 
концерн Peugeot сыграл активную 
роль в развитии иранской автомо-
бильной промышленности.

Свидетельством того, сколь силь-
но санкции ударили по торгово-эко-
номическим связям Германии и Ира-
на, может служить отрицательная 
динамика товарооборота за послед-
нее десятилетие. С €8 млрд в 2003–
2004 годах объем германо-иранской 
торговли в прошлом году упал более 
чем в три раза. Для того чтобы дело-
вое сотрудничество двух стран полу-
чило новый старт, в состав делегации 
Зигмара Габриэля вошли представи-

тели таких гигантов, как Siemens, 
Volkswagen, Daimler и Linde.

«Немецкие и другие европейские 
компании начинают в Иране не с чи-
стого листа. Часть из них уже присут-
ствовала на иранском рынке до 1979 
года, так что речь скорее идет о восста-
новлении, модернизации и развитии 
традиционных связей в соответствии 
с реалиями XXI века»,— пояснил 

”
Ъ“ 

бывший замглавы МИД РФ, директор 
Центра политических исследований 
Андрей Федоров. «Запад готовился к 
открытию иранского рынка заранее, 
в последние полгода в Тегеране побы-
вало огромное число западных биз-
несменов. Весь западный бизнес, от 
Германии до Японии, не только готов 
прийти туда уже в кратчайшие сроки, 
но и имеет проработанные бизнес-
планы. По самым скромным подсче-
там, капиталовложения в иранский 
рынок в ближайшие два года составят 
€150–200 млрд»,— продолжает госпо-
дин Федоров. Показательной в плане 
иностранных компаний к иранско-
му рынку стала прошедшая в мае в 
Тегеране выставка «Нефть, газ и неф-
техимия Ирана», которую посетили 
представители восьми немецких, пя-
ти французских, трех итальянских и 
британских, а также двух испанских 
компаний. Самой большой же была 
делегация бизнесменов из Китая. 

По мнению Андрея Федорова, 
стремительно меняющаяся ситуация 
на иранском рынке, остро нуждаю-
щемся в крупных инвесторах, стано-
вится новым вызовом для России, ко-
торой придется действовать в услови-
ях более жесткой конкуренции с за-
падными и азиатскими партнерами. 

«Тем не менее у Москвы остаются ни-
ши, которые она может оставить за со-
бой: это сотрудничество в сфере мир-
ного атома, добыча нефти, модерни-
зация железных дорог, продажа про-
дукции российского машинострое-
ния, гражданских самолетов и воен-
но-техническое сотрудничество»,— 
считает Андрей Федоров.

Напомним, в прошлом году Рос-
сия и Иран подписали меморандум 
о взаимопонимании, согласовав ком-
плекс совместных бизнес-проектов 
на сумму $70 млрд (см. справку). Од-
нако в июне посол Ирана в РФ Мех-
ди Санаи в интервью 

”
Ъ“ посетовал, 

что российские бизнесмены не спе-
шат приступать к реализации этих 
проектов, опасаясь попасть под санк-
ции США (см. 

”
Ъ“ от 3 июня). До дости-

жения договоренностей по иранской 
ядерной программе американские 
чиновники действительно грозили 
ввести рестриктивные меры в отно-
шении компаний третьих стран, ко-
торые будут сотрудничать с Ираном. 
Однако теперь таких ограничений 
нет, и американские компании сами 
готовятся покорять иранский рынок: 
на сайте фастфуд-гиганта McDonald’s 
уже появилось объявление об услови-
ях, которые компания предъявляет к 
потенциальным партнерам в Иране. 

Сергей Строкань

Германия столбит место в Иране
Немецкий бизнес хочет первым воспользоваться  
плодами отмены санкций 

Финляндия в НАТО не входит, но с 
начала украинского кризиса заметно 
усилила сотрудничество с альянсом. 
Быстрее пошла и военная реформа. 
Председатель президиума Совета по 
внешней и оборонной политике Фе-
дор Лукьянов полагает, что события 
на Украине активизировали старые 
фобии финнов. «В Финляндии страх 
перед Россией — составная часть ми-
ровосприятия. Это связано и с Гра-
жданской войной, и с зимней вой-
ной 1939 года. Скорее всего, военное 
командование не верит всерьез в воз-
можность российского нападения, 
но предпочитает заранее принять ме-
ры,— заявил 

”
Ъ“ эксперт.— Цели две. 

Во-первых, показать обеспокоенно-
му избирателю, что 

”
мы не дремлем“. 

Во-вторых, купировать на ранних ста-
диях все разговоры о необходимости 
членства в НАТО. Руководство страны 
понимает важность России для Фин-
ляндии и традиционно выступает 
против этого, но население нервни-
чает, и надо его как-то успокаивать».

Так или иначе, в Москве полити-
ческий курс финского правительст-
ва воспринимают болезненно. «По-
следнее время со стороны Финлян-
дии мы постоянно видим действия 
недружественного характера»,— за-
явил 

”
Ъ“ первый замглавы думско-

го комитета по обороне Сергей Жи-
гарев, напомнив о недавнем отказе 

во въезде в страну спикеру Госдумы 
Сергею Нарышкину. По его словам, 
информация о создании подразде-
лений быстрого реагирования «хо-
рошего тона в европейскую безопас-
ность не добавляет».

«С момента окончания Второй 
мировой войны финские лидеры 
понимали, что такое добрососедст-
во. Они обеспечивали безопасность 
и процветание своей страны за счет 
того, что не тратились на оборону, а 
занимались экономикой. Это одна 
из причин финского экономическо-
го чуда, благодаря которому бывшая 
дачная провинция Санкт-Петербур-
га стала одной из самых процветаю-
щих стран в современном мире,— 
заявил 

”
Ъ“ зампред комитета по ме-

ждународным делам Совета федера-
ции Андрей Климов.— Сейчас же 
они растеряли то, что обеспечивало 
процветание страны в течение пра-
ктически 60 лет». 

Господин Климов отметил, что уси-
ливать линию обороны от России — 
это «все равно, что готовиться защи-
щаться от марсиан». «Речь идет о пу-
стопорожнем растрачивании средств 
финских налогоплательщиков»,— 
убежден собеседник 

”
Ъ“. Вместе с тем 

сенатор Климов уверен: политику 
Финляндии не стоит оставлять без от-
вета. По его мнению, Москве, в част-
ности, стоит рассмотреть возмож-
ность запрета экспорта финнам кру-
глого леса, так как «это многих бы там 

отрезвило». «Финляндия должна ори-
ентироваться на развитие собствен-
ной экономики, которая за послед-
ние 25 лет очень тесно слилась с эко-
номикой России, а не заниматься по-
пулизмом агрессивного толка»,— го-
ворит и Сергей Жигарев. Вопрос о за-
прете экспорта круглого леса, по его 
словам, надо «глубоко проработать с 
точки зрения того, как это решение 
отразится на российской экономике». 

Впрочем, и без того, как считают 
российские парламентарии, финны 
сами наносят вред своей экономи-
ке. «Многие наши граждане стали бо-
лее внимательно относиться к тому, 
куда ехать отдыхать и где делать биз-
нес»,— пояснил 

”
Ъ“ Андрей Климов. 

И добавил: Латвия, политическую ри-
торику властей которой также нельзя 
назвать дружественной Москве, с по-
следствиями такой «внимательности» 
уже столкнулась.

Источник 
”
Ъ“ в Генштабе заявил, 

что какой-то особенной угрозы в уско-
ренной мобилизации подразделений 
финской армии нет, поскольку суще-
ствующие там пехотные бригады (их 
не менее десяти) не заточены для на-
ступательных операций. Заявления 
же финских военных и политиков, по 
его словам, следует расценивать как 
попытку «выслужиться перед НАТО».

Павел Тарасенко,  
Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов,  
Галина Дудина

Украинский кризис  
дошел до Финляндии
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В Турции произошел один из крупнейших за по-
следнее десятилетие теракт, в результате которо-
го погибли 30 человек. Власти страны считают, что 
за ним стоит «Исламское государство» (ИГ), ведь 
мишенью атаки стали турецкие курды, готовивши-
еся отправиться в Сирию, чтобы помогать курдско-
му ополчению в борьбе с радикалами из самопро-
возглашенного халифата. После поражения в боях 
за оплот курдской автономии в Сирии — Кобани — 
ИГ сосредоточилось на устрашающих атаках про-
тив курдов, в том числе с применением химоружия. 
Вместе с тем, по мнению опрошенных ”Ъ“ экспер-
тов, даже осуществление подобных терактов на 
территории Турции не заставит власти страны ак-
тивнее помогать курдам. Слишком высокой может 
оказаться для Анкары цена прямого вмешательст-
ва в сирийский конфликт.

В результате теракта в городе Суруч на границе Турции 
с Сирией погибли 30 человек и более ста получили ране-
ния. 18-летняя смертница привела в действие взрывное 
устройство перед городским культурным центром. Жер-
твами стали в основном члены молодежной организации 
турецких курдов, готовившихся отправиться в Кобани 
для помощи курдскому ополчению в борьбе с боевика-
ми ИГ. По мнению турецких властей, все указывает на то, 
что теракт был организован именно боевиками ИГ. Мест-
ные курдские политики также без колебаний обвинили 
в атаке радикалов из самопровозглашенного халифата. 

В Суруче живет много выходцев из сирийского горо-
да Кобани, где курды объявили автономию в 2012 году. 
В последние месяцы между курдами и ИГ за контроль 
над городом шли ожесточенные бои: Кобани несколько 
раз переходил из рук в руки. В конце июня курды суме-
ли отбить его. После этого военные действия прекрати-
лись, однако участились теракты. Так, вчера, почти сра-
зу вслед за атакой в Суруче, в Кобани взорвался замини-
рованный автомобиль, припаркованный рядом с блок-
постом курдских отрядов самообороны. Погибли двое.

Поражение в боях за Кобани заставило радикалов из-
менить тактику, считают эксперты. Они сосредоточи-
лись на атаках, направленных на деморализацию курд-
ского ополчения. По данным двух независимых британ-
ских организаций Conflict Armament Research и Sahan 
Research, боевики ИГ также начали применять химиче-
ское оружие против курдов. Оба случая, о которых сооб-
щается, произошли в конце июня вблизи турецкой гра-
ницы — в сирийской провинции Хасака.

Вместе с тем, по мнению опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, 

даже один из крупнейших за последние десять лет те-

ракт, скорее всего, не заставит турецкие власти актив-
нее помогать курдскому ополчению в борьбе с ИГ. Анка-
ра, скорее всего, ограничится усилением мер внутрен-
ней безопасности. Во-первых, правительство Турции 
выступает против притязаний турецких курдов на соб-
ственное государство и не заинтересовано в их усиле-
нии. Прокурдская же Народно-демократическая партия 
(НДП), впервые прошедшая в парламент на последних 
выборах, пока не способна изменить эту ситуацию. Во-
вторых, прямое вмешательство в сирийский конфликт 
может слишком дорого обойтись Анкаре — финансово, 
политически и в плане собственной безопасности.

«Турцию явно пытаются втянуть в сирийский кон-
фликт»,— заявил 

”
Ъ“ турецкий политолог из Универси-

тета экономики и технологий Тогрул Исмаил. В подтвер-
ждение своей мысли он привел высказывание лидера 
НДП Селяхаттина Демирташа, сделанное по следам те-
ракта в Суруче, о том, что курды «должны взять в свои ру-
ки безопасность своего народа». «Однако Анкара, хотя и 
разрешила свободное перемещение отрядов курдского 
ополчения через границу, в более активном вмешатель-
стве не заинтересована»,— убежден эксперт. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, противостояние курдов с ИГ — «слиш-

ком локальная история в большой игре в Сирии, где Тур-
ция продолжает поддерживать оппозицию и выступать 
против режима Башара Асада». «Кроме того, в результа-
те прямого вмешательства нашей армии военные дейст-
вия могут переместиться на территорию Турции»,— счи-
тает Тогрул Исмаил. 

Мария Ефимова

Сирийская война  
объявилась в Турции
Исламисты устроили масштабный теракт против турецких курдов

Президент Ирана Хасан Роу-
хани пообещал вице-канцлеру 
Германии Зигмару Габриэлю 
(в центре), что Тегеран  откроет 
 немецкому бизнесу  
в Исламской Республике  
зеленую улицу  ФОТО AFP

Теракт в турецком Суруче стал одним из самых  
масштабных за последнее десятилетие  ФОТО AFP

К О Н Т Е К С Т
Г Л А В А  П Е Н Т А Г О Н А  П Р И Б Ы Л  В  И З Р А И Л Ь  
С  У С П О К О И Т Е Л Ь Н Ы М  В И З И Т О М

Министр обороны США Эштон Картер прибыл с визитом в Израиль, став первым американ-
ским чиновником, посетившим еврейское государство после того, как Тегеран и шестерка 
международных посредников (пять постоянных членов Совета Безопасности ООН и Герма-
ния) подписали соглашение по иранской ядерной программе. Эту сделку в Израиле называют 
«исторической ошибкой». Вчера глава Пентагона провел встречу со своим израильским 
коллегой Моше Яалоном, а на сегодня запланирована встреча с премьер-министром Израиля 
Биньямином Нетаньяху. Целью двухдневной поездки господина Картера, как сообщается, 
было заверить власти страны в приверженности США заботе о его безопасности.

Накануне визита Эштон Картер заверил, что соглашение с Ираном не накладывает 
никаких ограничений на Вашингтон и что администрация США оставляет за собой право при-
менить в отношении Тегерана военную силу в случае, если это будет необходимо. При этом 
Вашингтон намерен и дальше оказывать Израилю ежегодную помощь в размере $3 млрд, 
а также инвестировать в дальнейшее развитие израильской системы противоракетной оборо-
ны. Кроме того, после обновления десятилетнего оборонного пакта, срок которого истекает 
в 2018 году, финансовая поддержка США Израилю может возрасти.

Соглашением с Ираном обеспокоен не только Израиль. По случаю окончания Рамадана 
аятолла Али Хаменеи произнес в субботу речь, в которой пообещал, что Иран, несмотря на 
заключенную с Западом сделку, будет и дальше поддерживать своих союзников в Йемене, 
Ливане, Сирии и Бахрейне. Поскольку речь идет о шиитских силах в этих странах, усилени-
ем Ирана после снятия международных санкций встревожены и лидеры суннитского мира. 
Поэтому другим важным пунктом назначения в ближневосточном турне главы Пентагона 
станет Саудовская Аравия. Глава МИД Ирана Джавад Зариф, в свою очередь, в понедельник 
подверг критике США за воинственный тон в адрес Тегерана. Министр назвал опасными 
заявления о возможном применении военной силы. Мария Ефимова

Д О С Ь Е П Р О Е К Т Ы  Р О С С И Й С К И Х  К О М П А Н И Й  В  И Р А Н Е

С 2003 года ЛУКОЙЛ занимался разведкой нефтяных месторождений Азар и Шангуле на 
блоке Анаран, но в марте 2010 года вышел из проекта с убытками в $63 млн из-за санкций 
против Ирана. В настоящее время ЛУКОЙЛ «изучает возможности для выхода на территорию 
Ирана после снятия ограничений».

11 ноября 2009 года подписан меморандум между «Газпром нефтью» и Иранской 
национальной нефтегазовой компанией о сотрудничестве на блоке Анаран, но в 2011 году 
он был разорван Ираном из-за «безуспешности переговоров». С 2014 года «Газпром нефть» 
неоднократно заявляла об интересе к проектам в стране.

В феврале 2014 года Иран предложил ОАО РЖД без тендера принять участие в электри-
фикации свыше 5 тыс. км железных дорог. В сентябре глава Минэнерго РФ Александр Новак 
оценивал потенциальный объем контрактов РЖД и Ирана в €8,4 млрд.

5 августа 2014 года РФ и Иран подписали меморандум о взаимопонимании, а в сентябре 
согласовали общий объем проектов на $70 млрд. Уралвагонзавод собирается поставлять 
до 5 тыс. вагонов в год на сумму $1 млрд, стоимость проектов строительства ТЭС может 
составить $12,2 млрд.

11 ноября 2014 года «Росатом» подписал контракт на строительство второй очереди 
АЭС «Бушер» в Иране (два блока) и протокол, подразумевающий строительство до восьми 
энергоблоков. Сумма контракта не разглашалась.

13 апреля 2015 года президент Владимир Путин отменил действовавшее с 2010 года 
эмбарго на поставку «Рособоронэкспортом» Ирану пяти дивизионов зенитно-ракетных 
комплексов (ЗРК) С-300-ПМУ1 за $800 млн.

26 июня 2015 года зампред правления «Газпрома» Александр Медведев не исключил уча-
стия компании в проектах с Ираном по сжижению природного газа. Ранее глава «Роснефти» 
Игорь Сечин заявлял, что Иран «интересен любой нефтяной компании». Ольга Дорохина

с1
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 20650,92 (+50,8)
РТС 900,65 (–11,79)
FTSE 100 6788,69 (+13,61)

DAX 30 11735,72 (+62,3)
DJIA** 18124,63 (+38,18)
NASDAQ Composite** 5227,78 (+17,64)

*На 17.07.15.    **На 20:31.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.07.15
Австралийский доллар 41,9318
Английский фунт 88,5808
Белорусский рубль** 37,4768
Датская крона* 82,6490

Доллар США 56,8336
Евро 61,6929
Индийская рупия*** 89,4384
Казахский тенге*** 30,3874

Канадский доллар 43,7754
Китайский юань* 91,5239
Норвежская крона* 69,3160
СДР 79,0555

Сингапурский доллар 41,4269
Новая турецкая лира 21,2732
Украинская гривна* 25,7749
Шведская крона* 65,7500

Швейцарский франк 59,0724
Японская иена*** 45,7284
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в перетягивании украинской трубы 
описывает руководитель  
группы ТЭКа

Юрий Барсуков

«Россия использует газ как энергети-
ческое оружие и элемент политиче-
ского шантажа» — подобные заяв-
ления в различных вариациях мне 
постоянно приходится слышать от 
западных экспертов и дипломатов, 
не говоря уже о собеседниках на Ук-
раине. Спорить здесь можно только 
о формулировках, потому что о су-
ти спорить нечего — действительно, 
использует. Но мои собеседники, как 
правило, имеют в виду, что действия 
России противоречат тому, как ведет 
себя цивилизованный мир.

Вчера совет министров иностран-
ных дел ЕС одобрил план действий 
в рамках энергетической дипло-
матии. Первым пунктом стоит ди-
версификация источников поста-
вок энергии в ЕС, вторым — обес-
печение долгосрочных поставок и 
транзита энергии через Украину. 
Поскольку единственно возмож-
ным крупным транзитером газа по 
территории Украины является «Газ-

пром», получается, что одним из 
приоритетов европейской внешней 
политики становится создание усло-
вий, при которых «Газпром» — хочет 
он или нет — должен будет постав-
лять газ через Украину. Таким обра-
зом, некий потребитель, стремясь к 
диверсификации поставок, исполь-
зует свою монопольную позицию 
покупателя российского газа, что-
бы заставить поставщика принять 
невыгодные для него условия в ин-
тересах третьей стороны. О, с каким 
рвением Еврокомиссия расследова-
ла бы этот случай, с какой радостью 
наказала нарушителя! Как обличали 
бы его члены Европарламента!

Мне могут возразить, что в этой 
ситуации нет ничего нового: укра-
инская газотранспортная систе-
ма находится в центре геополити-
ческой борьбы последние 20 лет. 
Но никогда ранее антагонизм меж-
ду Россией и ЕС не достигал такой 
остроты. До сих пор среди членов 
ЕС у нас были давние оппоненты, 
традиционно доброжелательно на-
строенные страны, а также значи-
тельная группа государств, которые 
исходили в своих действиях прежде 
всего из прагматических соображе-
ний. До украинского кризиса невоз-
можно было представить ситуацию, 
в которой бы все 27 министров ино-
странных дел ЕС подписали даже де-
кларативный документ, в котором 
решение важнейшего вопроса дву-
сторонних отношений происходит 
без учета мнения России.

Сейчас нет никаких гарантий, 
что «Газпрому» удастся построить 
хоть какой-нибудь газопровод в ЕС 
в обход Украины. Да и как это сде-
лать, если в любом случае потребу-
ется согласие не одной, а целого ря-
да стран ЕС — тех же стран, что вче-
ра обязались сохранить украин-
ский транзитный маршрут. В этих 
условиях возрастает опасность рез-
кого демарша со стороны «Газпро-
ма», что может только ухудшить си-
туацию: остановка поставок, как в 
2009 году, вне зависимости от об-
стоятельств будет поставлена в ви-
ну России и лишь укрепит в Европе 
позиции сторонников отказа от рос-
сийского газа.

вчера

БАНК РОССИИ

опубликовал результаты мо-
ниторинга среднего арифме-
тического максимальных ста-
вок десяти крупнейших бан-
ков по объему средств на-
селения. Средняя максималь-
ная ставка по рублевым вкладам 
во второй декаде июля снизилась 
на 0,26 п. п., до 10,78%. Такого низ-
кого уровня ставка по депозитам 
достигала только в первой декаде 
декабря 2014 года — 10,58%. С се-
редины декабря, когда ЦБ поднял 
ключевую ставку сразу на 6,5 п. п., 
до 17%, ставки по вкладам начали 
резко расти. В третьей декаде де-
кабря средняя максимальная став-
ка, мониторинг которой проводит 
ЦБ, взлетела до 15,63% и начала 
плавное снижение вслед за ключе-
вой ставкой. Отдел финансов

БАНК «ВОЗРОЖДЕНИЕ»

раскрыл изменение долей 
акционеров. Андрей Крапивин, 
выступавший с января по июнь 
в роли доверительного управля-
ющего пакетом 32,03%, увеличил 
долю обыкновенных акций бан-
ка с 5,0% до 6,9%, следует из ма-
териалов кредитной организации. 
В прошлый четверг банк сообщал 
о приобретении им доли 5%. По ин-
формации ”Ъ“ данная покупка была 
сделана в интересах основных соб-
ственников «Возрождения» семьи 
Орловых, чтобы не дать прочим 
интересантам консолидировать 
блокпакет банка (см. ”Ъ“ от 16 ию-
ля). На сделку основные владельцы 
решились под впечатлением от на-
чавшейся скупки миноритарных 
пакетов акций «Возрождения» та-
инственными покупателями — со-
гласно сущфакту банка, свою долю 
в нем увеличила до 7,18% компания 
Fintailor Investments (по информа-
ции ”Ъ“, структура, близкая к Пром-
связьбанку). Появления новых ак-
ционеров, действующих не в инте-
ресах семьи Орловых, могло по-
ставить под угрозу уже согласован-
ный процесс объединения «Воз-
рождения» с Абсолют-банком. 
 Отдел финансов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
АНТИМОНОПОЛЬНАЯ 
СЛУЖБА

одобрила ходатайство Toyota 
Tsusho Corp. о покупке 70% 
ООО «Оптимум Трейдинг». 
Согласно Kartoteka.ru, основан-
ное в июне 2014 года ООО контр-
олируется совладельцами авто-
мобильного холдинга «СП Бизнес 
Кар» Алексеем Терещенко и Иль-
ей Пименовым. Основной вид дея-
тельности компании — розничная 
и оптовая торговля автомобиль-
ными деталями, узлами и принад-
лежностями. По словам замести-
теля гендиректора «Оптимум Трей-
динг» Александра Гришина, в буду-
щем эта компания будет занимать-
ся продажей автомобилей с пробе-
гом и развитием сети мультибрен-
довых станций послегарантийного 
обслуживания. Сумму сделки он не 
комментирует, в Toyota Tsusho Corp. 
комментарий не  предоставили. 
Владислав Новый

СБЕРБАНК

может выпустить облигации 
с доходностью,  привязанной 
к инфляции. «Мы надеемся, что 
корпоративные заемщики будут 
проявлять все больший и больший 
интерес к данному инструменту, 
и по мере развития рынка, появ-
ления значительного клиентского 
спроса на инструменты заимство-
вания и размещения с привязкой 
к инфляции со временем и банки 
будут наращивать свою активность 
в данном инструментарии, в том 
числе, возможно, и Сбербанк»,— 
заявили в банке. Минфин в четверг 
впервые разместил облигации фе-
дерального займа (ОФЗ) с номи-
налом, привязанным к инфляции, 
в объеме 75   млрд руб. Об интересе 
к выпуску таких облигаций уже за-
являло руководство Внешэконом-
банка. «РИА Новости»

правила  
игры

В отношениях с Мос
квой Евросоюз пере
шел на язык энергети
ческих ультиматумов: 
России фактически 
предписано постав
лять газ по украин
скому маршруту

Как стало известно 
”
Ъ“, амери-

канская IBM разорвала отно-
шения с одной из крупнейших 
российских IT-компаний «Ла-
нит», с которой сотрудничала 
более 20 лет. Корпорация оп-
тимизирует партнерскую сеть 
в стране, одной из причин, 
по мнению участников рын-
ка, могут быть санкции США. 
Но есть и другая версия — IBM, 
выручка которой в России 
в 2014 году составила 9   млрд 
руб., переходит на прямые до-
говоры с крупнейшими заказ-
чиками, среди которых Сбер-
банк, Росстат и Федеральное 
казначейство.

С прошлой недели «Ланит» ли-
шен возможности закупать и постав-
лять оборудование и программное 
обеспечение (ПО) IBM: американ-
ская корпорация в одностороннем 
порядке расторгла партнерские со-
глашения, рассказал 

”
Ъ“ президент 

«Ланит» Георгий Генс. По его словам, 
по условиям договоров IBM имела 
право расторгнуть его с уведомлени-
ем за три месяца, чем и воспользова-
лась. 16 апреля вице-президент IBM 
Чад Риз направил исполнительно-
му директору ЗАО «Ланит» Владими-
ру Грибову письмо (есть у 

”
Ъ“), в ко-

тором говорится об окончании дей-
ствия соглашений между «Ланит» 
и IBM через три месяца. С 16 июля 
«Ланит» лишился статусов «систем-
ный интегратор» и «поставщик ре-
шений» IBM, также прекратили дей-
ствие основное партнерское согла-
шение IBM PartnerWorld и автори-
зация «Ланит» в качестве партнера 
по предоставлению гарантийных 
услуг IBM, говорится в письме. При-
чины расторжения соглашений там 
не указаны.

«Меняющиеся потребности за-
казчиков требуют от нас адаптации 
к новым условиям, что естествен-
ным образом влечет изменение су-
ществующих отношений с нашими 
партнерами»,— пояснила 

”
Ъ“ ситу-

ацию представитель IBM Ольга Про-
скурякова. Она подчеркнула, что от-
зыв партнерского статуса «Ланит» не 
помешает исполнению действую-
щих контрактов на оказание услуг 
техподдержки.

По словам Георгия Генса, в тече-
ние последних трех месяцев IBM иг-
норировала просьбы «Ланит» объяс-
нить свои действия и только вчера 
на встрече с представителем корпо-
рации в Праге ему заявили, что раз-
рыв вызван сокращением партнер-
ской сети. У IBM в России 1733 компа-
нии-партнера, в том числе «Ай-Теко», 
IBS, «Астерос» и «Техносерв». Предста-
вители этих четырех компаний го-
ворят, что не получали от IBM подоб-
ных уведомлений.

«Ланит» сотрудничал с IBM с 1994 
года. По словам Владимира Грибо-

ва, объем поставок «Ланит» оборудо-
вания и ПО IBM составлял несколь-
ко десятков миллионов долларов в 
год. В последнее время крупнейши-
ми заказчиками, по его словам, бы-
ли Сбербанк, Росстат, Федеральное 
казначейство и правительство Мо-
сковской области. Кроме того, «Ла-
нит» инвестировал около $300 тыс. 
в центр компетенции, использую-
щийся для тестирования и демон-
страции различных решений IBM, и 
более $500 тыс.— на повышение ква-
лификации 40 сотрудников.

• Холдинг «Ланит» разрабатывает 
и внедряет ПО, занимается IT‑аут‑
сорсингом, дистрибуцией электро‑
ники и вычислительной техники. 
«Ланит» принадлежит Inventive 
Retail Group, управляющая магази‑
нами re:Store, Lego, Samsung, Nike 
и др. В 2014 году «Ланит» выручил 
91,3 млрд руб. Основателем и основ‑
ным владельцем группы является 
Георгий Генс.

• Выручка представительства IBM 
в России — ООО ИБМ ВЕА — в 2014 го‑

ду увеличилась на 24%, до 9,1 млрд 
руб., а чистая прибыль составила 
3 млрд руб., свидетельствуют дан‑
ные «СПАРК‑Интерфакс». «Ланит» 
приносил IBM около 5% всей выручки 
в РФ, считает менеджер, знакомый 
с бизнесом корпорации.
За последние полтора года это 

уже второй случай, когда IBM разры-
вает контракт с российским партне-
ром. Первой в начале 2014 года ста-
ла компания «Крок». Собеседники 

”
Ъ“ на IT-рынке связывали действия 

вендора по отношению «Крок» с про-
веркой законности импорта серве-
ров IBM в 2011 году для нужд Сбер-
банка. Расследование вели подразде-
ления СК РФ и ФСБ. Но гендиректор 
«Крок» Борис Бобровников ранее го-
ворил 

”
Ъ“, что IBM тогда так и не объ-

яснила свое решение.
Вчера господин Бобровников за-

явил, что считает деавторизацию 
крупных игроков рынка «стандарт-
ной практикой крупных произво-
дителей, пытающихся выходить на 
прямую работу с клиентами в том 
или другом регионе». «Я думаю, что в 
итоге продажи IBM серьезно упали и 
еще упадут после таких эксперимен-
тов»,— говорит он. Сейчас в россий-
ском офисе IBM сошлось несколько 
факторов, которые заставляют ком-
панию провести ревизию своей сбы-
товой политики, говорит председа-
тель правления IBS Сергей Мацоц-
кий. «Первое — это, конечно, санк-
ции. IBM выпускает большое коли-
чество высокотехнологичного обо-
рудования, которое попало под ог-
раничения ввоза в Россию. Второе — 
переход на прямые продажи некото-
рым крупнейшим клиентам, начав-
шийся со Сбербанка»,— считает он.

Мария Коломыченко, 
Владислав Новый

IBM отключает партнеров в России
Под сокращение уже попал «Ланит»

Отчаявшись урегулировать 
 вопрос с долгами группы «Жи-
лищный капитал», кредито-
ры решили взяться за активы 
совладельцев девелопера. Банк 
«Финам» через суд добился ре-
шения об аресте имущества од-
ного из основателей компании 
и ее председателя совета дирек-
торов Вадима Жука на сумму 
135 млн руб. Эти деньги ранее 
были выданы в качестве креди-
та одной из дочерних компаний 
«Жилищного капитала».

Тверской районный суд выдал 
исполнительный лист о наложении 
ареста на имущество совладельца 
группы «Жилищный капитал» Вади-
ма Жука на сумму 135,2 млн руб. (ко-
пия документа есть в распоряжении 

”
Ъ“). Решение было принято в каче-

стве обеспечительной меры в рам-
ках разбирательства с банком «Фи-
нам» — одним из кредиторов «доч-
ки» «Жилищного капитала» ООО «Пе-
лотон», уточнили 

”
Ъ“ в «Финаме». Го-

сподин Жук вчера не ответил на во-
просы 

”
Ъ“.

С иском о взыскании с «Пелотона» 
135,2 млн руб., которые «Финам» вы-
делил по кредиту в марте 2014 года, 
банк обратился в январе этого года. 

Согласно данным Kartoteka.ru, ООО 
«Пелотон» в равных долях контроли-
руется тремя кипрскими офшора-
ми — «Виппета технолоджис», «Дес-
сейн консультантс» и «Елпофект ме-
неджмент». Но это юрлицо факти-
чески входит в группу «Жилищный 
капитал», утверждают в «Финаме». 
По словам представителя банка, за-
ем 130 млн руб. был предоставлен 
на пополнение оборотных средств. 
«Конечный срок погашения — март 
2016 года, тогда компания должна 
была выплатить основную сумму 
долга, до этого ежемесячно вносить 
проценты»,— объясняет он. Поручи-
телями по этому соглашению высту-
пали ЗАО «ГК 

”
Жилищный капитал“» 

(сейчас переименовано в АО «Алеут-
строй») и сам господин Жук. Реше-
ние обратиться в суд банк принял 
после того, как «Пелотон» прекра-
тил выплачивать проценты по дого-
вору, объясняют в «Финаме». Арби-
тражный суд встал на сторону бан-
ка, решив, что «Пелотон» должен вы-
платить 135,2 млн руб., из которых 
4,8 млн руб.— начисленные за прос-
рочку проценты.

Портфель реализованных про-
ектов девелопера оценивается в 
1,9 млн кв. м, из которых половина 

приходится на комплекс «Гусарская 
баллада» (1 млн кв. м) в Одинцово. 
Изначально головной структурой 
холдинга выступало ЗАО «ГК 

”
Жи-

лищный капитал“», соучредителя-
ми которого, по данным Kartoteka.
ru, вместе с господином Жуком вы-
ступают Татьяна Мелехина, Анато-
лий Францев и Игорь Чекалин. Но 
в прошлом году структура собствен-
ности начала меняться: головной 
компанией холдинга стало АО «Гиль-
дия 

”
Жилищный капитал“», а 40% в 

холдинге могли перейти в распоря-
жение украинского бизнесмена Ва-
лерия Короткова (cм. 

”
Ъ“ от 8 июля).

Практика предоставления кре-
диторов под поручительство участ-
ников юридических лиц достаточ-
но распространенная, отмечает ру-
ководитель практики разрешения 
споров ИФК «Горизонт капитал» Ва-
силий Ицков. Истец, как правило, 
определяет, на какое именно иму-
щество должника рассчитывает на-
ложить арест. В дальнейшем суд дол-
жен определить, будут ли эти меры 
приняты с учетом соразмерности 
требований и реальной угрозы не-
исполнения судебного акта, уточ-
няет господин Ицков. Партнер юри-
дической компании Herbert Smith 

Freehills Алексей Панич полагает, 
что имущество для удовлетворения 
требований кредиторов у господина 
Жука есть. «При выдаче кредита про-
веряется имущественное положе-
ние поручителей, а сумму 135 млн 
руб. для владельца среднего бизне-
са нельзя назвать большой»,— рассу-
ждает он.

Разбирательство со структурами 
«Финама» и ООО «Пелотон» не един-
ственная проблема «Жилищного ка-
питала». Весной процедуру банкрот-
ства этой компании в арбитражном 
суде инициировал Межтрастбанк, 
«Пелотону» назначен временный 
управляющий. «Финам» также зая-
вил свои требования в рамках этого 
разбирательства. У кредиторов есть 
претензии и к «Алеутстрою»: в апре-
ле Промсвязьбанку удалось через 
суд взыскать с компании €89 тыс., а 
правительству Москвы в конце 2014 
года — 174 млн руб. Сейчас оба этих 
решения обжалуются в вышестоя-
щих инстанциях. На рассмотрении 
суда находятся иск от департамен-
та городского имущества о взыска-
нии 145,5 млн руб. и два обращения 
от Промсвязьбанка на $52,7 тыс. и 
€122,9 тыс.

Александра Мерцалова

Бизнесмен Дмитрий  Фирташ, 
от предприятий которого на 
 Украине требуют погашения 
задолженности за газ в $286 
млн, столкнулся с аналогич-
ными проблемами в России. 
Его «Крымский титан» и Крым-
ский содовый завод не заплати-
ли «Черноморнефтегазу» за газ 
около 750 млн руб. На Украине 
бизнесмену уже угрожали на-
ционализацией, но в Крыму по-
ка говорят о возможности за-
пуска процедуры банкротства 
заводов.

Вчера гендиректор крымского 
«Черноморнефтегаза» Сергей Бейм 
сообщил, что долг компаний укра-

инского бизнесмена Дмитрия Фир-
таша «Крымский титан» и «Крым-
ский содовый завод» за газ составля-
ет около 750 млн руб. По его словам, 
это около трети общей задолженно-
сти потребителей «Черноморнефте-
газа». Господин Бейм усомнился, что 
рост долгов предприятий господи-
на Фирташа вызван экономически-
ми факторами, так как после вхожде-
ния Крыма в состав РФ они получа-
ют газ дешевле — $120–130 за тыся-
чу кубометров вместо $200 на Украи-
не, в то время как стоимость их про-
дукции не снижалась.

Сергей Бейм пояснил 
”

Ъ“, что 
представители предприятий на со-
вещаниях объясняют возникно-

вение задолженности проблема-
ми производства, связанными с пе-
реходным периодом. «Но я в это не 
верю,— замечает топ-менеджер.— 
Если бы у них были проблемы с про-
изводством или сбытом, то такого 
высокого уровня потребления газа 
у них бы тоже не было». Источники 

”
Ъ“ подтверждают, что заводы рабо-

тают в штатном режиме и проблем с 
сырьем у них нет. В компании Group 
DF, объединяющей активы Дмит-
рия Фирташа, 

”
Ъ“ ранее поясняли, 

что после того, как компания по ре-
шению властей Украины лишилась 
прав аренды на Вольногорский и 
Иршанский ГОКи, компания заку-
пает сырье с этих ГОКов на тендер-

ной основе. В Group DF, «Крымском 
титане» и Крымском содовом заводе 
ситуацию не комментируют.

Последний раз претензии к заво-
дам в регионе звучали в ноябре 2014 
года. Тогда глава Крыма Сергей Аксе-
нов говорил, что предприятия долж-
ны подготовить программу рекон-
струкции, а местное правительст-
во «оказывает содействие в норма-
лизации ситуации», но не исключал 
«принудительных мер» в отноше-
нии завода. Но с тех пор вопросов к 
предприятиям, в конце года перере-
гистрированных в РФ, у властей не 
возникало.

деловые новости  — с9

«Финам» собирает «Жилищный капитал»
Банк через суд пытается арестовать имущество основателя компании

Дмитрию Фирташу опять предъявили счет за газ
Его заводы в Крыму задолжали 750 млн рублей
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 21 июля 2015 №128   l   Коммерсантъ

апрель апрель апрель апрель апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35
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0,35% ● 0,2918
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7,5тыс. пунктов ● 5,435

0,96%
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0
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36
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1,46%
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1,06
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1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850
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700
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0,00% 2,28%

● 1,108$ млрд ● 775,9

Июнь стал самым успешным ме
сяцем первого полугодия с точки 
зрения привлечения клиентов в 
негосударственные пенсионные 
фонды. За этот период в Пенси
онный фонд России было подано 
почти 40% заявлений о переходе 
в НПФ или о смене одного НПФ 
на другой. При этом большинст
во предпочли переводить средст
ва досрочно, то есть их накопле
ния будут переданы НПФ весной 
следующего года. Потеря потен
циального инвестиционного до
хода пугает будущих пенсионе
ров меньше, нежели необходи
мость ждать еще пять лет.

Пенсионный фонд России (ПФР) 
подвел итоги работы по привлечению 
клиентов в негосударственные пенси
онные фонды за первое полугодие. 
Так, по данным ПФР (есть в распоряже
нии 

”
Ъ“), в период с января по июнь в 

него поступило 477,6 тыс. заявлений о 
переходе из ПФР в НПФ и 407 тыс. заяв
лений о смене одного НПФ на другой. 
Еще 8,8 тыс. заявлений свидетельству
ют о выборе портфеля частной управ
ляющей компании, работающей по 
договору с ПФР. Впрочем, 69,5 тыс. че
ловек решили вернуть свои накопле
ния из НПФ в ПФР, а 3,1 тыс. человек и 
вовсе написали заявления об отказе от 
дальнейшего формирования накопи
тельной части.

По сравнению с прошлым годом 
темпы привлечения увеличились: на 
30 июня 2014 года в ПФР поступило 
355,3 тыс. заявлений о переходе из ПФР 
в НПФ и 218,8 тыс. заявлений — о сме
не НПФ. Более того, в 2015 году взрыв
ным с точки зрения динамики стал 
июнь — за этот месяц было подано 
330 тыс. заявлений, или 37% от всего 

объема заявлений, поступивших в ПФР 
за полугодие. Столь резкий рост может 
быть следствием «разморозки» пенси
онных накоплений. Если ранее судьба 
рынка все еще казалась неопределен
ной, то к концу мая в 24 НПФ, успевших 
вступить в систему гарантирования, 
поступило около 550 млрд руб.

Однако накопления не всех гра
ждан, написавших заявления о перехо
де, НПФ получат после подведения ито
гов переходной кампании (то есть в на
чале следующего года). По новым пра
вилам существует два способа перево
да средств — срочный и досрочный. 
Срочный вариант предполагает, что на

копления будут переведены по истече
нии пятилетнего срока с года подачи 
заявления. В таком случае накопления 
будут передаваться с учетом получен
ного инвестиционного дохода. Такой 
вариант может оказаться более пред
почтительным для граждан и менее — 
для фондов, которые заинтересованы в 
быстром переводе средств. Досрочный 
переход осуществляется по старому ал
горитму, когда накопления передают
ся после подведения итогов кампании 
(весной нового года). Но в таком случае 
теперь они будут передаваться без ин
вестдохода за период с даты последне
го расчета гарантируемой суммы 
средств пенсионных накоплений.

Впрочем, по данным ПФР, только 
20% граждан (100 тыс.), решивших пе

ревести накопления из Пенсионного 
фонда в НПФ, и лишь 12% (50 тыс.) тех, 
кто планирует сменить один НПФ на 
другой, подписали срочное заявление. 
Все остальные приняли решение пере
вести средства досрочно. «Вероятно, 
граждане пока не осознают риски в 
полной мере. Допускаю, что агенты 
фондов не всегда в достаточной степе
ни их информируют о потере части до
хода. Кроме того, поскольку новая сис
тема переходов заработала только с это
го года, если инвестиционный доход и 
будет потерян, то лишь за один год»,— 
утверждает гендиректор «КИТ Финанс 
Пенсионный администратор» Антон 

Шпилев. «Думаю, что решение гра
ждан переводить накопления досроч
но вполне логичное. Пенсионное зако
нодательство меняется очень часто, и 
ждать пять лет сейчас рискованно. Так 
что лучше недополучить доход, но за
фиксировать свое решение о выборе 
накопительной части. Что касается пе
реходов из НПФ в НПФ, то если клиент 
считает, что выбранный им фонд — бо
лее надежный, то за следующие годы 
он явно отыграет свои потери»,— пола
гает гендиректор консалтинговой ком
пании «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов. По его мнению, во втором 
полугодии доля срочных заявлений бу
дет еще ниже, а динамика привлече
ния увеличится в разы.

Мария Яковлева

Пенсионные накопления  
уходят досрочно
В июне поток заявлений о переводе резко вырос

контекст  

БАНКИ

ОФЗ пустили  
в частную розницу

Совет директоров Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) скорректировал условия допу
ска банков к программе докапитализации, 
увеличив максимальную долю розницы (за ис
ключением ипотеки) в кредитном портфеле 
банка до 50% с нынешних 40%, сообщает «Ин
терфакс» со ссылкой на замминистра финан
сов РФ Алексея Моисеева. Изменения в усло
вия получения ОФЗ в капитал были одобрены 
на заседании совета директоров 17 июля 
(о вынесении этой новации на обсуждение 
 совета директоров АСВ ”Ъ“ сообщал 1 июля). 
Как указывал ”Ъ“, с учетом изначальных тре
бований по капиталу к банкам для получения 
ОФЗ (минимум в 25 млрд руб.) и по отсутст
вию в  составе акционеров банковполучате

лей иностранцев новая норма даст доступ 
к докапитализации за счет ОФЗ лишь одному 
новому игроку — банку «Русский стандарт». 
Первоначально при разработке этой програм
мы поддержки банков докапитализировать 
розничных игроков не планировалось. 
« Интерфакс», отдел финансов

«Ак Барс» готовится  
к еврооблигациям

С 20 июля банк «АК Барс» намерен проводить 
встречи с потенциальными инвесторами в го
товящийся выпуск еврооблигаций. Организа
торами назначены Credit Suisse и UBS, пишет 
«Интерфакс» со ссылкой на источник в бан
ковских кругах. По итогам road show, банк мо
жет разместить долларовые евробонды в за
висимости от рыночных условий. Параметры 
выпуска пока неизвестны, но сам банк в поне
дельник утром в рамках раскрытия информа
ции сообщил об одобрении договора займа 
между SPVструктурой Ak Bars Luxembourg 
S.A. и самой кредитной организацией на сум
му в пределах $400 млн под не более чем 
8,5% годовых. Срок займа — не более трех 
лет. В этом году российские банки еще не 
пробовали размещаться на внешнем рынке, 

один выпуск разместила группа «Кокс», но это 
была фактически реструктуризация существу
ющего долга. «Интерфакс»

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

НСПК и American 
Express выпустят  
совместную карту

Национальная система платежных карт (НСПК) 
заключила соглашение с международной пла
тежной системой American Express о выпуске 
кобейджинговой карты «Мир», сообщается 
в прессрелизе НСПК. В рамках достигнутого 
соглашения кобейджинговые карты «Мир»
AMEX будут приниматься на территории Рос
сии как карты платежной системы «Мир», 
а в инфраструктуре American Express — как 
карты AMEX. Ранее аналогичные соглашения 
НСПК заключила с японской JCB и американ
ской MasterCard (брэнд Maestro). ТАСС

УТОЧНЕНИЕ

В графике к статье «Бензин потек против рын
ка» (см. ”Ъ“ от 16 июля) в графе «Источник» 
следует читать «Расчеты ”Ъ“».

На мировом рынке котировки 
золота впервые с марта 2010 года 
опустилась ниже уровня $1100 
за тройскую унцию. Обвал цен 
спровоцировали данные о запа
сах золота в международных ре
зервах Китая и ожидание роста 
ключевой ставки в США. В таких 
условиях активы крупнейшего 
в мире биржевого золотого фон
да SPDR Gold Trust опустились к 
минимальным значениям с сен
тября 2008 года — менее 700 т.

Вчера цена золота на мировом 
рынке достигла минимальной отмет
ки с марта 2010 года. По данным агент
ства Bloomberg, в течение дня его сто
имость опускалась до $1086,2 за ун
цию, что на 4,2% ниже значений за
крытия пятницы. Снижаются в цене 
и другие драгоценные металлы: сере
бро подешевело на 2%, до $14,5 за ун
цию, палладий — на 3%, до $569,8 за 
унцию, платина — на 4,7%, до $947,4 
за унцию.

Резкое снижение стоимости золота 
совпало с выходом данных по объему 
золота в международных резервах Ки
тая. По сообщению Народного банка 
страны, объем золота на июнь соста
вил 1658 тонн. В последний раз Китай 
обновлял аналогичную статистику в 
2009 году, с тех пор официально счита
лось, что запасы золота в Китае неиз
менны — 1054 тонны. Однако теперь 
выяснилось, что за шесть лет Народ
ный банк приобрел 600 тонн золота. 
Однако столь существенная прибавка 
разочаровала участников рынка, кото
рые рассчитывали на более значи
тельный прирост. «Инвесторы разоча
рованы низкими объемами закупок 
золота Китаем, поскольку ожидали бо
лее активных покупок, а следователь
но, и больших запасов драгоценного 
металла»,— отмечает начальник 

управления инвестиций «Райффайзен 
Капитал» Владимир Веденеев.

Дополнительное давление на коти
ровки оказывают ожидания повыше
ния ключевой ставки Федеральной 
резервной системой (ФРС) США. По 
данным июльского опроса аналити
ков, проведенного агентством Bloom
berg, 76% респондентов считают, что 
первое повышение ставки пройдет 
уже в сентябре. «Ожидания повыше
ния ставок в США снижает привлека
тельность товарных рынков по при
чине глобального укрепления долла
ра, которое в свою очередь продикто
вано ростом привлекательности аме
риканских активов»,— отмечает Вла
димир Веденеев.

Вывод средств клиентами затронул 
большинство ETF, инвестиционная 
декларация которых ориентирована 
на вложения в золото. По данным 
агентства Bloomberg, активы под 
управлением таких фондов снизили
сь в пятницу на 14 т, до 1431 т, мини
мального значения с марта 2009 года. 
Физические запасы золота у крупней
шего в мире фонда SPDR Gold Trust в 
пятницу достигли минимального зна
чения с 18 сентября 2008 года — 
696,25 тонны. Только за один день ак
тивы фонда снизились на 11,6 т. По 

словам аналитика финансовых рын
ков и макроэкономики «АльфаКапи
тала» Владимира Брагина, инвесторы 
предпочитают перекладываться в ак
тивы с более высокой ожидаемой до
ходностью, в частности, в казначей
ские облигации США.

В ожидании шагов по ужесточению 
монетарной политики со стороны ФРС 
снижение цен на золото продолжится, 
считают участники рынка. «Насколько 
долгим будет снижение, зависит от ре
акции финансового рынка в началь
ной фазе цикла нормализации денеж
нокредитной политики в США»,— от
мечает директор аналитического де
партамента ИК «Регион» Валерий Вай
сберг. Впрочем, от сильной просадки 
цен рынок будут удерживать мягкая 
денежная политика европейского ЦБ 
и ситуация с физическим предложени
ем металла. «Практически все произво
дители золота демонстрируют рост из
держек, и связано это с истощением за
пасов на текущих месторождениях. 
При снижении цен на золото ниже 
$1000 за унцию низкорентабельные 
мощности начнут закрываться и пред
ложение упадет. А это поддержит цены 
на драгоценный металл»,— отмечает 
Владимир Брагин.

Виталий Гайдаев

Китай приобрел слишком мало золота
Стоимость металла опустилась до пятилетнего минимума

Так, в еще одной крупной МФО, 
«Быстроденьги», рассказали, что полу
чили запрос по теме FATCA уже от од
ного из банковпартнеров. «Мы изучи
ли вопрос и сформировали свою пози
цию по нему, и считаем, что введение 
FATCA не скажется на нашем бизне
се,— отметил гендиректор МФО 

”
Быс

троденьги“ Юрий Провкин.— В то же 
время срок заполнения анкеты не 
определен, и сейчас мы ждем разви
тия событий». Ждут его и банки. «В та
кой ситуации мы пока, не разрывая со
трудничества, расставляем по таким 
неопределившимся клиентам маячки 
и не допускаем проведения по их сче
там операций, по которым может воз
никнуть необходимость удерживать 
налог»,— отмечает сотрудник отдела 
ПОД/ФТ в одном из банков топ10. Во 
избежание рисков некоторые МФО, не 
будучи зарегистрированными в IRC и 
считая, как и их коллеги, что FATCA на 
них не распространяется, все же по до
брой воле частично исполняют амери
канский закон.

В частности, такую позицию заняла 
компания MoneyMan. Как сообщил ее 
управляющий директор Александр 
Дунаев, запросов от банков она пока 
не получала, но при принятии инвес
тиций от физлиц спрашивает у них об 
американском гражданстве.

Проблема с расхождениями в пони
мании того, на кого же распространя

ется FATCA, возникает не впервые. 
Связана она с тем, что в американском 
законе приведены лишь общие описа
ния деятельности финансовых инсти
тутов. «Так называемые серые зоны, из 
которых неясно, следует или нет отно
сить, например, МФО к финансовым 
институтам, существовали с самого на
чала»,— отмечает независимый экс
перт в области комплаенс и ПОД/ФТ 
Дмитрий Чистов. «Есть ли реальная не
обходимость регистрировать в IRS все 
существующие МФО (на 17 июля — бо
лее 6,7 тыс. штук.— 

”
Ъ“), действитель

но неясно, и каждая организация в 
данном случае должна принимать это 
решение самостоятельно»,— отмечает 
он. В то же время позиция банков в 
том, признавать ли МФО автоматиче
ски финансовыми институтами в рам
ках своего комплаенса зависит от их 
рискаппетита, добавляет он: чем он 
ниже, тем больше требований банк 
предъявляет к своим партнерам. «Если 
бы между США и Россией было подпи
сано межстрановое соглашение (со
рвалось весной 2014 года изза введе
ния антироссийских санкций.— 

”
Ъ“), 

страны могли бы договориться о том, 
какие категории лиц не будут считать
ся финансовыми институтами по 
FATCA»,— поясняет партнер PwC Legal 
CIS Максим Кандыба.

В такой ситуации проблема с МФО 
— лишь верхушка айсберга, указывают 
эксперты. По оценке господина Канды
бы, на данный момент 20–30% клиент

ской базы банков могут быть призна
ны неприсоединившимися финансо
выми институтами, впервые отчитать
ся о которых им предстоит уже в марте 
2016 года. Кроме МФО, в зоне риска — 
НПФ, брокерские, страховые компа
нии. Они с расширенной трактовкой 
не согласны. «По сведениям на рынке, 
НПФ планировалось вывести изпод 
действия FATCA в рамках межстрано
вого соглашения,— отмечает руково
дитель службы финансового монито
ринга НПФ 

”
Европейский пенсион

ный фонд“ Сергей Лисицкий.— Пока 
нам от банков никаких требований за
регистрироваться в IRS не поступало, 
но для себя мы уже решили, что не соот
ветствуем критериям FATCA. Анало
гичную позицию, судя по всему, зани
мает и подавляющее большинство дру
гих НПФ». «Дело в том, что по требова
ниям FATCA мы должны отчитываться 
лишь о тех клиентах с американскими 
корнями, на чьих счетах концентриру
ется более $50 тыс., а таких пенсионе
ров в России, к сожалению, нет»,— по
ясняет он. «Но если регистрироваться в 
IRS все же придется, это будет означать 
большой объем дополнительных рас
ходов на комплаенс, человеческие ре
сурсы, на мониторинг и раскрытие 

”
ну

левой“ отчетности в IRS»,— отмечает го
сподин Лисицкий. Ранее НП НПС оце
нивала затраты на выполнение FATCA 
в несколько десятков миллионов ру
блей с одной кредитной организации.

Ольга Шестопал

Железная FATCA

Фонд Prosperity Capital консоли
дировал около 10% энергоком
пании «Энел Россия», приобретя 
5,18% акций у ЕБРР. Компания, 
 закончившая активные инвести
ции в новые мощности, с 2014 го
да начала платить дивиденды и 
до 2019 года намерена отдать ак
ционерам около 16,7 млрд руб. 
Котировки акций российских 
энергокомпаний сейчас доста
точно низки, однако аналитики 
предупреждают, что цена отра
жает высокий уровень рисков 
в экономике.

Структуры, входящие в фонд 
Prosperity Capital Management Алек
сандра Браниса, 25 июня приобрели 
3,02% акций ПАО «Энел Россия» 
(56,43% принадлежит итальянской 
Enel), сообщила вчера энергокомпа
ния. В результате доля Prosperity уве
личилась примерно до 10%, сообщил 

”
Ъ“ содиректор фонда Роман Филь

кин. По его словам, фонд приобрел 
всю долю ЕБРР (5,18% акций, на Мос
ковской бирже такой пакет стоит 

1,56 млрд руб.) в компании. ЕБРР с 
2006 года владел долей в ОГК5 (сейчас 
«Энел Россия»), но в начале июля ком
пания сообщила, что 23 июня банк 
продал свой пакет. Тогда покупатель 
не назывался. Роман Филькин не пояс
нил, с чем связано решение о покупке 
бумаг и выбор момента, сказав лишь, 
что Prosperity Capital «верит в компа
нию». Цена покупки не раскрывается.

«Энел Россия» — один из наиболее 
прибыльных активов в российской ге
нерации: чистая прибыль по МСФО в 
2013 году составила 3,43 млрд руб., в 
2014м — 7,14 млрд руб. Но дивиденды 
компания начала выплачивать лишь в 
2014 году (за 2013 год — 1,98 млрд 
руб.), завершив обязательную инвес
тпрограмму по строительству новых 
блоков. За 2014 год компания в соот
ветствии с новой дивидендной поли
тикой выплатила акционерам 40% от 
прибыли по МСФО — 2,86 млрд руб.

При этом в «Энел Россия» доля 
контролирующего акционера сравни
тельно невелика, так что значительная 
часть дивидендов уходит миноритари

ям. Для сравнения, в «Фортуме» фин
ской Fortum принадлежит 94,9% ак
ций, в «Э.Он Россия» немецкий E.On 
владеет 87,3%. Как заявлял в июне глава 
«Энел Россия» Карло Палашано, в 2015–
2019 годах компания выплатит поряд
ка 16,7 млрд руб. в виде дивидендов.

Но, по мнению Михаила Расстри
гина из «ВТБ Капитала», покупая долю 
в «Энел Россия», Prosperity Capital бе
рет на себя существенные риски. По 
его словам, текущая цена акций энер
гокомпаний отражает сложную ситуа
цию на рынке, в том числе и общие 
кризисные явления в экономике. Он 
приводит в пример сделку 2012 года, 
когда «Интер РАО» продало 26,43% ак
ций «Энел Россия» консорциуму «Русэ
нерго Фонд», Xenon Capital Partners, 
РФПИ и Macquarie Renaissance за 
$625 млн. Тогда, говорит господин Рас
стригин, цена сделки составляла бо
лее 2 руб. за акцию, сейчас бумага сто
ит около 0,85 руб. Сама Enel купила в 
2007 году блокпакет ОГК5 у РАО «ЕЭС 
России» по 5,18 руб. за акцию.

Наталья Скорлыгина

Prosperity ждет дивидендов от итальянцев
Фонд скупил 10% ПАО «Энел Россия»

«Мы будем указывать на сущест
венное изменение обстоятельств, ко
торое стороны не могли учитывать 
при заключении договора,— говорит 
Олег Прусаков.— Отрицательное ре
шение суда первой инстанции не 
исключает возможности для дальней
шего участия Роспотребнадзора в 
процессе».

Согласно тексту искового заявле
ния, ипотеку в долларах заемщик
истец взял в 2007 году по ставке 11,25% 
годовых на срок 242 месяца. В услови
ях падения курса рубля к доллару раз
мер платежей в рублевом выражении 
с момента выдачи ипотеки вырос для 
заемщика более чем вдвое. «Истец не
однократно обращалась в банк с 
просьбами об изменении условий 
кредитного договора, однако какого
либо соглашения стороны не дости
гли»,— отмечается в заявлении. Те
перь истец предлагает в судебном по
рядке изменить условия договора и за
фиксировать платежи по курсу на дату 
заключения договора (25,52 руб. за 
доллар против 56,84 руб. за доллар по 
состоянию на вчера.— 

”
Ъ“). Ответчик 

«ДельтаКредит» заявил, что не коммен

тирует текущую судебноисковую дея
тельность, отметив, что «в банке с 2009 
года действуют программы реструкту
ризации и рефинансирования, кото
рыми могут воспользоваться заемщи
ки, столкнувшиеся с трудностями».

Данный конкретный иск характе
ризует ситуацию с валютными ипо
течными заемщиками в целом. Про
блема обостряется каждый раз после 
резкой девальвации рубля, которая су
щественно увеличивает номиниро
ванные в валюте платежи по ипотеке 
в рублевом выражении. Очередное 
обострение произошло во второй по
ловине 2014 года: за этот период дол
лар подорожал к рублю на 66%. В ре
зультате в январе 2015 года ЦБ опубли
ковал рекомендации, в которых пред
лагал банкам реструктурировать ипо
теку в валюте по курсу на 1 октября 
2014 года (39,4 руб. за доллар). Впро
чем, банки рекомендациям ЦБ не по
следовали. В такой ситуации валют
ные ипотечники пытались сами дого
вориться с банками о пересмотре ус
ловий кредитования, однако о каких
то конкретных существенных дости
жениях до сих пор известно не было. 
Самостоятельные попытки заемщи
ков добиться пересмотра условий кре

дитования в суде в итоге также не 
увенчались успехом. Наибольшим до
стижением стала победа одного из за
емщиков в суде первой инстанции: 
Пушкинский городской суд обязал 
банк ВТБ 24 пересчитать выданную в 
валюте ипотеку по курсу не выше 
24 руб. за доллар. Впрочем, затем Мо
соблсуд пересмотрел решение суда 
первой инстанции в пользу банка. 

По мнению экспертов, пока судить 
о том, насколько вмешательство Роспо
требнадзора поможет решить пробле
му валютных ипотечных заемщиков, 
преждевременно. «Даже с учетом мне
ния Роспотребнадзора суд с равным 
успехом может пойти как по пути за
щиты потребителя, так и исходить из 
того, что заемщик сам выбрал кредит в 
валюте и должен был осознавать все 
возможные риски,— говорит партнер 
юридической фирмы Lidings Андрей 
Зеленин.— Принципиальный вопрос 
— отношение государства к процессу. 
Если государство позволит создать су
дебный прецедент на высшем уровне, 
в судах, скорее всего, окажется лавина 
таких дел, однако пока однозначной 
тенденции в пользу валютных ипотеч
ных заемщиков выявить нельзя».

Валерия Францева

Валютная ипотека  
попала в Роспотребнадзор

с1
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330 тысяч заявлений на перевод 
пенсионных накоплений принесли  
российские граждане в ПФР в июне

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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За первое полугодие 2015 года 
экспорт сельхозтехники из Рос
сии увеличился вдвое до рекорд
ных 3,8 млрд руб. В итоге вну
треннее падение спроса было 
компенсировано зарубежными 
заказами. Производители уве
ряют, что обновленные модели 
отечественной сельхозтехники 
наконец получили признание. 
Но эксперты полагают, что по
ставки выросли в основном бла
годаря девальвации рубля: сто
имость машин для зарубежных 
заказчиков резко снизилась, 
а конвертированная в рубли 
 долларовая выручка произво
дителей увеличилась.

Экспорт сельхозтехники за пер-
вое полугодие 2015 года вырос до 
2,3 тыс. единиц в количественном 
выражении, выручка производите-
лей увеличилась вдвое — до 3,8 мл-
рд руб. Это максимум за последние 
пять лет, подсчитала отраслевая ас-
социация «Росагромаш». Основные 
рынки сбыта, на которые пришлись 
77% экспорта,— Казахстан, Евросоюз 
и Канада. Как отмечает директор «Ро-
сагромаша» Евгений Корчевой, за ян-
варь—июнь поставки в Германию, 
Францию, Болгарию, Турцию, Кана-
ду и Азербайджан выросли в три раза, 
спрос на российскую сельхозтехнику 
в Казахстане, Монголии и Таджикис-
тане увеличился вдвое, в Киргизии и 

Венгрии — на 30%. Мировой рынок, 
по данным «Росагромаша», сократил-
ся примерно на 5%, в особенности за 
счет снижения спроса в ЕС и США. 

Одной из причин роста экспорта 
стала девальвация рубля, соглашает-
ся господин Корчевой. Несмотря на 
рост себестоимости продукции из-
за увеличения цен на металлы и им-
портные комплектующие, из-за осла-
бления рубля долларовые цены на 
продукцию в итоге все равно упали 
в среднем на 25%. Кроме того, счита-
ет глава «Росагромаша», росту спро-
са на технику способствовало и об-
новление модельного ряда россий-
ских производителей. Поставки оте-
чественной техники упали лишь в Бе-
лоруссию — на 33%. В «Росагромаше» 
это объясняют «дискриминацион-
ным отношением к российской про-

дукции» в стране. Господин Корчевой 
поясняет, что формально никаких ог-
раничений на ее продажу там нет, но 
правительство Белоруссии субсиди-
рует приобретение техники местно-
го производства (Минский трактор-
ный завод, «Гомсельмаш», «Бобруйск-
сельмаш» и других), поэтому послед-
ние пять лет объем закупок россий-
ской техники в стране постепенно со-
кращается.

Большая часть техники, постав-
ленной на экспорт,— более 60%, или 
1,38 тыс. единиц — пришлась на круп-
нейшего производителя в РФ «Рос-
тсельмаш». За весь 2014 год завод по-
ставил на экспорт 3,6 тыс. машин (от-
дельных данных по полугодиям нет). 
В марте гендиректор завода Валерий 
Мальцев заявлял о планах увеличе-
ния экспорта на 11%, до 4 тыс. машин. 

Совладелец «Ростсельмаша» Конс-
тантин Бабкин вчера сообщил 

”
Ъ“, 

что, помимо девальвации рубля, ро-
сту экспорта способствовали и сдел-
ки, реализованные через экспортно-
страховое агентство ЭКСАР. Благодаря 
агентству «Ростсельмаш» наладил по-
ставки в Среднюю Азию, в частности 
в Узбекистан и Киргизию, говорит го-
сподин Бабкин. Кроме того, «Ростсель-
маш», несмотря на сложности с проб-
ной отгрузкой техники в Иран (см. 

”
Ъ“ 

от 7 июля), все же рассчитывает поста-
вить туда 150 комбайнов. В другом 
крупнейшем российском производи-
теле сельхозтехники концерне «Трак-
торные заводы» и в сборочном пред-
ставительстве американской John 
Deer в РФ на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» признает, что привлекательной 
для экспорта российскую сельхозтех-
нику в первую очередь сделала де-
вальвация рубля. При этом, подчер-
кивает он, существенный рост рын-
ка в рублевом эквиваленте мог быть 
достигнут частично за счет курсовой 
разницы: «Даже если в долларах вы-
ручка по экспорту снизилась, то в ру-
блях она все равно могла вырасти». 
По его мнению, в среднесрочной пер-
спективе Россия сохранит экспорт-
ный потенциал, поскольку, скорее 
всего, рубль продолжит постепенно 
слабеть.

Яна Циноева

Российские комбайны разогнались на девальвации
Экспорт сельхозтехники резко вырос

Входящий в группу «Ренова» 
Виктора Вексельберга Екате
ринбургский завод по обработ
ке цветных металлов (ЕЗОЦМ) 
планирует создать аффинаж
ный завод в Китае. Предполага
ется, что объем производства 
составит 10 тонн в год, мини
мальный объем инвестиций 
оценивается в $10 млн. С по
купкой чешской Safina в конце 
2014 года у «Реновы» появилось 
40% в аналогичном производст
ве в КНР, но в ЕЗОЦМе намере
ны развивать проект отдельно, 
хотя и не исключают привлече
ния азиатских инвесторов.

ОАО «Екатеринбургский завод 
по обработке цветных металлов» 
(96% акций принадлежит ГК «Рено-
ва») может создать дочернее пред-
приятие в КНР, рассказал 

”
Ъ“ пред-

седатель совета директоров и совла-
делец ОАО (4% акций) Сергей Медве-
дев. По его словам, речь идет о про-
изводстве финального аффинажа и 
готовых изделий платиновой груп-
пы, ежегодные объемы выпуска за-
планированы на уровне 10 тонн в 
год. «Китайские потребители наста-
ивают на том, чтобы производство 
находилось поблизости и постав-
ки шли бесперебойно. Если выруч-
ка вырастет до необходимых объе-
мов, мы готовы разрабатывать про-
ект и регистрировать предприятие 
в КНР»,— пояснил господин Медве-
дев. По данным 

”
Ъ“, сейчас у пред-

приятия есть контракты с потреби-
телями в КНР на сумму до $3 млн, а 
проект будет готовиться, когда объ-
емы продаж будут достигать $10–
15 млн в год.

По словам Сергея Медведева, ми-
нимальные затраты на организацию 
производства на территории техно-
парков могут составить до $10 млн, 
строительство потребует около года. 
В уставный капитал могут войти ази-
атские компании, «которые смогут 
внести эффективный технологиче-
ский вклад». По мнению топ-менед-
жера, аффинаж металлов платино-

вой группы востребован в Китае для 
переработки технических изделий 
ЕЗОЦМа, используемых в производ-
стве минудобрений, нефтехимии, 
медицинского оборудования.

Традиционно около 80% продаж 
ЕЗОЦМа обеспечивает экспорт. В 
2014 году компания продала в стра-
ны дальнего зарубежья продукции 
на 8,82 млрд руб., тогда как в Рос-
сию — на 1,56 млрд руб. (продажи 
в СНГ — 69 млн руб.). Но Китая сре-
ди стран-импортеров в отчете заво-
да нет. Потенциальный выход на 
китайский рынок ЕЗОЦМ получил 
только в ноябре 2014 года, когда 
«Ренова» приобрела чешский хол-
динг по переработке цветных ме-
таллов Safina (его выкуп у Safichem 
Group местные СМИ оценивали 
в диапазоне $60–120 млн). Safina 
принадлежит 40% в СП с китайской 
Guoda — Yantai Guodasafina High-
tech Environmental Refinery Cо., Ltd 
(Yantai Guodasafina). Сергей Мед-
ведев тогда говорил, что ЕЗОЦМ в 
декабре будет обсуждать с Yantai 
Guodasafina расширение сотрудни-
чества, «в частности, по продаже на 
рынке КНР металлов платиновой 
группы». Но, как говорят источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, за-

вод отказался от прямого экспорта 
из-за того, что с июля экспорт това-
ров платиновой группы из РФ обла-
гается пошлиной в 6,5%.

Андрей Третельников из RMG 
полагает, что речь идет о пилотном 
проекте, который может быть мас-
штабирован в случае успеха (рента-
бельность — до 20%). Для этого нуж-
ны долгосрочные контракты и ста-
бильные каналы поставок концен-
трата, ведь Китай зависит от им-
порта платины, как и многих дру-
гих металлов, указывает аналитик. 
По оценкам ГМК «Норильский ни-
кель», глобальный дефицит плати-
ны в 2016 году может составить око-
ло 200 тыс. унций.

Мария Полоус,  
Екатеринбург;  
Анатолий Джумайло

«Ренова»  
хочет быть ближе  
к китайцам
Она может построить  
аффинажный завод в КНР

Фактически заводы в Крыму — 
единственные работающие хими-
ческие активы Дмитрия Фирташа. 
Его бизнес на Украине в последний 
год сталкивается с серьезными про-
блемами. Все крупные азотные пред-
приятия господина Фирташа сто-
ят («Стирол» и северодонецкое объе-
динение «Азот» с мая 2014 года из-за 
боев в Донбассе, а «Ривнеазот» и чер-
касский «Азот» с этого мая из-за кон-
фликта с властями). Власти Киева тре-
буют от бизнесмена $240 млн долга 
за газ и угрожают национализацией 
активов. Также в июне Хозяйствен-
ный суд Запорожской области обязал 

«Стирол» выплатить госкомпании 
«Газ Украины» более $46 млн за газ.

Кроме того, суд на Украине нало-
жил арест на 86 объектов недвижи-
мости и собственности компаний 
группы Ostchem Дмитрия Фирта-
ша по делу о злоупотреблении слу-
жебным положением бывшим руко-
водством «Нафтогаза Украины». Топ-
менеджеров «Нафтогаза» и Дмит-
рия Фирташа обвиняют в нанесе-
нии ущерба на $3,3 млрд. МВД Ук-
раины подозревает бывшее руко-
водство «Нафтогаза» в сговоре с гла-
вами газового трейдера господина 
Фирташа Rosukrenergo и ряда дру-
гих компаний, которые владели 50% 
акций трейдера. В 2009 году Сток-

гольмский арбитраж обязал «Нафто-
газ» вернуть Rosukrenergo изъятые 
в январе того же года 11 млрд кубо-
метров газа и выплатить неустойку 
$1,1 млрд. По мнению силовиков, ре-
шение суда стало возможным только 
при сговоре руководства «Нафтога-
за» с Дмитрием Фирташем.

А с 2014 года Дмитрий Фирташ об-
виняется США в даче взятки индий-
ским чиновникам для получения 
разрешения на добычу полезных 
ископаемых. Бизнесмена по запро-
су ФБР арестовали в Австрии в марте 
2014 года, но суд пока не соглашает-
ся на его экстрадицию.

Глава Счетной палаты Крыма Ана-
толий Заиченко заявил 

”
Ъ“, что о на-

ционализации в Крыму (ряд украин-
ских активов в 2014 году были при-
знаны собственностью региона) 
«больше не может быть и речи». По 
его мнению, крымские власти долж-
ны действовать, как и в любом дру-
гом субъекте РФ: «Если какое-либо 
предприятие не может расплатить-
ся с кредиторами, то может быть за-
действован механизм обращения су-
дебных взысканий на их активы, в 
том числе и в интересах Республики 
Крым и госпредприятий. Это между-
народная практика ответственности 
по финансовым обязательствам».

Ольга Мордюшенко;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Дмитрию Фирташу опять предъявили счет за газ
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Андрей Молчанов 
перестроил бетон
Один из крупнейших строите-
лей жилья — группа ЛСР экс- 
сенатора Андрея Молчанова  
нашла очередного потенциаль-
ного покупателя на свои бетон-
ные активы в Москве и Санкт-
Петербурге. Собственником  
11 производств, которые оцени-
ваются до 2 млрд руб., может 
стать петербургская компания 
«Титан Демонтаж Строй», специ-
ализирующаяся на подготовке 
строительных участков.

Группа ЛСР экс-сенатора Андрея 
Молчанова ведет переговоры о про-
даже 11 производств бетона (семь 
предприятий расположены в Санкт-
Петербурге, четыре — в Москве), со-
общили вчера в пресс-службе компа-
нии. Потенциальным покупателем 
активов выступает петербургское 
ООО «Титан Демонтаж Строй» (ТДС), 

уточняет Reuters. По оценкам главы 
СМПро Владимира Гузя, стоимость 
бетонного бизнеса ЛСР составляет 
1,5–2 млрд руб., добавляет агентство.

По данным Kartoteka.ru, 75,5% 
ТДС принадлежат Владимиру Ха-
щанскому, 24,5% у Романа Карпова. 
Согласно официальному сайту ком-
пании, она специализируется на 
проведении работ по подготовке 
стройплощадок, демонтажу зданий, 
утилизации отходов, благоустрой-
ству и созданию инфраструктуры. 
По итогам 2013 года выручка ТДС со-
ставила 70,4 млн руб., информации 
за 2014 год нет.

Переговоры о продаже своих бе-
тонных активов ЛСР ведет уже боль-
ше полугода: в январе компания 
выставила на продажу свои москов-
ские активы в промзоне «Очаково», 
Долгопрудном, на Новохохловской 
и Иркутской улицах (см. 

”
Ъ“ от 21 

января). В разное время претенден-
тами на бетонные активы девелопе-

ра выступали петербургская «Лидер 
групп» Александра Некрасова и мо-
сковское ООО «СК 

”
Аракел“» Арара-

та Аракеляна. В обоих случаях сдел-
ки срывались. 

Продажа непрофильных активов 
— часть стратегии ЛСР, которая по-
зволит максимизировать акционер-
ную стоимость компании, уточняют 
в ее пресс-службе. Реализацией это-
го плана ЛСР занимается с конца 
прошлого года — именно тогда бы-
ла достигнута договоренность о 
продаже цементного производства 
девелопера в Ленинградской обла-
сти группе «Евроцемент» Филарета 
Гальчева. Сумма этой сделки оцени-
валась в 18 млрд руб. и, как ранее 
указывали участники рынка, оказа-
лась немного ниже рыночной цены. 
По итогам 2014 года выручка груп-
пы ЛСР составила 92,3 млрд руб., 
EBITDA — 21,6 млрд руб., чистый 
долг оценивался в 2 млрд руб.

Александра Мерцалова

Чешский фонд PPF Real Estate 
Holding B. V. оказался совла-
дельцем двух из трех башен 
офисного центра «Метрополис» 
на Ленинградском шоссе, прио-
бретенных вместе с американ-
ским фондом Hines Russia 
& Poland Fund. Общая сумма 
сделки, которая может стать  
одной из крупнейших на рынке 
коммерческой недвижимости  
в этом году, оценивается  
в $300 млн.

О сделке, в результате которой 
компании стали владельцами 
56 тыс. кв. м арендуемой коммерче-
ской недвижимости, PPF и Hines со-
общили вчера в совместном пресс-
релизе. Подробности участники 
сделки не раскрывают, ее консуль-
тант, компания JLL, от комментариев 
отказалась. 

Источники “Ъ“ еще год назад на-
зывали PPF одним из потенциаль-
ных покупателей офисов в много-
функциональном центре «Метропо-
лис». Но покупателем двух башен 
(обе сделки были закрыты в этом го-
ду) считался именно Hines. По оцен-
кам управляющего партнера Colliers 
International Николая Казанского, 
обе башни стоят около $300 млн.

Многофункциональный ком-
плекс «Метрополис» на Ленинград-
ском шоссе был открыт в 2009 году. 
Он состоит из торгово-развлекатель-
ной части (205 тыс. кв. м) и трех офис-
ных зданий (110 тыс. кв. м). В начале 
2013 года торговый центр за $1,2 мл-
рд выкупил Morgan Stanley Real 
Estate, почти сразу продав половину 
этого здания за $640 млн пенсионно-

му фонду Hines CalPERS Russia Long 
Term Hold Fund. После продажи 
офисной части (одну из башен в 2011 
году девелопер проекта казахская 
Capital Partners продала за $200 млн 
фонду Heitman), у Capital Partners 
остался прилегающий к «Метрополи-
су» участок, на котором еще в 2007 го-
ду планировалось построить 140 тыс. 
кв. м коммерческой недвижимости и 
гостиницу на 200 номеров.

• PPF Real Estate Holding B. V. входит 
в группу PPF. Компания управляет 
своей и клиентской недвижимостью 
в Чехии, России, Нидерландах, Гер-
мании и в других европейских стра-
нах на сумму €1,5 млрд. В России ей 
принадлежат бизнес-центр Comcity, 
торгово-развлекательные центры 
«М5 Молл Рязань» (81,5 тыс. кв. м) 
и «Ярмарка» (Астрахань, 37,5 тыс. 
кв. м), складской комплекс «Южные 
ворота» (550 тыс. кв. м) и проект 
спортивно-оздоровительного ком-
плекса «Митино Парк». 

• Hines Russia & Poland Fund — ин-
вестиционный фонд со штаб-квар-
тирой в Люксембурге, спонсируе-
мый частной девелоперской компа-
нией Hines. Активы под управлени-
ем Hines — $84,9 млрд. Текущий пор-
тфель — 511 объектов недвижи-
мости (более 16 млн кв. м.), из них 
11 в России, в том числе аутлет «Бе-
лая дача» на Новорязанском шоссе 
(35,9 тыс. кв. м) и два офисных зда-
ния «Дукат Плейс» на улице Гашека 
(47 тыс. кв. м).
По словам источника 

”
Ъ“, знако-

мого с участниками сделки, «инвес-
торы поделят каждую башню — у 
каждого будет половина арендной 

выручки с одного объекта». Николай 
Казанский оценивает выручку от 
аренды обеих башен в $30 млн в год. 
На обе башни приходится около 40 
арендаторов, свободных площадей 
в них сейчас нет. В одной крупней-
шими арендаторами являются 
OTP Bank и фармацевтическая Abbot 
Laboratories, в другой — Hewlett 
Packard и Schlumberger. Договоры 
аренды заключены в долларах. 
«Арендный поток стабилен — в них 
сидят качественные арендаторы, на 

”
длинных“ долларовых договорах, 

что в текущих условиях является хо-
рошей предпосылкой для инвесто-
ра»,— говорит директор отдела рын-
ков капитала CBRE Андрей Новиков. 
По его словам, перспектив по увели-
чению арендного дохода комплекса 
нет, но по мере снижения общих для 
рынка рисков цена объекта выра-
стет. «Все существующие риски 
офисного рынка должны быть зало-
жены в цену. Это обеспечивает запас 
роста стоимости объекта»,— поясня-
ет господин Новиков. 

Спрос на офисы в период кризи-
са падает. Сейчас общий объем 
предложения в Москве достига-
ет17,2 млн кв. м, вакансия по ито-
гам полугодия составила 17%. Став-
ки аренды также падают и до конца 
года, граница верхнего диапазона в 
классе А может снизиться еще на 
7–10%, прогнозируют JLL. Тем не ме-
нее этот сегмент остается самым по-
пулярным у инвесторов — по ито-
гам полугодия на офисы пришлось 
около 21% вложений в коммерче-
скую недвижимость. 

Екатерина Геращенко

Инвесторы поделили две башни
Владельцами офисов в «Метрополисе» стали Hines и PPF

Основатель DST Global и один  
из крупнейших венчурных ин-
весторов в мире Юрий Мильнер 
заявил о готовности вложить 
по меньшей мере $100 млн  
в проект Breakthrough Listen  
по поиску инопланетного раз-
ума. Его партнером и идеологом 
проекта стал знаменитый бри-
танский ученый Стивен Хокинг.

О планах в ближайшие десять лет 
потратить не менее $100 млн на пои-
ски радиосигналов внеземных циви-
лизаций Юрий Мильнер объявил 
вчера на пресс-конференции в Лондо-
не, анонсировав проект Breakthrough 
Listen. Инвестиции пойдут на созда-
ние приемного оборудования, зар-
плату астрономов и исследователей и 
покупку времени для работы на круп-
нейших телескопах Земли — Green 
Bank (США) и CSIRO Parkes (Австра-
лия). Сейчас для исследователей SETI 
(Search for Extraterrestrial Intelligence 
— проекты по поиску внеземного 
разума) эти телескопы доступны 
только на одну ночь в году. Оба испы-
тывали трудности с финансировани-
ем и искали инвесторов: Юрий Миль-
нер обещал покрыть 20% расходов на 
их эксплуатацию в обмен на 20% вре-
мени наблюдений.

По словам господина Мильнера, 
деньги будут направлены на то, что-
бы астрономы смогли увидеть сиг-
налы, аналогичные радарным, с 
1 тыс. ближайших к Земле звезд, а 
также засечь лазеры, по мощности 
не превосходящие обычную 100-ватт-
ную лампочку, на расстоянии до четы-
рех световых лет от Солнечной систе-
мы. Бизнесмен также объявил кон-
курс Breakthrough Message на созда-

ние лучшего сообщения, которое 
можно было бы отправить представи-
телям внеземной цивилизации, если 
бы таковые нашлись. Его победитель 
получит $1 млн.

Идеологом проекта является зна-
менитый физик-теоретик Стивен Хо-
кинг. Кроме него, в команду Break- 
through Listen вошли королевский ас-
троном лорд Мартин Рис из Универси-
тета Кембриджа, почетный профес-

сор Калифорнийского университета 
Фрэнк Дрейк, экс-руководитель Ис-
следовательской лаборатории Эймса 
(НАСА) Питер Уорден, астроном 
Джеффри Марси (чемпион по числу 
открытых экзопланет), Дэн Вертхай-
мер из Калифорнийского универси-
тета в Беркли, а также вдова астроно-
ма Карла Сагана продюсер Энн Дру-
ян. Данные проекта и софт будут от-
крыты для всех, чтобы любой желаю-
щий мог заниматься изучением по-
лученной информации.

Юрий Мильнер — сооснователь 
инвесткомпании Digital Sky Techno- 
logies, из которой выросла нынешняя 
Mail.ru Group. Созданный им фонд 
DST Global поддерживает крупные 

технологические компании преиму-
щественно на поздней стадии разви-
тия. Среди вложений DST Global и са-
мого Юрия Мильнера, инвестирую-
щего также собственные средства,— 
акции Facebook, Twitter, Spotify, 
Airbnb, Alibaba, Xiaomi, JD.com, 
LendingClub, Coursera и др. В 2015 го-
ду Forbes оценил состояние Юрия 
Мильнера в $3,2 млрд.

«Юрий разумно тратит заработан-
ные деньги на области науки, кото-
рым тяжело искать деньги, например 
на 

”
абсолютно теоретическую“ физи-

ку или поиск внеземных цивилиза-
ций. Обязательно надо это финанси-
ровать: есть что искать, и, даже если 
ничего не найти, от этого может быть 
много пользы»,— считает основатель 
Acronis и венчурный инвестор Сер-
гей Белоусов. Инвестиции в проект по 
поиску внеземных цивилизаций вы-
глядят более эксцентрично, чем фун-
даментальные исследования в обла-
сти математики, физики и медици-
ны, но, с другой стороны, «столь мас-
штабная поддержка позволит факти-
чески 

”
перезагрузить“ существующие 

проекты по поиску внеземных циви-
лизаций, создать новую инфраструк-
туру для взаимодействия ученых в 
данной области и, конечно, привле-
чет колоссальный интерес общества», 
рассуждает научный сотрудник Рос-
сийского квантового центра Алексей 
Федоров. По словам источника 

”
Ъ“ в 

«Роскосмосе», сама по себе идея инве-
стиций в изучение космического про-
странства интересна и в целом при-
ветствуется, однако вопрос заключа-
ется в серьезности этих намерений.

Роман Рожков,  
Иван Сафронов

Юрий Мильнер ищет  
братьев по разуму
Бизнесмен выделит $100 млн на поиски внеземных цивилизаций

ЦИТАТА

Мы не будем ничего отправлять,  
а будем тихо сидеть и слушать
— Юрий Мильнер, в интервью Forbes

«Роснефть» получит 30% рос-
сийско-итальянского СП «Хели-
верт», выпускающего в подмо-
сковном Томилино вертолеты 
AW139. Госкомпания планиру-
ет разместить твердый заказ  
не менее чем на 160 вертолетов 
AW189, пригодных для работы 
на шельфовых проектах (пер-
вые 10 машин придут из Ита-
лии). Источники 

”
Ъ“ на рынке 

считают, что при спаде част-
ных заказов на технику закуп-
ки «Роснефти» могут помочь  
СП «Хеливерт». Но эксперты  
отмечают, что на фоне санкций 
и низких цен на нефть не стоит 
рассчитывать на рост спроса 
нефтяников на вертолетные 
услуги.

«Роснефть» получит 30% в ЗАО 
«Хеливерт» — СП «Вертолетов Рос-
сии» (входят в «Оборонпром», при-
надлежащий «Ростеху») и итальян-
ской Finmeccanica по сборке верто-
летов в подмосковном Томилино. 
Соглашение об этом стороны под-
писали вчера. До этого СП было па-
ритетным, теперь у «Вертолетов Рос-
сии» останется 30%, у итальянцев — 
40%. Условия вхождения в капитал 
СП не раскрываются.

О том, что «Роснефть» станет но-
вым стратегическим партнером в 
СП, стало известно в самом конце де-
кабря 2014 года. Нефтекомпания об-
ещала загрузить мощности пред-
приятия, став пилотным заказчи-
ком вертолетов, но уже другой моде-
ли — AW189 с максимальной взлет-
ной массой 8,3 т. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к ситуации, поясняет, что 
«
”
Роснефть“ всегда входит в состав 

акционеров там, где видит для себя 
стратегическое направление». В ию-
не помощник президента РФ Юрий 
Ушаков оценил инвестиции в про-
ект в €3 млрд до 2025 года.

В «Роснефти» 
”
Ъ“ пояснили, что 

участие в СП снизит «затраты на за-
купку логистических мощностей» и 
«максимизирует эффективность опе-
рационной модели СП» за счет дол-
госрочного планирования. Управ-
лять флотом будет структура госком-
пании «РН-Аэрокрафт». «Роснефть» 
намерена заказать у СП 150 AW189. В 
«Вертолетах России» говорят, что их 
сборка на «Хеливерте» начнется в 
конце 2017 года с поэтапной локали-
зацией производства. По данным 
источника 

”
Ъ“, локализация рассчи-

тана до 2025 года, ее уровень — не 
менее 50%. В Finmeccanica не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

• Многоцелевой вертолет AW189 
разработан AgustaWestland для 
шельфовых проектов, поисково-спа-
сательных операций и других пере-
возок. Рассчитан на 16 пассажиров, 
дальность полета (с дополнитель-
ными баками) — 1111 км. В России 
будет проведена сертификация вер-
сии для шельфовых работ, для спа-
сательного варианта и с противо-
обледенительной системой. По дан-
ным 

”
Ъ“, цена вертолета — более 

€15 млн.
С 2012 года на «Хеливерте» соби-

рали вертолеты AW139 массой 6,4–
6,8 т. Источник 

”
Ъ“ говорит, что про-

изводство продолжится, но по-

скольку «заказ на AW189 твердый, а 
на AW139 — плавающий», основ-
ные мощности уйдут на заказы 
«Роснефти». В «Вертолетах России» 
говорят, что сохранят площадку для 
AW139. Но первые 10 AW189 для 
«Роснефти» сделают в Италии, уточ-
нил источник 

”
Ъ“.

Источники 
”
Ъ“ на рынке считают, 

что сделка во многом «носит полити-
ческий характер»: на фоне санкций 
российская сторона хочет показать, 
что международные проекты про-
должены. «Сложная экономическая 
ситуация негативно влияет на спрос 
частных заказчиков на вертолетную 
технику. Приход 

”
Роснефти“ должен 

дать толчок развитию 
”

Хеливер-
та“»,— говорит один из них.

Сейчас крупнейшим поставщи-
ком вертолетных услуг для «Роснеф-
ти» является «ЮТэйр» (выручка ком-
пании за 2013 год за вертолетные 
услуги в РФ и за рубежом — 20,1 мл-
рд руб.). У группы около 350 вертоле-
тов «Ми», Ка-32 и зарубежных моде-
лей. Источники 

”
Ъ“ замечают, что 

AW189 лучше годится для посадок 
на шельфовые платформы. Глава 
аналитической службы «Авиапорт» 
Олег Пантелеев говорит, что AW189 
удовлетворяет требованиям опера-
торов платформ, но добавляет, что на 
фоне санкций и низких цен на нефть 
спрос на вертолетные услуги сокра-
щается. По его мнению, говорить о 
скорой реализации масштабных 
нефтяных проектов, а с ними и сбор-
ки вертолетов пока не приходится.

Елизавета Кузнецова,  
Юрий Барсуков

«Роснефть» пойдет по пути «ЮТэйр»
Нефтекомпания займется вертолетными перевозками



культура

На исторической сцене Боль
шого театра вышла послед
няя оперная премьера сезона. 
«Кармен» Бизе в постановке ре
жиссера Владимира Бороди
на и дирижера Тугана Сохиева 
оказалась самым осторожным 
спектаклем в репертуаре Боль
шого театра. К тихим звукам и 
бледным краскам прислушива
лась и присматривалась ЮЛИЯ 
БЕДЕРОВА.

Трудно поверить, но музыкаль-
ный руководитель Большого теа-
тра Туган Сохиев представил свою 
первую работу в качестве дириже-
ра-постановщика полноформат-
ного спектакля спустя полтора го-
да после назначения. Все это вре-
мя за пультом оркестра Большого 
его можно было увидеть лишь из-
редка — в концертной версии «Ор-
леанской девы» Чайковского в на-
чале сезона и немного в реперту-
арных спектаклях. И вот, наконец, 
сценическая премьера хрестома-
тийной оперной партитуры. «Кар-
мен» в Большом поставлена в ре-
дакции с речитативами, четыре ак-
та идут с одним антрактом, все со-
брано так, чтобы придать огром-
ному спектаклю компактность и 
динамичность, причем темпы как 
будто намеренно отвечают этой це-
ли своей стремительностью. Стиль 
оркестрового звучания, знакомый 
по манере французского Нацио-
нального оркестра Капитолия Ту-
лузы, где трудится Сохиев,— бес-
плотный, с хорошей артикуляци-
ей и мелко прорисованной фрази-
ровкой, без жирности и вязкости 
— как будто импортирован в яму 
Большого. Увертюра задает спекта-
клю прозрачный, легкий тон и под-
жарый ритм, и можно сказать, что 
с поправками на возможности со-
листов и нюансы баланса они вы-
держиваются в течение всего ве-
чера. Сохиев слышит музыку Бизе 
почти всегда как приглушенные 
по динамике пружинистые ритми-
ческие структуры, допуская иног-
да жантильность, но вплоть до са-
мого финала почти не позволяя 
проявиться чувственной кантиле-
не. Лучшими страницами парти-
туры Бизе на этот раз оказывают-
ся упругие, по-россиниевски ско-
рые ансамбли и гибкие оркестро-
вые эпизоды. Темпы, если заметно 
садятся по воле солистов, то снова 
набирают ход, как только позволя-
ет ситуация. Иные фрагменты поэ-
тому приобретают комические от-
тенки, когда, например, в куплетах 
Эскамильо сольная партия звучит 
в одном темпе, а хоровая — совсем 
в другом. Или когда приглушенная 
ансамблевая динамика встречает 
хоровую массу — многие кульми-
нации и долгожданны, и внезапны 
одновременно. В противовес хре-
стоматийной русской мясистости 
такое прозрачное звучание приня-

то называть европейским, но вовсе 
не всякий европеизм предполага-
ет сухость и отсутствие чувственно-
сти, очевидные на премьере.

Постановка Алексея Бородина 
в целом тоже, пожалуй, самый це-
ломудренный спектакль о чувст-
вах из всех, какие приходилось ви-
деть. И по смыслу, интонации и ак-
куратной вдумчивости он мог бы 
выглядеть одним из лучших среди 
поставленных в Большом режиссе-
рами драматического театра. При-
мечательно, что новый директор 
Владимир Урин свой первый се-
зон провел в том же духе, в каком 
когда-то начинал работу Анатолий 
Иксанов, приглашая в оперу дра-
матических режиссеров. Алексей 
Бородин, в свою очередь, запросто 
проигнорировав нарядно-экзоти-
ческую тему «Кармен» и снизив па-
фос декоративности, сконцентри-
ровался на тонкостях драматургии 
любви и свободы. Причем в попыт-
ке избежать вульгарности не то 
чтобы изъял весь разговор о чувст-
вах из сценического действия, но 
предложил говорить о них если не 
шепотом, то негромко, осторожно, 
повествовательно спокойным язы-
ком, оставляя возможность самое 
главное сказать музыке. И в этом 
смысле это по-настоящему тради-
ционалистский спектакль. И все 
было бы хорошо, если бы не не-
сколько «но».

Первое, что мешает камерно-ли-
рической выразительности спекта-
кля полностью проявиться,— это 
сценографическая скупость. Де-
корации Станислава Бенедиктова 
по-своему интересны, они как буд-
то отсылают к Мериме, но темная, 
бурая гамма, в которой выдержа-
ны живопись и лаконичные фанер-
ные конструкции, приобретает глу-
бину только в финале, а до тех пор 
делает действие плоским и слов-
но не вполне справляется с объе-
мом сцены и зала, превращая геро-
ев в кукол. В концепции Бородина 
игрушечная театральность сплете-
на с правдоподобием, но действие 
слишком близко подходит к грани-
цам кукольного театра, чего, скорее 
всего, не предполагалось. При этом 
костюмы героев (художник — Ва-
лентина Комолова) как будто при-
шли сюда совсем из другого спекта-
кля другого театра. И дело не в «ро-
зовой» Кармен в противовес «голу-
бой героине» Микаэле, а скорее в 
общей коктейльности костюмного 
традиционализма.

Вторая проблема проще. Ску-
пой лирический язык режиссуры, 
не лишенный точности и символи-
ческой выразительности (Бородин 
пользуется в том числе кинемато-
графической лексикой, выхваты-
вая светом крупные планы или не-
мые сцены), звучал бы доходчиво в 
исполнении серьезных актерских 
сил. Но опера требует более выпу-
кло очерченных ролей. Поэтому 
там, где рисунок совпадает с актер-
скими возможностями, все получа-
ется (так, Микаэла Анны Нечаевой, 
превращенная Бородиным в герои-
ческую Герду, приковывает внима-

ние вокально и сценически). А там, 
где рисунок скуп, а между ним и 
певцом словно невидимое стекло, 
там, например, Хозе (вокально не-
ровный Мурат Карахан) то и дело 
превращается в статиста. А остро-
сюжетной плакатной бесчувствен-
ности Эскамильо (Эльчин Азизов, 
обладатель импозантно бархатисто-
го баритона) мешает непреднаме-
ренная неловкость. Кармен лишь 
в малой степени становится цент-
ром спектакля. В среднем регистре 
голос Агунды Кулаевой неустойчив, 
в высоком — звучит красиво, но пе-
вице приходится заметно потру-
диться, чтобы всех очаровать. Воз-
можно, в отличие от Микаэлы она 
не больно-то полюбилась постанов-
щику и превратилась в функцию.

Наверное, трудно было бы ждать 
тонких актерских работ, когда спек-
такль репетируют три-пять чело-
век на партию, а в премьерных со-
ставах работают по два-три артиста, 
незнакомых со сценой Большого 
театра, к тому же едва ли не каждый 
вечер — в разных сочетаниях. В це-
лом видно, как тон и стиль спекта-
кля противоречат назначенной ему 
самому роли служить выразитель-
ной, удобной рамой для хороших 
голосов, где удобно любому. Камер-
ный драматизм требует аккуратно-
сти и внимания, в то время как го-
лоса ищут эффектной опоры. Без 
нее «Кармен» становится осторож-
но тихим пересказом самой себя, 
действие словно жмется, теряясь 
в смутном декоре, и красота музы-
ки Бизе берет свое не без усилий, 
все больше походя на собственный 
портрет, исполненный в технике 
миниатюры.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Любовь и смерть в фанерной раме
Большой театр закрыл сезон оперой «Кармен»

В Нижегородской области прошел 
второй фестиваль электронной 
 музыки Alfa Future People. 40 тыс. 
гостей оценили громадный выбор 
актуальных диджеев и высокотех
нологичных развлечений. Расска
зывает БОРИС БАРАБАНОВ. 

«Чай, кофе, кипяток, распечатка фо-
то из Instagram» — терминалы с таки-
ми надписями встречали гостей вто-
рого фестиваля Alfa Future People (AFP) 
на подходе к полю размером 50 га. Са-
мое удивительное на фестивале AFP — 
то, как современная танцевальная куль-
тура со всей ее гигантоманией ужива-
ется с волжскими пейзажами и тихой 
провинциальной жизнью. Местом, где 
противоречие видно лучше всего, стала 
дорога на подъезде к фестивалю. Аэро-
дром в Большом Козино, на месте кото-
рого развернулись фестивальные собы-
тия, не требовал дорог с высокой про-
пускной способностью. Это понимают 
и власти области. «Люди стоят в пробках 
по несколько часов. Это плохо,— ска-
зал в разговоре с корреспондентом 

”
Ъ“ 

председатель наблюдательного совета 
консорциума 

”
Альфа-Групп“ Михаил 

Фридман.— Но мы остаемся здесь. Я се-
годня разговаривал с Валерием Шанце-
вым. Он выразил полную поддержку, 
торжественно обещал, что поможет 
с дорогой».

Все прочие элементы инфраструкту-
ры работали как часы. Прежде всего по-
тому, что фестиваль стал больше. В три 
раза увеличилась его территория. Вдвое 
вырос городок с палатками, которые 
были заранее установлены для гостей. 
В пять раз — зона современных техно-
логий. Фактически Alfa Future People — 
это теперь такая ВДНХ для молодежи. Ав-
тор этих строк два дня бродил по полю 
и все равно находил что-то новое. Наря-
ду с хорошо заметными со всех сторон 
павильонами «Билайна» или GoPro мож-
но было обнаружить милые уголки вро-
де резиденции квеста «Клаустрофобия», 
сказочного чилаута, оборудованного 
MTV совместно с Viber, или стенда, по-
священного 30-летию фильма «Назад в 
будущее», где можно было сфотографи-
роваться на фоне автомобиля DeLorean. 
Как известно, герои киносериала пере-
мещались на нем как раз в 2015 году.

В семь утра можно было наблюдать, 
как расползаются по палаткам послед-
ние утомленные танцоры, а их выспав-
шиеся соседи занимаются йогой, по-
чему-то под песню Валерия Кипелова 
«Я свободен». Среди всех физкультур-
ных активностей наибольшее внима-
ние привлекали мастер-классы по тан-
цам у шеста. Кажется, это любимая дис-
циплина нижегородцев. Город славит-
ся обилием стрип-клубов — это под-
твердит любой, кто бывал когда-ни-
будь на Нижне-Волжской набережной. 
Вот и Валерий Шанцев в субботу днем, 
обойдя дозором фестивальное поле, по-
смотрев на автомобили BMW i8 и Tesla 
и прошагав мимо турников с мускули-
стыми юношами, надолго остановился 
у шестов, где свои акробатические уме-

ния демонстрировали молодые ниже-
городки. Как, чем они держатся?

Помимо представителей власти и 
крупных коммерческих брендов на 
Волгу совершили нашествие обычные 
богатые россияне. VIP-сектор был рас-
продан полностью. Кто-то приехал на 
автомобиле, кто-то подобно Михаилу 
Фридману прилетел на вертолете, а, на-
пример, бизнесмен Виктор Такнов, от-
ветственный за такие проекты, как 
«Цеппелин», Fortdance и «Крыша ми-
ра», прибыл на фестиваль по воде. Вооб-
ще, представители клубной индустрии 
проявили в этом году самое присталь-
ное внимание к Alfa Future People. Соб-
ственную территорию оборудовал здесь 
авторитетный московский бар «Менде-
леев». Судя по восторженной реакции 
господина Такнова, можно пофантази-
ровать о появлении на AFP-2016 пере-
движной версии «Крыши мира».

Несмотря на расширение спектра раз-
влечений и аттракционов, AFP остается 
музыкальным фестивалем, и главные чу-
деса творятся на главной сцене, которой 
восторгались все без исключения музы-
канты. Диджейский пульт располагался 
во рту гигантской головы андроида. Дид-
жей отыгрывал сет, рот закрывался на не-
сколько минут, потом челюсть снова от-
висала, и шоу продолжалось под руко-
водством нового «дирижера».

Арт-директор Alfa Future People Ми-
хаил Черский, он же диджей Майк Спи-
рит, имеющий огромный опыт работы 
на «Казантипе», заверил корреспонден-
та 

”
Ъ“ в том, что фестиваль не собира-

ется застывать в рамах коммерческого 
EDM (electronic dance music). Примеров 
тому было множество: от репертуара 
сцен «Менделеева» и TOT:SPOT до высту-
пления на главной площадке Александ-
ры Серегиной (сценическое имя — Lady 
Wax), дважды признававшейся лучшим 
брейкбит-диджеем планеты.

Но статус глобального события Alfa 
Future People придало, конечно, учас-
тие топовых EDM-диджеев вроде экс-
участника Swedish House Mafia Стива 
Анджелло.

К слову, несмотря на суету вокруг 
персоны шведского артиста, как раз его 
выступление больше всего напомина-
ло школьную дискотеку. Как и в прош-
лом году, хедлайнеры AFP не брезгова-
ли самыми народными песнями, щедро 
рассыпая ремиксы на Nirvana, Red Hot 
Chili Peppers, Fatboy Slim и Eurythmics. 
А главный герой фестиваля Deadmau5, 
напротив, озадачил рейверов сетом с 
большим количеством провисающих 
медленных эпизодов. Он вообще ока-
зался человеком странным. Когда выяс-
нилось, что «во рту» не поместятся уши 
его шлемофона в форме мышиной го-
ловы, организаторы немедленно вы-
пилили в потолке диджейской каби-
ны отверстия необходимого размера. А 
Deadmau5 сыграл почти все с непокры-
той головой. Только в конце сета надел 
шлем… у которого вовсе отсутствовали 
уши. И это был, пожалуй, самый драма-
тичный момент фестиваля.

ФЕСТИВАЛЬ ЭЛЕКТРОННАЯ МУЗЫКА

Рейв с отвисшей 
челюстью
Отгремел второй Alfa Future People

В Opera Garnier Княжества  Монако, 
угнез дившейся под одной крышей 
со знаменитым Casino, Балет Монте
Карло представил три  одноактных 
балета молодых авторов, открыв 
этими премьерами празднование сво
его юбилейного, тридцатого сезона. 
 Рассказывает ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

В 1985 году принцесса Каролина основа-
ла труппу с почтенным историческим на-
званием — Балет Монте-Карло. Обосновал-
ся он в монакской Opera Garnier — там же, 
где танцевали «дягилевцы» и их преемни-
ки, Les ballets russes de Monte Carlo,— и по-
началу ориентировался на мировую класси-
ку. Но с тех пор как двадцать с лишним лет 
назад компанию возглавил Жан-Кристоф 
Майо, его постановки стали доминировать 
в репертуаре. В год тридцатилетия труппы 
ее худрук решил отойти в тень, представив 
публике молодых хореографов. Программу, 
открывавшую годовые юбилейные торжест-
ва, составили балеты шведа Понтуса Лидбер-
га, словачки Натальи Хоречной и бельгийца 
Йеруна Вербрюггена. По возрасту они не де-
ти — первым двум авторам ближе к сорока, 
последнему перевалило за тридцать. Одна-
ко в качестве хореографов эти бывшие тан-
цовщики с серьезным послужным списком 
заявили о себе уже в десятые годы XXI века, 
так что могут считаться новым поколением. 
Объединяет их склонность к сюжетному ба-
лету; абстрактный, «инструментальный» та-
нец, поиск нового языка увлекает их мень-
ше, чем возможность рассказать историю — 
выдуманную или лично пережитую. Темпе-
рамент, умение выстроить сюжет, режиссер-
ские способности, хореографическая фанта-
зия у рассказчиков разные, а потому и бале-
ты будто из разных эпох.

Понтус Лидберг, назвавший свой 26-ми-
нутный балет на музыку Шуберта и Стефа-
на Левина с кокетливой поэтичностью «Зим-
ней тенью лета» (Summer’s winter shadow), 

сочинил столь благонравно-старомодную 
историю про перипетии юношеской любви, 
что она не испугала бы и блюстителей нрав-
ственности из российской Госдумы, если бы 
рассказ не свернул на поиски идентичности. 
Стайка нежных шаловливых девушек в пла-
тьицах-колокольчиках и стайка озорных, но 
деликатных юношей в белых рубашках и уз-
ких брючках перепархивают с места на ме-
сто, пока не разбиваются на пары. Поцелуи 

сквозь любовные письма, самолетики из бу-
маги (такие же, только раз в десять больше, 
подвешены к колосникам), проходки-про-
бежки, бережные верхние поддержки, лег-
кие обводки на оттянутых руках — нечто по-
добное ставили для выпускников Москов-
ского хореографического училища в сере-
дине 70-х. «Зимние тени» (в виде синего сум-
рака и голубой одежды) ложатся на летнюю 
идиллию, когда юноши увлекаются друг 
другом. Впрочем, кружатся и поддерживают-
ся они с тем же унисексовым целомудрием 
и в конце концов выбирают традиционную 
ориентацию: девушки в платьицах являют-
ся вновь, а самолетики с колосников плани-
руют на сцену, чтобы проводить пять новых 
«ячеек общества» во взрослую жизнь.

У Натальи Хоречной эта взрослая жизнь 
отнюдь не лучезарна: ее «Абсурдные сказ-
ки» на сборную музыку десятка компози-
торов рассказывают о том, что секс в жиз-
ни не главное. Главный герой (прекрасная 
работа Альваро Прието), отчаянно страдая 
от эмоциональной глухоты своей агрессив-
ной партнерши, воображает свое безнадеж-
ное семейное будущее: опустившегося пу-
занчика в семейных трусах и майке-алкого-
личке допекает похотливая жена в бигуди 
и домашнем халате. Эта кошмарная пароч-
ка возникает за длинным столом в волье-
ре высоко на заднике, затем, спустившись, 
бесчинствует уже на сцене, активно вме-
шиваясь в дуэты героя с его хладнокров-
ной возлюбленной. Самодовольный пер-
сонаж в белой майке с надписью «Жизнь», 
выплывающий на сцену характерной про-
фильной походочкой Фавна из балета Ни-
жинского, не проявляет никакого сочувст-
вия к страдальцу — в их мужском дуэте под-
ножек больше, чем поддержек. Зато Смерть 
— этакая обольстительная Грета Гарбо в 
длинном платье с сигаретой — всегда гото-
ва умиротворить героя классической гар-
монией почти балетного адажио. При Жиз-
ни и Смерти приплясывают пустоголовые 
барби в пластиковых юбочках, равно гото-
вые предоставить герою как свое тело, так 
и заряженный пистолет, а также самурай-
ского вида энергичные парни («черные ро-
зы»), дурманящие его заманчивой энер-
гией виртуозного танца. Вся эта многоли-
кая камарилья, где каждый ведет свою пар-
тию, легко сплетается в общем плясе; мон-
таж эпизодов с кинематографической чет-
костью чередует общие и крупные планы; 
угарная атмосфера стремительного спекта-
кля напоминает абсурдный карнавал филь-
мов Кустурицы — отважная фантазия Ната-
льи Хоречной, талантливой дочери киноо-
ператора, открывает балету еще не видан-
ные возможности.

Однако бурное воображение — еще не 
гарантия успеха. Бывший премьер Балета 
Монте-Карло Йерун Вербрюгген сочинил 
мистический гиньоль «Подлинный и лож-
ный единорог» на музыку одноименной опе-
ры Эйноюхани Раутаваары. Кого там только 
нет: королева-девственница с прической и 
плоеным воротником Елизаветы Первой и 
просто девственница с распущенными воло-
сами и топлес, Зигмунд Фрейд в виде хохо-
чущего очкарика в прозрачном пиджачке на 
голое тело и Смерть в золотой венецианской 
маске и черными кисточками на сосках, 
массовка в прозрачных комбинезонах с ди-
нозавровыми хрящами на позвоночнике и 
два солиста-«единорога», черный и телесно-
го цвета, с шипованными спинами, вступа-
ющими в смертельное единоборство. Чего 
только не происходит в этом балете: убийст-
ва, насилие, секс, жертвоприношение, гора 
костей и танцы с черепами. Стили — от по-
чти голливудского мюзикла до почти локов-
ской пуантной скороговорки, двойные клас-
сические туры заканчиваются партерными 
выворачиваниями конечностей. Йерун Вер-
брюгген, бывший присяжный виртуоз труп-
пы Монте-Карло, с детской радостью устра-
ивает на сцене полный абырвалг, словно 
хвалясь буйством неуемного воображения 
и гордясь принципиальной нечитаемостью 
своего творения.

Расчет хореографа пока оправдывается: 
своему любимцу Жан-Кристоф Майо дове-
ряет труппу уже в третий раз. И новые «еди-
нороги» худрука не напугали: в июле 2016-
го Балет Монте-Карло завершит юбилейный 
год очередной премьерой Йеруна Вербрюг-
гена. Компанию ему составит 27-летний Вла-
димир Варнава: Жан-Кристоф Майо пригла-
сил русского хореографа, увидев его поста-
новку в Мариинке. Очное соревнование хо-
реографов обещает быть захватывающим; к 
тому же впервые с 1930-х годов в балетном 
Монако появится свой русский балет.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Opera Garnier дала волю воображениям
Балет Монте-Карло начинает праздновать тридцатилетие
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В клубе YotaSpace выступил Янн Тирсен.  
Подробности — в завтрашнем номере ”Ъ“культура

На тридцатилетие Балета МонтеКар
ло молодой хореограф Йерун Вербрюг
ген поставил «Подлинного и  ложного 
единорога» — мистический гиньоль 
о девственницах и их непростой судьбе  
 ФОТО ALICE BLANGERO

Агунде Кулаевой — новой 
Кармен на сцене  Большого — 
приходится изрядно потру
диться, чтобы очаровать всех 
и вся  ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/ 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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За пять этапов до окончания Tour de France 
британский гонщик Крис Фрум практически 
гарантировал себе победу в престижной 
многодневке

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Велоспорт

ФЕХТОВАНИЕ

Ильгар Мамедов:  
выиграв третий  
чемпионат мира подряд,  
мы все всем доказали
Главный тренер сборной России по фехтованию — 
о слагаемых успеха в Москве

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

С ветеранами обошлись без почтения
«Урал» обыграл на выезде «Кубань»

На чемпионате мира, за-
вершившемся в воскресе-
нье в Москве, российские 
фехтовальщики завоева-
ли четыре золота, четы-
ре серебра, одну брон-
зу и в третий раз подряд 
заняли первое общеко-
мандное место. Главный 
тренер сборной России 
ИЛЬГАР МАМЕДОВ в ин-
тервью корреспонденту 

”Ъ“ ВАЛЕРИИ МИРОНО-
ВОЙ прокомментировал 
эту победу, а также объ-
яснил, почему основным 
достижением своих подо-
печных на самом для них 
успешном турнире в ны-
нешнем олимпийском ци-
кле он считает отнюдь не 
медали.

— Потрясающий, согла-
ситесь, был чемпионат 
— и с точки зрения орга-
низации, и, что особенно 
приятно, с точки зрения 
результатов россиян. За 
исключением, конечно, 
шпажистов…
— Фехтование — вид спорта 
непредсказуемый, поэтому 
накануне стартов мы никог-
да не делаем прогнозов и не 
строим медальных планов. 
Например, за личное золо-
то у рапиристов здесь в рав-
ной степени могли успешно 
бороться 25–30 человек, а у 
саблистов — 10–15. Я очень 
доволен результатами чем-
пионата. В 2013 году нам го-
ворили, что команда выиг-
рала в отсутствие сильных 
конкурентов. Но своими 
победами на мировых пер-
венствах в Казани и Москве 
мы все всем доказали, вы-
играв общий зачет уже на 
третьем чемпионате мира 
подряд. И все же не медали 
были для нас главным здесь 
достижением.
— А что?
— Лицензионные олимпий-
ские баллы. Ведь те, кто со-
бирается на Олимпиаду в 
Рио, могли заработать их 
здесь вдвое больше, чем на 
других турнирах отборочно-
го цикла, завершающегося в 
марте. А то, что соперникам 
будет сложно догнать сбор-
ную России в медальном за-
чете, стало очевидно после 
первых же командных тур-
ниров по сабле, где наши де-
вушки в тяжелейшей встре-
че взяли верх над украинка-
ми, а мужчины получили се-
ребро в финале с итальян-
цами. Особенно отмечу по-
беду саблисток, а среди них 
нашего лидера Софью Вели-
кую. Ведь всего лишь через 
полтора года после рожде-
ния сына она завоевала сра-
зу два золота и, таким обра-
зом, подтвердила статус од-
ной из сильнейших в мире. 
А шестикратный чемпион 
мира в команде 31-летний 
Алексей Якименко шел к 
личному золоту с 2005 года, 
с тех пор как попал в сбор-
ную. Леша устроил в полу-
финале и финале прекрас-
ное разгромное зрелище. 
Да, они почувствовали вкус 
побед на разных турнирах. 
Но должны понимать, что 
Олимпиада перекрывает все 
чемпионаты мира и Европы. 
Можно выиграть их все, но 
об этом вскоре забудут. А о 
том, что человек стал олим-
пийским чемпионом, будут 
помнить всегда.

— Присутствие на пе-
реполненных трибунах 
«Олимпийского» VIP-бо-
лельщиков, в том числе 
президента МОК Томаса 
Баха, фехтовальщиков на-
прягало? Или, быть мо-
жет, наоборот, стало до-
полнительным стимулом?
— Те же Якименко и Вели-
кая не нуждаются в допол-
нительном толчке. Хотя, 
безусловно, очень приятно 
было видеть в разные дни 
представителей админист-
рации президента РФ, Тома-
са Баха с президентом Ме-
ждународной федерации 
фехтования Алишером Ус-
мановым, министра спорта 
Виталия Мутко. Их присут-
ствие украсило соревнова-
ния, на которых наши ребя-
та устроили такой прекрас-
ный праздник. Выиграть 
медаль на глазах такого ко-
личества почетных гостей 
дорогого стоит. Олимпий-
ский чемпион по фехтова-
нию Томас Бах не перестает 
интересоваться родным ви-
дом спорта, и мы гордимся 
тем, что именно фехтоваль-
щик возглавляет МОК.

Особо отмечу женскую 
сабельную команду, кото-
рая принесла нам четвер-
тое золото, гарантировав-
шее победу в общекоманд-
ном зачете. Соня Великая, 
победив в своем поединке 
9:2, не просто вернула на-
шу команду в матч, но и за-
рядила ее на победу. Отмечу 
и вовремя произведенную 
замену, когда Юлия Гаври-
лова вышла вместо Екате-
рины Дьяченко. В то же вре-
мя у чемпионов мира прош-
лых лет Вениамина Решет-
никова и Николая Ковале-
ва, а также у Камиля Иб-
рагимова сильного жела-
ния попасть на Игры я пока 
что не вижу. Как не увидел 
и единой команды в фина-
ле чемпионата. Именно это 
стало причиной их пораже-
ния от итальянцев. Один 
Якименко бился, но товари-
щи его не поддержали. Мо-
жет быть, Коля Ковалев и 
старался, но в конце была 
уже такая разница, что все 
уже было бесполезно. Начи-
нать с итальянцами с форой 
2:10 — это безумие. Тем бо-
лее дать им поймать кураж.
— Но в Рио по правилам 
ротации олимпийских 

видов командные турни-
ры у саблистов и рапири-
сток проводиться не бу-
дут. Быть может, отсюда 
и некоторое к ним безраз-
личие?
— Действительно, нет на Иг-
рах командного турнира — 
нет и коллектива, поэтому 
я не слишком расстроился 
проигрышам саблистов и ра-
пиристок в финалах команд-
ных турниров. А вот за две 
путевки на личный олим-
пийский турнир среди са-
блистов конкуренция толь-
ко усилилась. Теперь их бу-
дут оспаривать уже три на-
ших чемпиона мира разных 
лет, включая новоиспечен-
ного — Якименко. А две лич-
ные путевки на турнир ра-
пиристок с большой долей 
вероятности получат чем-
пионка мира Инна Деригла-
зова и Аида Шанаева. Впро-
чем, до окончания отбора 
еще шесть турниров… Если 
на Олимпиаду отбирается 
команда (таких на Играх в 
итоге оказывается по восемь 
в каждом разряде), то три ее 
участника получают право 
фехтовать в турнирах лич-
ных, а если команда не отби-
рается или командного тур-
нира нет в программе — зна-
чит, в личном турнире стар-
туют максимум по два фехто-
вальщика от страны.
— А целых пять медалей 
рапиристов — золотая, 
три серебряные и бронзо-
вая — для вас сюрприз? 
— Инна Дериглазова, Аи-
да Шанаева и Артур Ахмат-
хузин, взявшие личные зо-
лото, серебро и бронзу соот-
ветственно, подарили нам 
шикарный день. Аида очень 
хотела взять второй титул 
(впервые чемпионкой мира 
она стала в 2009 году), вела 
в счете, но Инна была про-
тив. После нескольких се-
рьезных операций Артур, 
считаю, совершил спортив-
ный подвиг. Еще недавно 
он, можно сказать, заново 
учился ходить. Два серебра 
команд, заработанные ими 
в соперничестве с итальян-
цами, тоже успех. Но сере-
бро, конечно, не золото, хо-
тя и лучше, чем бронза.
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Первый тур чемпионата России по фут-
болу завершился вчера двумя матчами. 
«Кубань» с Андреем Аршавиным и Рома-
ном Павлюченко уступила на своем по-
ле «Уралу» 0:2. А «Амкар», пропустив ку-
рьезный гол в самой концовке встречи, 
проиграл «Краснодару» 0:1.

Из двух вчерашних матчей наиболее ин-
тригующим выглядел тот, в котором «Ку-
бань» принимала на своем поле «Урал». 
Это была любопытная дуэль двух моло-
дых главных тренеров — Дмитрия Хохлова 
(«Кубань»), которому после успешной рабо-
ты на молодежном уровне впервые довери-
ли команду премьер-лиги, и Виктора Гонча-
ренко («Урал»), который в прошлом сезоне 
замечательно (до своего странного уволь-
нения) руководил именно краснодарцами, 
а в это межсезонье к нему присматривал-
ся даже «Спартак». Кроме того, нынешняя 
«Кубань» вызывала особой интерес из-за 
двух ностальгических трансферов: коман-
ду пополнили былые лидеры сборной Рос-
сии Андрей Аршавин и Роман Павлюченко. 
Удивительно, как у финансово нестабиль-
ной «Кубани» нашлись деньги на обоих ста-
тусных ветеранов, если учесть, что до этого 
Павлюченко посчитал недостаточной зар-
плату в €700 тыс., на которую ему предла-
гал перейти «Локомотив».

Андрей Аршавин появился на поле с 
первых минут и сочинил для «Кубани» не-
сколько опасных атак, одну из которых ед-
ва не завершил сам ударом с линии штраф-
ной. Футбол в Краснодаре вообще шел до-
вольно бодрый — команды, кажется, в удо-
вольствие обменивались атаками, в кото-
рых футболисты «Урала» выглядели осмы-
сленнее и интереснее.

Решающий момент для тренеров настал 
в середине второго тайма. И если Дмитрий 
Хохлов не угадал с заменой, выпустив на по-
ле неприметного Романа Павлюченко, то 
Виктор Гончаренко попал с выходом Эдгара 
Манучаряна в самую точку: армянский на-
падающий отличился спустя четыре мину-
ты после появления на поле. А в самой кон-
цовке встречи «Урал» закрепил победу голом 
с пенальти Херсона Асеведо, кстати, тоже вы-
шедшего на замену.

В другом матче дня участник Лиги Евро-
пы «Краснодар» играл на выезде с чудесно 
спасшимся в прошлом сезоне «Амкаром», 
одной из беднейших команд лиги. Но не-
смотря на невысокий статус соперника, 
легкой прогулки у краснодарцев не полу-
чилось. По сравнению с предыдущим се-
зоном в их составе было только одно серь-
езное изменение: в группе атаки появил-
ся Федор Смолов, который помог команде 
вписаться в новые жесткие рамки лимита 
без особой потери в качестве игры. Красно-
дарцы были узнаваемы: строили игру че-
рез мелкий и средний пас, старались ком-
бинировать и старательно искали слабые 
места в эшелонированной обороне «Ам-
кара». Как ни странно, но защищавшихся 

пермяков подвел нападающий Александр 
Прудников. Уже к 13-й минуте вспыльчи-
вый игрок умудрился заработать две жел-
тые карточки, одна из которых была на его 
совести (пытался изобразить пенальти), а 
вторая — на совести арбитра Алексея Ма-
тюнина, решившего таким радикальным 
способом погасить конфликт между Пруд-
никовым и Юрием Газинским, который, ка-
жется, даже не думал разгораться.

Однако в большинстве «Краснодару» ста-
ло играть даже труднее. «Амкар», и без того 
действовавший вторым номером, совсем за-
крылся и довольно уверенно держал оборо-
ну, прорвать которую краснодарцам удалось 
только после того, как составы уравнялись. 
В середине второго тайма судья Матюнин, 
словно желая извиниться перед пермяками, 
нашел повод удалить и Газинского. Воспря-
нувший духом «Амкар», решивший перей-
ти в контрнаступление, попался на встреч-
ном выпаде: крайний защитник «Краснода-
ра» Сергей Петров прошел по флангу и, сме-
стившись в центр, пробил в ближний угол. 
Мяч не должен был залетать в сетку, но опыт-
нейший голкипер «Амкара» Роман Герус по-
чему-то решил, что удар пройдет мимо, и в 
самый последний момент, уже упав на га-
зон, убрал руки. Так был забит один из самых 
курьезных и одновременно странных голов 
первого тура.

Петр Кузнецов

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Зеппа Блаттера сменят в феврале
Назначена дата выборов главы FIFA

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 845 
очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швей-
цария) — 9665. 3 (3). Энди Маррей (Ве-
ликобритания) — 7840. 4 (4). Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 5790. 5 (5). Кеи 
Нисикори (Япония) — 5525. 6 (6). Томаш 
Бердых (Чехия) — 5140. 7 (7). Давид Фер-
рер (Испания) — 4325. 8 (8). Милош Рао-
нич (Канада) — 3810. 9 (9). Марин Чилич 
(Хорватия) — 3540. 10 (10). Рафаэль На-
даль (Испания) — 3000. 11 (11). Жиль Си-
мон — 2765. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсон-
га — 2475. 13 (13). Ришар Гаске (все — 
Франция) — 2285. 14 (14). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 2180. 15 (15). Кевин Андер-
сон (ЮАР) — 2090. 16 (16). Григор Ди-

митров (Болгария) — 1970. 17 (17). Гаэль 
Монфис (Франция) — 1930. 18 (18). Джон 
Иснер (США) — 1890. 19 (19). Фелисиа-
но Лопес (Испания) — 1800. 20 (20). Вик-
тор Троицки (Сербия) — 1629… 50 (52). 
Теймураз Габашвили — 882... 90 (92). 
Михаил Южный (оба — Россия) — 560.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 13 191 
очко. 2 (2). Мария Шарапова (Рос-
сия) — 6490. 3 (3). Симона Халеп (Румы-
ния) — 5151. 4 (5). Петра Квитова (Че-
хия) — 5000. 5 (4). Каролина Возняц-
ки (Дания) — 4910. 6 (6). Ана Иванович 
(Сербия) — 3835. 7 (7). Агнешка Радвань-
ска (Польша) — 3560. 8 (8). Луция Ша-
фаржова (Чехия) — 3515. 9 (9). Гарби-
нье Мугуруса — 3365. 10 (10). Карла Су-
арес Наварро (обе — Испания) — 3285. 

11 (11). Екатерина Макарова (Рос-
сия) — 3215. 12 (12). Каролина Плишко-
ва (Чехия) — 3210. 13 (13). Ангелика Кер-
бер (Германия) — 2985. 14 (14). Тимеа 
Бачински (Швейцария) — 2925. 15 (15). 
Винус Уильямс (США) — 2696. 16 (16). 
Андреа Петкович (Германия) — 2480. 17 
(17). Элина Свитолина (Украина) — 2465. 
18 (18). Мэдисон Кис (США) — 2280. 19 
(20). Сара Эррани (Италия) — 2270. 20 
(19). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 
2252... 24 (24). Светлана Кузнецо-
ва — 1926… 40 (39). Дарья Гаврило-
ва — 1251. 41 (40). Анастасия Пав-
люченкова — 1236… 74 (73). Виталия 
Дьяченко — 791… 95 (95). Елена Вес-
нина — 634… 97 (97). Евгения Родина 
(все — Россия) — 619.
В скобках — позиция в предыдущем 
рейтинге.

Исполком Международной федерации 
футбола (FIFA) определился с датой вы-
боров нового президента организации. 
Они пройдут 26 февраля будущего го-
да на внеочередном конгрессе, на кото-
ром действующий глава головной фут-
больной структуры Зепп Блаттер сложит 
свои полномочия. Исполком также обо-
значил план реформ, призванный сде-
лать деятельность FIFA более прозрач-
ной. Среди нововведений ограничение 
сроков пребывания функционеров на за-
нимаемых должностях, реформирова-
ние схемы выборов членов исполкома, 
обнародование данных о денежном воз-
награждении, получаемом футбольны-
ми чиновниками. 

Исполком FIFA вчера утвердил дату про-
ведения внеочередного конгресса, на кото-
ром будет избран новый президент этой ор-
ганизации. Напомним, что действующий 
глава FIFA Зепп Блаттер заявил о своем на-
мерении освободить кресло 2 июня, всего 
через четыре дня после избрания на пятый 
срок. Это, как заметил вчера сам Зепп Блат-
тер, впервые общавшийся с журналистами 
после того, как он сообщил о своем реше-
нии покинуть FIFA, стало результатом мощ-
ного «политического, финансового, медий-
ного» давления на руководство головной 
футбольной структуры, оказавшейся в цент-
ре грандиозного коррупционного скандала. 
Напомним, что за два дня до выборов прези-
дента FIFA швейцарские власти по запросу 
США задержали ряд высокопоставленных 
футбольных функционеров, причастных, 
как полагает следствие, к получению взя-
ток, отмыванию средств, нажитых преступ-
ным путем, и вымогательству.

Исполком постановил, что новый прези-
дент FIFA будет избран 26 февраля 2016 го-
да. Вчера же был дан официальный старт 
предвыборной кампании. Кандидаты долж-
ны заявить о своем намерении участвовать 
в выборах до 26 октября. Для выдвижения 
им необходимо заручиться поддержкой 
как минимум пяти национальных федера-
ций. Среди потенциальных кандидатов чи-
слятся иорданский принц Али бин Аль-Ху-
сейн, проигравший Блаттеру в мае, извест-

ный французский футболист Давид Жино-
ла, экс-глава Корейской футбольной ассоци-
ации Чон Монджун, знаменитый бразиль-
ский футболист и тренер Зико, президент 
Футбольной ассоциации Либерии Муса Би-
лити. Однако наиболее вероятным преем-
ником господина Блаттера считается прези-
дент Союза европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) Мишель Платини. Именно 
его букмекеры William Hill котируют на пер-
вом месте (ставки на его победу принима-
ются с коэффициентом 2,25 против 2,75 на 
идущего вторым принца Али). Но очевидно, 
что как только Мишель Платини, пока еще 
не давший согласия баллотироваться, офи-
циально вступит в гонку (ожидается, что он 
сделает это в течение ближайших двух не-
дель), его отрыв от преследователей станет 
попросту сокрушительным. 

Кандидатуру Мишеля Платини, скорее 
всего, поддержит и Российский футбольный 
союз (РФС). «Платини — наиболее подготов-
ленная фигура, не говоря уже о популярно-
сти,— сказал исполняющий обязанности 
президента РФС Никита Симонян в интер-
вью 

”
Р-Спорту“.— При всем уважении к иор-

данскому принцу, разве это конкурент Пла-
тини? После Блаттера, к которому я с боль-
шим уважением отношусь, я двумя руками 
за Платини. Это надо у Виталия Леонтьеви-
ча (Виталий Мутко — член исполкома FIFA 
и кандидат на пост президента РФС.— 

”
Ъ“) 

спрашивать, но я полагаю, что и он будет за 
Платини. А там больше и кандидатур-то нет».

Интересно, что букмекеры до послед-
него принимали ставки и на то, что Зепп 
Блаттер снова выставит свою кандидатуру. 
Но президент FIFA успокоил публику, зая-
вив, что баллотироваться он не будет, а вме-
сто этого вернется к своему хобби — рабо-
те радиожурналистом. А кандидатам он по-
желал удачи. Но при этом особо выделил 
именно Мишеля Платини.

К слову, выступление президента FIFA бы-
ло омрачено сомнительной выходкой неко-
его Саймона Бродкина, считающегося в Ве-
ликобритании комиком. Он подошел к сто-
лу, за которым сидел Зепп Блаттер, сообщил, 
что его перформанс именуется «Взятка за 
чемпионат мира по футболу 2026 в Север-

ной Корее», и бросил в президента FIFA «иг-
рушечные» доллары. Возможно, не реши го-
сподин Бродкин напомнить миру о «тонком 
британском юморе», господин Блаттер был 
бы более разговорчив. А так его общение с 
прессой вышло довольно скомканным.

И все же президент FIFA огласил ряд важ-
ных решений, принятых исполкомом и на-
правленных на реформирование деятель-
ности этой организации. Детали поручено 
проработать специальной группе, в кото-
рую войдут десять представителей регио-
нальных конфедераций. Рабочая группа, в 
частности, должна представить предложе-
ния по ограничению времени пребывания 
функционеров на руководящих постах. Это, 
как заметил Зепп Блаттер, должно коснуть-
ся не только президента FIFA, но и членов 
исполкома, а также глав конфедераций. Он 
же напомнил, что этот вопрос уже подни-
мался в прошлом году на конгрессе в Сан-
Паулу, но тогда делегаты отказались утвер-
дить ограничения. Но сейчас, похоже, их 
введение неизбежно. В качестве рабочего 
варианта рассматривается лимит в три сро-
ка по четыре года.

Кроме того, решено рассмотреть вопрос 
об изменении схемы формирования испол-
кома FIFA. Предполагается отказаться от 
практики выдвижения в исполком соглас-
но квотам конфедераций и вместо этого вы-
носить кандидатуры на утверждение кон-
гресса. Также решено создать независимый 
орган, который займется проверкой канди-
датов на руководящие посты на предмет на-
личия в их биографии фактов, препятству-
ющих замещению руководящей должно-
сти. Отметим, что ранее FIFA уже пересмо-
трела схему выборов стран—хозяек чемпи-
онатов мира. До сих пор они определялись 
исполкомом, но теперь право выбора деле-
гировано конгрессу.

Наконец, в будущем FIFA, возможно, бу-
дет практиковать обнародование данных 
о финансовом состоянии своего руководст-
ва. Интересно, что Зепп Блаттер на просьбу 
назвать собственную зарплату ответил отка-
зом, заявив, что новые правила пока еще не 
действуют.

Афсати Джусойти
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Первый тур
«Анжи»—«Крылья Советов» 0:1. Габулов, 51.

«Амкар»—«Краснодар» 0:1. Петров, 84.  
Удаления: Прудников, 13 (2 ж.к.) — Газинский, 71 (2 ж.к.).

«Кубань»—«Урал» 0:2. Манучарян, 73;  
Херсон Асеведо, 90+3 (пен.).

Андрей Аршавин (на переднем плане) 
не смог уберечь «Кубань» от поражения 
в матче с «Уралом»    
ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК
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